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In questo numero:
- Notizie.
http://avvertenze.aduc.it/notizia/

- La scheda.
17-01-2011 09:33 INCENTIVI 2011: SCONTI IRPEF SULLA CASA E DETRAZIONI FISCALI VARIE
http://sosonline.aduc.it/scheda/incentivi+2011+sconti+irpef+sulla+casa+detrazioni_18626.php

- Osservatorio Legale.
12-01-2011 14:04 Censura dei forum web. Lo stato dell'arte nella giurisprudenza
http://avvertenze.aduc.it/osservatorio/censura+dei+forum+web+stato+dell+arte+nella_18612.php

- Il Condominio.
17-01-2011 09:07 Videosorveglianza in condominio: l’assemblea non ha potere decisionale
http://avvertenze.aduc.it/condominio/videosorveglianza+condominio+assemblea+non+ha_18628.php

- Vignetta
13-01-2011 20:34 Il calendario di Oliviero Toscani
http://www.aduc.it/vignetta/calendario+oliviero+toscani_18621.php

- Giannino
17-01-2011 15:37 Io... non pago ledonne
http://www.aduc.it/giannino/io+non+pago+ledonne_18631.php

- Comunicati
12-01-2011 12:30 Telecom e servizio universale. A Sesto Fiorentino non c'e': un centinaio di famiglie senza 
telefono fisso! Chi paga?
http://avvertenze.aduc.it/comunicato/telecom+servizio+universale+sesto+fiorentino+non_18610.php
12-01-2011 13:57 Mangimi alla diossina. Quattro volte in 10 anni: due in Germania, una in Belgio e una in 
Irlanda
http://avvertenze.aduc.it/comunicato/mangimi+alla+diossina+quattro+volte+10+anni+due_18611.php
12-01-2011 14:39 Censura web. Forum su Fabio Oreste: Aduc di nuovo in Tribunale. Richiesti danni per 
100.000,00 euro
http://avvertenze.aduc.it/comunicato/censura+web+forum+fabio+oreste+aduc+nuovo+tribunale_18613.php
13-01-2011 09:57 Uova come riconoscerle
http://avvertenze.aduc.it/comunicato/uova+come+riconoscerle_18617.php
13-01-2011 14:30 I calendari di Toscani, le sopite pruderie e l'arte tagliata. No alla censura
http://avvertenze.aduc.it/comunicato/calendari+toscani+sopite+pruderie+arte+tagliata+no_18620.php
14-01-2011 12:48 Sciare. Consigli
http://avvertenze.aduc.it/comunicato/sciare+consigli_18625.php
14-01-2011 13:30 Immigrazione. Polemiche a San Marino: abrogare il divieto italiano di matrimoni clandestini
http://avvertenze.aduc.it/comunicato/immigrazione+polemiche+san+marino+abrogare+divieto_18627.php
17-01-2011 10:23 Roma. Nuova giunta comunale. Tre semplici richieste
http://avvertenze.aduc.it/comunicato/roma+nuova+giunta+comunale+tre+semplici+richieste_18629.php
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18-01-2011 11:52 Cannella, vin brule' e dolci. Attenzione al fegato!
http://avvertenze.aduc.it/comunicato/cannella+vin+brule+dolci+attenzione+al+fegato_18633.php

- Articoli
12-01-2011 11:37 Immigrati clandestini e matrimonio. A San Marino si puo' fare
http://avvertenze.aduc.it/articolo/immigrati+clandestini+matrimonio+san+marino+si+puo_18608.php
12-01-2011 14:04 Censura dei forum web. Lo stato dell'arte nella giurisprudenza
http://avvertenze.aduc.it/articolo/censura+dei+forum+web+stato+dell+arte+nella_18612.php
13-01-2011 12:51 Mangimi alla diossina. Cronaca dell'ultimo fattaccio in Germania
http://avvertenze.aduc.it/articolo/mangimi+alla+diossina+cronaca+dell+ultimo+fattaccio_18618.php
17-01-2011 19:52 Il microcredito tra luci e ombre
http://avvertenze.aduc.it/articolo/microcredito+luci+ombre_18632.php

- Notizie
12-01-2011 07:31 SPAGNA/Case. Prezzi in calo
http://avvertenze.aduc.it/notizia/case+prezzi+calo_121701.php
12-01-2011 09:35 ITALIA/Spese delle famiglie al palo. Istat
http://avvertenze.aduc.it/notizia/spese+famiglie+al+palo+istat_121702.php
12-01-2011 09:44 FRANCIA/Vino. La Francia ritorna primo produttore al mondo superando l'Italia
http://avvertenze.aduc.it/notizia/vino+francia+ritorna+primo+produttore+al+mondo_121703.php
12-01-2011 09:57 ITALIA/Per un pugno di pelo. Censura e Oliviero Toscani
http://avvertenze.aduc.it/notizia/pugno+pelo+censura+oliviero+toscani_121704.php
12-01-2011 10:54 ITALIA/Eutanasia. Al cinema 'Kill me please'
http://avvertenze.aduc.it/notizia/eutanasia+al+cinema+kill+me+please_121705.php
12-01-2011 13:54 ITALIA/Class action. Il Comune di Greve in Chianti, senza telefoni per cinque giorni, contro 
Telecom Italia
http://avvertenze.aduc.it/notizia/class+action+comune+greve+chianti+senza+telefoni_121706.php
12-01-2011 14:10 ITALIA/Frequenze digitali: Agcom prepara l'asta e 'intima' al ministero della Difesa di 
liberare quelle che ancora occupa
http://avvertenze.aduc.it/notizia/frequenze+digitali+agcom+prepara+asta+intima+al_121707.php
12-01-2011 14:51 ITALIA/Testamento biologico. Tribunale Firenze dice si'!
http://avvertenze.aduc.it/notizia/testamento+biologico+tribunale+firenze+dice+si_121708.php
12-01-2011 15:46 ITALIA/Nuova rete in banda larga: Agcom vara regole e le sottopone agli operatori
http://avvertenze.aduc.it/notizia/nuova+rete+banda+larga+agcom+vara+regole+sottopone_121709.php
12-01-2011 17:05 USA/Staminali embrionali. Create piastrine del sangue
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+embrionali+create+piastrine+sangue_121710.php
12-01-2011 18:12 SPAGNA/Staminali embrionali di topo per la ricerca di tossicita' in alternativa agli 
esperimenti con animali
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+embrionali+topo+ricerca+tossicita_121711.php
13-01-2011 10:03 MESSICO/Narcoguerra. Piu' di 15.000 omicidi nel 2010
http://avvertenze.aduc.it/notizia/narcoguerra+piu+15+000+omicidi+nel+2010_121712.php
13-01-2011 10:14 ITALIA/Tessera tifoso. garante privacy: piu' garanzie
http://avvertenze.aduc.it/notizia/tessera+tifoso+garante+privacy+piu+garanzie_121713.php
13-01-2011 10:18 ITALIA/Referendum acqua e nucleare. Ok della Corte Costituzionale
http://avvertenze.aduc.it/notizia/referendum+acqua+nucleare+ok+della+corte_121714.php
13-01-2011 10:22 ITALIA/Sanzioni Antitrust indeducibili fiscalmente. Cassazione
http://avvertenze.aduc.it/notizia/sanzioni+antitrust+indeducibili+fiscalmente_121715.php
13-01-2011 11:11 FRANCIA/Le bevande 'light' e l'aspartame pericolosi per le donne incinte
http://avvertenze.aduc.it/notizia/bevande+light+aspartame+pericolosi+donne+incinte_121716.php
13-01-2011 11:53 ITALIA/Quasi 25 milioni di italiani in Rete. Audiweb
http://avvertenze.aduc.it/notizia/quasi+25+milioni+italiani+rete+audiweb_121717.php
13-01-2011 15:49 ITALIA/Calendatio Toscani. Giuri' pubblicita' lo ritira dal mercato
http://avvertenze.aduc.it/notizia/calendatio+toscani+giuri+pubblicita+ritira+dal_121718.php
13-01-2011 18:40 USA/Staminali. La ricerca conviene in tutti i sensi. Il caso dello Stato di New York
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+ricerca+conviene+tutti+sensi+caso+dello_121719.php
13-01-2011 18:53 ITALIA/Immigrati possono scontare pena in Italia
http://avvertenze.aduc.it/notizia/immigrati+possono+scontare+pena+italia_121720.php
13-01-2011 18:57 U.E./Internet e giovani. Scarso controllo delle famiglie. Ricerca
http://avvertenze.aduc.it/notizia/internet+giovani+scarso+controllo+famiglie+ricerca_121721.php
13-01-2011 19:04 IRAN/Trafficanti di droga. Giustiziati in cinque
http://avvertenze.aduc.it/notizia/trafficanti+droga+giustiziati+cinque_121722.php
13-01-2011 19:09 U.E./Aborto non puo' essere paragonato ad olocausto. Corte Strasburgo
http://avvertenze.aduc.it/notizia/aborto+non+puo+essere+paragonato+olocausto+corte_121723.php
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13-01-2011 19:13 AUSTRALIA/Aborto per due gemelli maschi... genitori vogliono una femmina
http://avvertenze.aduc.it/notizia/aborto+due+gemelli+maschi+genitori+vogliono+femmina_121724.php
13-01-2011 19:25 ITALIA/Malviventi immigrati. Telecamere nei taxi di Prato
http://avvertenze.aduc.it/notizia/malviventi+immigrati+telecamere+nei+taxi+prato_121725.php
14-01-2011 09:38 USA/Immobili. 2010 anno record per i sequestri
http://avvertenze.aduc.it/notizia/immobili+2010+anno+record+sequestri_121726.php
14-01-2011 10:09 PAKISTAN/Narcotraffico. Ucciso giornalista che faceva inchiesta
http://avvertenze.aduc.it/notizia/narcotraffico+ucciso+giornalista+che+faceva_121727.php
14-01-2011 10:16 ITALIA/Eutanasia. Assolto medico
http://avvertenze.aduc.it/notizia/eutanasia+assolto+medico_121728.php
14-01-2011 15:10 U.E./Staminali embrionali. La Corte di Strasburgo sul loro brevetto
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+embrionali+corte+strasburgo+sul+loro_121729.php
14-01-2011 15:25 GERMANIA/Mangini diossina. Carne contaminata anche esportata
http://avvertenze.aduc.it/notizia/mangini+diossina+carne+contaminata+anche+esportata_121730.php
14-01-2011 15:28 USA/Vendite al dettaglio in crescita, anche se poco
http://avvertenze.aduc.it/notizia/vendite+al+dettaglio+crescita+anche+se+poco_121731.php
14-01-2011 16:25 USA/Fiducia dei consumatori in calo
http://avvertenze.aduc.it/notizia/fiducia+dei+consumatori+calo_121732.php
14-01-2011 16:28 ITALIA/Welby. Ex dg ospedale a giudizio per diffamazione
http://avvertenze.aduc.it/notizia/welby+ex+dg+ospedale+giudizio+diffamazione_121733.php
14-01-2011 16:49 RUSSIA/Rusnano investe 100 milioni Usd per nuovi farmaci
http://avvertenze.aduc.it/notizia/rusnano+investe+100+milioni+usd+nuovi+farmaci_121734.php
14-01-2011 17:07 CINA/Staminali. Nuove cellule umane pluripotenti
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+nuove+cellule+umane+pluripotenti_121735.php
15-01-2011 09:56 ITALIA/Droghe a scuola. Gdf a Messina: dopo blitz sequestrati alcuni spinelli...
http://avvertenze.aduc.it/notizia/droghe+scuola+gdf+messina+dopo+blitz+sequestrati_121736.php
15-01-2011 10:34 ITALIA/Vendite grande distribuzione: avanza la marca privata
http://avvertenze.aduc.it/notizia/vendite+grande+distribuzione+avanza+marca+privata_121737.php
15-01-2011 10:40 ITALIA/Cibi adulterati. Sparita la legge per perseguirli
http://avvertenze.aduc.it/notizia/cibi+adulterati+sparita+legge+perseguirli_121738.php
15-01-2011 10:47 SPAGNA/Ryanair. Illegale obbligo di timbrare carta imbarco online
http://avvertenze.aduc.it/notizia/ryanair+illegale+obbligo+timbrare+carta+imbarco_121739.php
15-01-2011 11:32 GRAN BRETAGNA/Eutanasia, celebre cardiochirurgo chiede la legalizzazione
http://avvertenze.aduc.it/notizia/eutanasia+celebre+cardiochirurgo+chiede_121740.php
15-01-2011 12:00 ITALIA/Il peso delle tasse locali. Indagine Cgia
http://avvertenze.aduc.it/notizia/peso+tasse+locali+indagine+cgia_121741.php
15-01-2011 14:07 ITALIA/Liberalizzazione Poste. Antitrust: c'e' identita' tra controllore e controllato
http://avvertenze.aduc.it/notizia/liberalizzazione+poste+antitrust+identita_121742.php
15-01-2011 16:44 BRASILE/Staminali salvano vita a lupo selvaggio
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+salvano+vita+lupo+selvaggio_121743.php
16-01-2011 20:00 ITALIA/Figli immigrati. Parte campagna per cittadinanza a quelli nati a Roma
http://avvertenze.aduc.it/notizia/figli+immigrati+parte+campagna+cittadinanza+quelli_121744.php
16-01-2011 20:53 AUSTRALIA/Staminali pluripotenti contro la malattia Friedreich Ataxia
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+pluripotenti+contro+malattia+friedreich_121745.php
17-01-2011 09:46 ITALIA/Spesa. Dove e' piu' costosa per la famiglia
http://avvertenze.aduc.it/notizia/spesa+dove+piu+costosa+famiglia_121746.php
17-01-2011 09:54 SVIZZERA/Medicine non convenzionali. Lo Stato rimborsa
http://avvertenze.aduc.it/notizia/medicine+non+convenzionali+stato+rimborsa_121747.php
17-01-2011 13:36 ITALIA/Pubblicità online e diritti d'autore: Antitrust accetta impegni di Google e chiede 
nuove norme al Governo
http://avvertenze.aduc.it/notizia/pubblicita+online+diritti+autore+antitrust+accetta_121748.php
17-01-2011 15:47 ITALIA/Ru486. Otto mesi dopo l'autorizzazione: quanto si usa
http://avvertenze.aduc.it/notizia/ru486+otto+mesi+dopo+autorizzazione+quanto+si+usa_121749.php
17-01-2011 16:20 ISRAELE/Staminali contro sindrome 'QT lungo'
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+contro+sindrome+qt+lungo_121750.php
17-01-2011 16:25 GIAPPONE/Staminali per i 'pacemaker cardiaci'
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+pacemaker+cardiaci_121751.php
17-01-2011 18:50 ITALIA/Partono controlli antidroga per autisti e camionisti in Alto Adige
http://avvertenze.aduc.it/notizia/partono+controlli+antidroga+autisti+camionisti+alto_121752.php
18-01-2011 09:38 ITALIA/Bond e spot ingannevoli. Alt della Consob
http://avvertenze.aduc.it/notizia/bond+spot+ingannevoli+alt+della+consob_121753.php
18-01-2011 09:42 ITALIA/Cinema. +10,2% di spettatori nel 2010
http://avvertenze.aduc.it/notizia/cinema+10+spettatori+nel+2010_121754.php
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http://avvertenze.aduc.it/notizia/droghe+scuola+gdf+messina+dopo+blitz+sequestrati_121736.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+nuove+cellule+umane+pluripotenti_121735.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/rusnano+investe+100+milioni+usd+nuovi+farmaci_121734.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/welby+ex+dg+ospedale+giudizio+diffamazione_121733.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/fiducia+dei+consumatori+calo_121732.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/vendite+al+dettaglio+crescita+anche+se+poco_121731.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/mangini+diossina+carne+contaminata+anche+esportata_121730.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+embrionali+corte+strasburgo+sul+loro_121729.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/eutanasia+assolto+medico_121728.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/narcotraffico+ucciso+giornalista+che+faceva_121727.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/immobili+2010+anno+record+sequestri_121726.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/malviventi+immigrati+telecamere+nei+taxi+prato_121725.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/aborto+due+gemelli+maschi+genitori+vogliono+femmina_121724.php


18-01-2011 09:49 FRANCIA/Il matrimonio omosessuale al Consiglio Costituzionale
http://avvertenze.aduc.it/notizia/matrimonio+omosessuale+al+consiglio+costituzionale_121755.php
18-01-2011 09:55 U.E./Tabagismo e morti. 40% donne e 60% uomini. Studio
http://avvertenze.aduc.it/notizia/tabagismo+morti+40+donne+60+uomini+studio_121756.php
18-01-2011 10:21 MESSICO/Narcoguerra. Uccisi musicisti che non concedono il bis
http://avvertenze.aduc.it/notizia/narcoguerra+uccisi+musicisti+che+non+concedono+bis_121757.php
18-01-2011 10:37 ISRAELE/Fecondazione assistita. Riesce meglio se dopo l'innesto si ride
http://avvertenze.aduc.it/notizia/fecondazione+assistita+riesce+meglio+se+dopo_121758.php
18-01-2011 10:37 MONDO/Telefonia. Fusione Wind con i russi, prosegue l'iter, con l'opposizione dei 
norvegesi
http://avvertenze.aduc.it/notizia/telefonia+fusione+wind+russi+prosegue+iter_121759.php
18-01-2011 12:00 SVIZZERA/Ritalin: farmaco e droga legale
http://avvertenze.aduc.it/notizia/ritalin+farmaco+droga+legale_121760.php
18-01-2011 12:40 CINA/Crescono meno i prezzi delle case
http://avvertenze.aduc.it/notizia/crescono+meno+prezzi+case_121761.php
18-01-2011 14:00 GRAN BRETAGNA/Allattamento al seno: pareri discordanti
http://avvertenze.aduc.it/notizia/allattamento+al+seno+pareri+discordanti_121762.php
18-01-2011 18:26 SPAGNA/Raffinazione cocaina. Smantellato il piu' grande laboratorio in Europa
http://avvertenze.aduc.it/notizia/raffinazione+cocaina+smantellato+piu+grande_121763.php
18-01-2011 18:35 IRAN/Giustiziati due narcotrafficanti afghani
http://avvertenze.aduc.it/notizia/giustiziati+due+narcotrafficanti+afghani_121764.php
18-01-2011 18:40 ITALIA/Staminali del liquido amniotico
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+liquido+amniotico_121765.php
18-01-2011 18:47 FRANCIA/Eutanasia. Commissione Senato approva proposta di legge che legalizza
http://avvertenze.aduc.it/notizia/eutanasia+commissione+senato+approva+proposta+legge_121766.php
18-01-2011 18:58 ITALIA/Immigrati e matrimoni con clandestini a San Marino. Viminale: tutto a posto
http://avvertenze.aduc.it/notizia/immigrati+matrimoni+clandestini+san+marino+viminale_121767.php
18-01-2011 19:03 ITALIA/Figli di immigrate. Salute piu' precaria
http://avvertenze.aduc.it/notizia/figli+immigrate+salute+piu+precaria_121768.php

-------------------------------------------

LE PETIZIONI DELL'ADUC

Sono due, e sul sito c'è la documentazione che ne spiega i motivi e vi chiede di firmarle.
Vi riportiamo uno stralcio di quanto troverete sul sito.

ONU / VATICANO
La petizione chiede al Segretario generale delle Nazioni Unite di modificare lo status del Vaticano, da "Stato 
non membro, Osservatore Permanente" con potere di voto, a Organizzazione non governativa con potere 
consultivo.
http://avvertenze.aduc.it/info/vaticano.php

PER L'ABOLIZIONE DEL CANONE RAI
La petizione rivolta a Camera e Senato chiede l'abolizione del canone/tassa Rai
http://tlc.aduc.it/rai/

-------------------------------------------

Ricordiamo ai lettori che sul portale sono in lettura sei canali tematici e sei sottocanali con 
informazioni e consigli quotidiani, tutti editi dall'Aduc:

- Avvertenze
http://avvertenze.aduc.it
Per conoscere i propri diritti e combattere le arroganze di ogni tipo
Sottocanali:
- Rimborso Windows: http://avvertenze.aduc.it/rimborsowindows/
- Censura: http://avvertenze.aduc.it/censura/
- Immobili: http://avvertenze.aduc.it/immobili/

- Investire Informati
http://investire.aduc.it
Informazione e consulenza finanziaria

http://investire.aduc.it/
http://avvertenze.aduc.it/immobili/
http://avvertenze.aduc.it/censura/
http://avvertenze.aduc.it/rimborsowindows/
http://avvertenze.aduc.it/
http://tlc.aduc.it/rai/
http://avvertenze.aduc.it/info/vaticano.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/figli+immigrate+salute+piu+precaria_121768.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/immigrati+matrimoni+clandestini+san+marino+viminale_121767.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/eutanasia+commissione+senato+approva+proposta+legge_121766.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/staminali+liquido+amniotico_121765.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/giustiziati+due+narcotrafficanti+afghani_121764.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/raffinazione+cocaina+smantellato+piu+grande_121763.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/allattamento+al+seno+pareri+discordanti_121762.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/crescono+meno+prezzi+case_121761.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/ritalin+farmaco+droga+legale_121760.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/telefonia+fusione+wind+russi+prosegue+iter_121759.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/fecondazione+assistita+riesce+meglio+se+dopo_121758.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/narcoguerra+uccisi+musicisti+che+non+concedono+bis_121757.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/tabagismo+morti+40+donne+60+uomini+studio_121756.php
http://avvertenze.aduc.it/notizia/matrimonio+omosessuale+al+consiglio+costituzionale_121755.php


- Salute
http://salute.aduc.it
Uno spazio di informazione e discussione basato su un principio essenziale: solo l'individuo può disporre 
della propria salute. Oltre alla ricerca con le cellule staminali, alla clonazione, all'eutanasia e alla lotta al 
dolore, ADUC Salute informa su temi come fecondazione assistita, interruzione di gravidanza, 
tossicodipendenza, contraccezione, sessualità, etc.
Sottocanali:
- Eutanasia: http://salute.aduc.it/eutanasia/
- Cellule staminali: http://salute.aduc.it/staminali/

- Droghe
http://droghe.aduc.it
Notizie quotidiane sulle droghe con attenzione alla situazione internazionale, alle diverse realtà, ai traffici, 
all'andamento della "war on drugs", ai sistemi di produzione e di spaccio delle sostanze stupefacenti.

- Telecomunicazioni
http://tlc.aduc.it
I diritti degli utenti di tv, Internet e telefonia
Sottocanali:
- Stop al canone Rai: http://tlc.aduc.it/info/specialecanonerai.php

- Immigrazione
http://immigrazione.aduc.it
Diritti degli stranieri in Italia

-------------------------------------------
LA SCHEDA PRATICA

17-01-2011 09:33 INCENTIVI 2011: SCONTI IRPEF SULLA CASA E DETRAZIONI FISCALI VARIE

Per quanto riguarda gli interventi edili sugli immobili, per l'anno 2011 sono usufruibili la detrazione fiscale del 
36% sulle ristrutturazioni edilizie (prorogata fino al 2012 dalla finanziaria 2010, legge 191/09) e le detrazioni 
fiscali del 55% sugli interventi di risparmio energetico introdotte nel 2007 e prorogate a tutto il 2011 
dall'ultima finanziaria (legge 220/2010).

Non sono invece state prorogate la detrazione fiscale del 20% per l'acquisto di mobili abbinabile a quella del 
36% per le ristrutturazioni (il cosiddetto "bonus arredi", non prorogato nemmeno per il 2010), ne' quelle per 
l'acquisto di frigoriferi, motori elettrici ed inverter (applicabile per acquisti effettuati fino al 31/12/2010).

Rimangono sempre usufruibili le detrazioni relative ai mutui per l'acquisto o costruzione della prima casa, ai 
canoni di affitto e alle provvigioni pagate ai mediatori immobiliari. 

Invariate, ed anche queste sempre usufruibili, le altre detrazioni fiscali previste dalla legge per le persone 
fisiche, da quelle relative alle rette degli asili nido a quelle per i farmaci.

IMMOBILI: DETRAZIONE 55% SU INTERVENTI PER IL RISPARMIO ENERGETICO
La Finanziaria 2010 ha prorogato a tutto il 2011 i benefici fiscali introdotti dalla finanziaria 2007 per gli 
interventi di riqualificazione energetica degli edifici.
Si tratta di detrazioni fiscali del 55% inerenti vari tipi di interventi che consentano un risparmio energetico.

Le detrazioni, applicabili in sede di dichiarazione dei redditi sull'irpef lorda dovuta, riguardano:
1) SPESE DI RIQUALIFICAZIONE ENERGETICA DI EDIFICI ESISTENTI
sostenute entro il 31/12/2011, documentate, per interventi che consentano un risparmio energetico annuale 
-sull'energia primaria per il riscaldamento- di almeno il 20% rispetto ai valori di legge (vedi allegato A del DM 
11/3/08 riportato tra i link utili).
Quota di detrazione dall'imposta lorda: 55% degli importi rimasti a carico del contribuente.
Importo massimo detraibile: 100.000 euro, ripartibile in dieci quote annuali di pari importo (per le spese 
sostenute negli anni 2009 e 2010 le quote sono cinque).

2) SPESE PER STRUTTURE OPACHE VERTICALI (PARETI), ORIZZONTALI (TETTI E PAVIMENTI) E 
FINESTRE COMPRENSIVE DI INFISSI
sostenute entro il 31/12/2011, documentate, relative ad interventi su edifici esistenti, parti di edifici esistenti o 
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unita' immobiliari, consistenti nella coibentazione (isolamento termico). La condizione per usufruire del 
beneficio e' che siano rispettati i "requisiti di trasmittanza termica U" , che dipendono dalla zona climatica del 
comune e dal tipo di struttura (vedi allegato B del DM 11/3/08 riportato tra i link utili).
Quota di detrazione dall'imposta lorda: 55% degli importi rimasti a carico del contribuente.
Importo massimo detraibile: 60.000 euro, ripartibile in dieci quote annuali di pari importo (per le spese 
sostenute negli anni 2009 e 2010 le quote sono cinque).

3) SPESE PER INSTALLAZIONE DI PANNELLI SOLARI PER LA PRODUZIONE DI ACQUA CALDA PER 
USI DOMESTICI ED INDUSTRIALI
sostenute entro il 31/12/2011 e documentate. Sono comprese anche le spese per la copertura del 
fabbisogno di acqua calda in piscine, strutture sportive, case di ricovero e cura, istituti scolastici e universita'.
Quota di detrazione dall'imposta lorda: 55% degli importi rimasti a carico del contribuente.
Importo massimo detraibile: 60.000 euro, ripartibile in dieci quote annuali di pari importo (per le spese 
sostenute negli anni 2009 e 2010 le quote sono cinque).

4) SPESE PER LA SOSTITUZIONE DI IMPIANTI DI CLIMATIZZAZIONE INVERNALE CON IMPIANTI 
DOTATI DI CALDAIE A CONDENSAZIONE
sostenute entro il 31/12/2011, documentate. Sono comprese le spese di messa a punto del sistema di 
distribuzione.
Quota di detrazione dall'imposta lorda: 55% degli importi rimasti a carico del contribuente.
Importo massimo detraibile: 30.000 euro, ripartibile in dieci quote annuali di pari importo (per le spese 
sostenute negli anni 2009 e 2010 le quote sono cinque).

Grazie alla finanziaria 2008 questa detrazione e' applicabile anche alle spese per la sostituzione di impianti 
di climatizzazione invernale con pompe di calore ad alta efficienza e con impianti geotermici a bassa entalpia 
(vedi legge 244/2007 art.1 comma 286).

COME USUFRUIRE DELLA DETRAZIONE DEL 55%
I dettagli sono stati stabiliti con decreto del Ministero dell'economia del 19/2/07 modificato piu' volte (dai DM 
26/10/2007, DM 7/4/2008 e DM 6/8/2009) e dalla circolare dell'Agenzia delle entrante n.36 del 31/5/07.
Queste, in breve, le istruzioni che possono essere approfondite leggendo direttamente il decreto, riportato 
piu' avanti tra i link utili.

Soggetti ammessi alla detrazione
le persone fisiche o giuridiche che sostengono le spese per lavori su edifici esistenti da loro posseduti o 
detenuti. Tra le persone fisiche sono ammessi, oltre ai proprietari, i titolari di un diritto reale sul bene 
(usufrutto, etc.), gli inquilini o i comodatari e i condomini nel caso di lavori sulle parti condominiali. Le spese 
detraibili sono quelle sostenute -e rimaste a proprio carico- fino al 31/12/2011. Sono ammessi a fruire della 
detrazione anche i familiari conviventi con il possessore o detentore dell'immobile, che abbiano sostenuto le 
spese.

Edifici interessati
Le agevolazioni riguardano sia gli edifici residenziali che quelli strumentali, di qualsiasi categoria catastale, 
anche rurale, a patto che siano "esistenti". Sono quindi esclusi tutti gli edifici di nuova costruzione, ovvero gli 
interventi effettuati in fase di edificazione. La prova dell'esistenza dell'edificio puo' essere prodotta esibendo 
l'iscrizione al catasto e/o i pagamenti dell'ICI.
Per quanto riguarda tutti gli interventi agevolabili, inoltre, gli edifici devono essere gia' dotati di impianto di 
riscaldamento. Unica eccezione e' l'installazione di pannelli solari, per la quale non e' necessario tale 
requisito. Per le ristrutturazioni che prevedano il frazionamento dell'unita' immobiliare, il beneficio e' 
compatibile solo con la realizzazione di un impianto termico centralizzato che serva tutte le nuove unita' 
realizzate. Se invece gli interventi prevedono la demolizione con successiva ricostruzione, le detrazioni sono 
godibili solo nei casi di "fedele ricostruzione". Sono esclusi, quindi, i lavori di ampliamento.

Gli interventi agevolati
Sono inclusi gli interventi che comportano una riduzione della trasmittanza termica degli elementi opachi 
costituenti l'involucro dell'edificio e delle finestre, e gli interventi impiantistici concernenti la climatizzazione 
invernale e/o la produzione di acqua calda. Sono incluse inoltre le prestazioni professionali necessarie alla 
realizzazione degli interventi nonche' inerenti la redazione degli attestati. Sia il decreto ministeriale che la 
circolare dell'Agenzia delle entrate sono molto dettagliate nel definire i tipi di interventi per i quali si puo' 
beneficiare della detrazione.
Per i dettagli rimandiamo alla lettura degli stessi, disponibili piu' avanti, tra i link utili.

Adempimenti



A) affidarsi ad un tecnico abilitato che attesti la corrispondenza degli interventi ai requisiti previsti dalla legge 
(con il cosiddetto "certificato di asseverazione"). Questa documentazione puo' essere:
- sostituita dalla dichiarazione del direttore dei lavori sulla conformita' al progetto delle opere realizzate;
- esplicitata nella relazione attestante la rispondenza alle prescrizioni per il contenimento del consumo di 
energia degli edifici e relativi impianti termici emessa ai sensi della legge 10/91;
B) acquisire tutta la documentazione necessaria, ovvero la copia dell'attestato di certificazione energetica o 
dell'attestato di qualificazione energetica (a seconda del tipo di intervento) emesso da un tecnico abilitato e 
la scheda informativa relativa agli interventi realizzati con determinati dati specificati dal decreto ministeriale 
(nell'allegato E). Dal 15/8/09 la certificazione energetica dell'edificio non e' necessaria in caso di sostituzione 
di finestre comprensive di infissi e di installazione di pannelli solari, ovvero le detrazioni gia' viste ai punti 2) e 
3);
C) inviare detta documentazione entro 90gg dal termine dei lavori all'ENEA attraverso il sito 
http://efficienzaenergetica.acs.enea.it. In casi particolari puo' essere fatto l'invio per raccomandata a/r, 
sempre all'ENEA. Informazioni sul sito gia' detto;
D) pagare gli interventi tramite bonifico bancario o postale dal quale risulti la causale del versamento, il 
proprio codice fiscale e la partita IVA (o il codice fiscale) del beneficiario. Sul bonifico le poste e le banche 
applicano dal 1/7/2010 una ritenuta del 10% a titolo di acconto dell'imposta dovuta dall'impresa beneficiaria 
(d.l.78/2010 art.25). Cio', ovviamente, non ha acluna influenza sul soggetto che effettua il bonifico;
E) conservare tutta la documentazione (attestati, fatture, bonifici, etc.) per almeno cinque anni ed esibirla su 
richiesta dell'amministrazione finanziaria.

Invio comunicazione all'Agenzia delle Entrate
Per le spese sostenute dal 2009 in poi relative a lavori che NON risultino iniziati e conclusi nello stesso anno, 
e' necessario inviare una comunicazione preventiva all'Agenzia delle entrate, introdotta dal Dl 185/08 (art.29 
comma 6). Nella pratica, dal 1/1/2010 occorre inviare un'istanza telematicamente, utilizzando il modulo 
presente sul sito dell'Agenzia delle Entrate. 
Attenzione! L'Agenzia delle entrate, con circolare 21 del 23/4/2010, ha precisato che il mancato rispetto di 
questo termine NON determina la decadenza della detrazione, ma rende applicabile una sanzione tributaria 
variabile da 258 a 2065 euro. Ne deriva, a nostro avviso, che inviando l'istanza successivamente, e 
comunque entro 1 anno (31/3/2011), sia possibile sanare la violazione con il pagamento della sanzione 
ridotta tramite ravvedimento operoso (1/10 della sanzione minima, ovvero 25,8 euro). Cio', ovviamente, a 
meno che nel frattempo non sia stata gia' comminata la sanzione piena.

Per dettagli su questo adempimento, con informazioni e modulistica clicca qui

NOTE SPECIFICHE SULLA DETRAZIONE DEL 55%
Decesso dell'avente diritto
In caso di decesso dell'avente diritto la fruizione del beneficio si trasmette per intero esclusivamente all'erede 
che conserva la detenzione dell'immobile.

Trasferimento dell'immobile oggetto di intervento
La variazione del possesso dell'immobile comporta il trasferimento delle quote di detrazione residue in capo 
al nuovo titolare. Tale traslazione riguarda, in particolare, i casi di vendita o donazione della proprieta' o di un 
diritto reale (usufrutto, etc.). I benefici rimangono invece in capo al conduttore (inquilino) o al comodatario 
quando questi abbiamo sostenuto le spese di ristrutturazione anche nei casi in cui cessi nel frattempo il 
contratto di affitto o di comodato.

Cumulabilita' delle detrazioni
Le suddette detrazioni non sono cumulabili con quelle previste da altre disposizioni di legge, come per 
esempio la detrazione del 36% per le ristrutturazioni edilizie da tempo in vigore. Dato che le opere agevolate 
del 55% rientrano tra quelle per le quali e' usufruibile la detrazione del 36%, e' ovvio che va fatta una scelta 
tra le due soluzioni. L'Agenzia delle entrate ha anche chiarito, con Risoluzione 3/2010, che la detrazione del 
55% NON e' cumulabile -dal 1/1/2009- nemmeno con contributi comunitari, regionali o locali (province e 
comuni).

Iva applicabile
Non essendo state emanate particolari norme relative all'Iva applicabile sulle operazioni di riqualificazione 
energetica, il regime da utilizzare e' quello relativo alle opere di recupero del patrimonio immobiliare 
(manutenzione, ristrutturazione, etc.). In particolare c'e' da tener conto che e' stata prorogata definitivamente 
l'Iva ridotta al 10% sugli interventi di manutenzione ordinaria e straordinaria realizzati su immobili 
residenziali.

IMMOBILI: DETRAZIONE 36% SU RISTRUTTURAZIONI

http://www.agenziaentrate.gov.it/wps/portal/entrate/cosa_devi_fare/!ut/p/c5/nZFRb4IwFIV_iz9g9pa2FB_RIgNtnQKKvBhm2IYOJcOo9NcPluzBbLJkvY83555zvqIENXNIz_lresqPh_QdxSgxN0OYqSA0AkdF7hA821VLj9jEnZhohWKgm2BXl57e68VOzyH88GWl5xcpHEMKlyiREelYdRW9TUOHXk9ioWS4vWI5wMvx3LFneZRV217jtb7vNcVdSXzaqYal8UcPHyX5c9G_bIs-9AkABUosYBwzQmnTMunQf11v93Dn2dCpb7upx2ORoTVK-P2OHIU_aOtAr3QgopZ2XWm7lnzshWLxFOzLidrZOoyYkpBj-KYtGquS9m4bW4xhzjkbUJNaJmtojrrDjOgvYf7_9bf4KTFMik0TY8KBcBQ7qCzOkynznRcR6yx9WH8CXIa8XA!!/?1dmy&urile=wcm%3Apath%3A/Nsilib/Nsi/Home/CosaDeviFare/Richiedere/Agevolazioni/Detrazione+riqualificazione+energetica+55/Scheda+informativa+riqualificazione+55/
http://efficienzaenergetica.acs.enea.it/


Le Finanziarie 2008, 2009 e 2010 hanno prorogato questo bonus fiscale fino a tutto il 2012. Ricordiamo che 
si tratta di una detrazione fiscale sulle spese sostenute per la ristrutturazione della casa, con tetto massimo 
di 48.000 euro per unita' immobiliare.

Le condizioni per usufruirne sono rimaste invariate rispetto a quelle valide per il 2007, e rimane valida la 
possibilita' -reintrodotta dal 2008- di utilizzare il bonus anche in caso di acquisto di un edificio ristrutturato o 
in corso di ristrutturazione.
In questo caso l'agevolazione, del 36% calcolato sul 25% del prezzo dell'immobile, e' usufruibile per 
ristrutturazioni eseguite dal 1/1/2008 al 31/12/2012 con vendita o assegnazione entro il 30/6/2013 (fa fede 
l'atto di rogito).

Per i dettagli sull'utilizzazione del beneficio: 
clicca qui per la nostra scheda pratica.
clicca qui per una pratica guida fiscale dell'Agenzia delle entrate aggiornata al 2010.

Nota: 
La detrazione fiscale del 20% introdotta per il 2009 dal Dl 5/2009 per l'acquisto di mobili ed elettrodomestici 
-detta "bonus arredi"- abbinabile alla detrazione del 36% per le ristrutturazioni edilizie NON e' stata prorogata 
ne' per il 2010 ne' per il 2011.

FONTE NORMATIVA detrazioni del 36% e del 55%
- Finanziaria 2007 (legge 296/2006 art.1 comma 344 e segg.);
- Finanziaria 2008 (legge 244/2007 art.1 commi dal 17 al 24);
- D.l.185/08 art.29 comma 6 e segg.;
- Finanziaria 2009 (legge 203/2008 articolo 2 comma 5)
- Finanziaria 2010 (legge 191/2009 art.2 commi 10/11) 
- Finanziaria 2011 (legge 220/2010 art.1 comma 48);
- Decreto del ministero dell'economia del 19/2/07 modificato dai DM 26/10/2007, DM 7/4/2008 e DM 
6/8/2009;
- Decreto del ministero dello sviluppo economico dell'11/3/08.

LINK UTILI
- GUIDE fiscali dell'Agenzia delle entrate aggiornate a Dicembre 2010: 
* sulla detrazione fiscale del 36%: clicca qui
* sulle detrazioni fiscali del 55%: clicca qui

- Sito dell'ENEA per la compilazione e l'invio telematico della documentazione: clicca qui

- Testo del decreto del ministero dell'economia del 19/2/07 con modifiche: clicca qui
- Testo del decreto del ministero dello sviluppo economico dell'11/3/08: clicca qui

IMMOBILI - DETRAZIONE INTERESSI MUTUI "CASA DI ABITAZIONE" 
Per l'acquisto 
E' applicabile nei casi in cui venga acquistato un immobile che entro un anno viene adibito ad abitazione 
principale. L 'acquisto deve avvenire nei 12 mesi antecedenti o successivi alla data di stipula del contratto di 
mutuo (termine non preso in considerazione nei casi in cui il contratto venga estinto per stipularne uno nuovo 
di importo non superiore alla residua quota di capitale da rimborsare). Per gli immobili locati, invece, deve 
risultare notificato l'atto di sfratto entro tre mesi dall'acquisto (stante la condizione ulteriore che l'immobile sia 
adibito ad abitazione principale entro un anno dal rilascio).

La detrazione si applica in sede di dichiarazione dei redditi per una quota del 19% degli interessi ed oneri. 
Dal 2008 (quindi dalle dichiarazioni presentate nel 2009) il nuovo tetto massimo di interessi e oneri su cui 
calcolare la detrazione e' di 4.000 euro, per un massimo detraibile di 760 euro annui (19% di 4.000).

Per la costruzione 
La detrazione e' possibile quando il contratto di mutuo -stipulato dopo il 1998 ed intestato al proprietario 
dell'immobile- sia stato stipulato nei sei mesi antecedenti -o nei diciotto mesi successivi- all'inizio dei lavori di 
costruzione della casa di abitazione.

La detrazione si applica in sede di dichiarazione dei redditi per una quota del 19% degli interessi ed oneri per 
un massimo detraibile di 491 euro annui (19% di 2.582,28).

Ci pare opportuno aggiungere che ambedue le suddette detrazioni si applicano anche nel caso di estinzione 

http://efficienzaenergetica.acs.enea.it/doc/dm_11-03-08.pdf
http://sosonline.aduc.it/normativa/decreto+min+economia+19+2007+detrazioni+fiscali+55_16816.php
http://efficienzaenergetica.acs.enea.it/
http://www.agenziaentrate.gov.it/wps/wcm/connect/4d5ba980426dc22898a09bc065cef0e8/GUIDA+Risp_Energ.pdf?MOD=AJPERES&amp;CACHEID=4d5ba980426dc22898a09bc065cef0e8
http://www.agenziaentrate.gov.it/wps/wcm/connect/b817df80426dc23e98b59bc065cef0e8/GUIDA+ristr_edilizie.pdf?MOD=AJPERES&amp;CACHEID=b817df80426dc23e98b59bc065cef0e8
http://www.agenziaentrate.gov.it/wps/wcm/connect/b817df80426dc23e98b59bc065cef0e8/GUIDA+ristr_edilizie.pdf?MOD=AJPERES&amp;CACHEID=b817df80426dc23e98b59bc065cef0e8
http://sosonline.aduc.it/scheda/ristrutturazione+immobili+detrazione+36+bonus_13050.php


e successiva stipula di un nuovo contratto (la cosiddetta "surrogazione"). Cio' e' stato ribadito da una recente 
risoluzione dell'agenzia delle entrate (n.390/E del 21/12/07) scaricabile qui: clicca qui

Fonte normativa
D.p.r. 917/86 art.15 comma 1 lettera b e comma 1 ter

IMMOBILI - DETRAZIONE CANONI AFFITTO
Detrazioni per inquilini di case adibite ad abitazione principale:
Agli inquilini di qualsiasi tipo di contratto di affitto stipulato o rinnovato per la casa adibita ad abitazione 
principale ai sensi della legge 431/98 spettano queste detrazioni:
- euro 300, se il reddito complessivo non supera euro 15.493,71;
- euro 150, se il reddito complessivo supera euro 15.493,71 ma non euro 30.987,41.
(introdotto dalla Finanziaria 2008)

Detrazioni per i giovani inquilini
Ai giovani di eta' compresa tra i 20 ed i 30 anni che stipulano un contratto di locazione ai sensi della legge 
431/98 per una casa da adibire ad abitazione principale diversa da quella dei genitori o di coloro a cui sono 
affidati, spetta una detrazione per i primi tre anni di locazione di euro 991,65 se il reddito complessivo non 
supera lire euro 15.493,71.
(introdotto dalla Finanziaria 2008)

Detrazione per i contratti di affitto a canone convenzionato, con esclusione dei contratti stipulati con gli 
enti pubblici:
- euro 495,80 se il reddito complessivo non supera euro 15.493,71;
- euro 247,90 se il reddito complessivo supera euro 15.493,71 ma non euro 30.987,41.

Detrazione per i contratti di affitto di case adibite ad abitazione principale da parte di lavoratori 
dipendenti che abbiano trasferito o trasferiscono la propria residenza nel comune di lavoro o in uno di quelli 
limitrofi nei tre anni antecedenti quello di richiesta della detrazione, a condizione che l'abitazione sia situata 
nel nuovo comune di residenza, a non meno di 100 chilometri di distanza dal precedente e comunque al di 
fuori della propria regione. A questi spetta una detrazione per i primi tre anni di:
- euro 991,65 se il reddito complessivo non supera lire euro 15.493,71;
- euro 495,80 se il reddito complessivo supera euro 15.493,71 ma non euro 30.987,41.

Detrazione per studenti fuori sede
E' riconosciuta agli studenti che frequentano universita' in un comune diverso da quello di residenza 
(distante da quest'ultimo almeno 100 km e comunque in una provincia diversa) relativamente ai canoni di 
locazione di abitazioni poste nel comune ove ha sede l'universita' stessa, derivanti da contratti di affitto 
stipulati ai sensi della legge 431/98 oppure da contratti di ospitalita' o dagli atti di assegnazione in godimento 
o locazione stipulati con enti per il diritto allo studio, universita', collegi universitari legalmente riconosciuti, 
enti senza fine di lucro e cooperative. Entita' della detrazione:
- 19% dei canoni per un massimo di 2.633 euro: massimo detraibile dall'imposta lorda: 500 euro l'anno.
(introdotta dalla Finanziaria 2007 e integrata dalla Finanziaria 2008)

Note sull'applicazione
- le detrazioni suddette non sono cumulabili (chi avesse diritto a piu' di una deve scegliere quella piu' 
favorevole) e devono essere ripartite proporzionalmente tra gli aventi diritto se gli stessi sono piu' di uno;
- tutte le detrazioni suddette debbono essere rapportate al periodo dell'anno durante il quale la casa e' 
adibita ad abitazione principale, intendendo con essa quella nel quale il soggetto titolare del contratto di 
locazione (e i suoi familiari) dimorano abitualmente;
- le detrazioni si applicano all'imposta lorda diminuita delle altre detrazioni previste dalla legge (carichi di 
famiglia, lavoro dipendente, etc.) Se l'imposta lorda non e' sufficiente perche' piu' bassa, la parte eccedente 
rimane a credito del soggetto;
- la detrazione dei canoni di affitto per l'abitazione principale puo' essere goduta anche se il contratto e' stato 
stipulato precedentemente all'entrata in vigore della legge 431/98, se su di esso non vi sono riferimenti alla 
stessa o se i riferimenti riguardano leggi precedenti (risoluzione Agenzia delle Entrate n. 200 del 16/5/08);
- le detrazioni di cui sopra, spettanti a favore di lavoratori dipendenti o assimilati, pensionati, liberi 
professionisti, etc., devono essere usufruite evidenziandole sulle dichiarazione dei redditi (Decreto 
Min.Finanze 11/2/08);
- le detrazioni di cui sopra, spettanti dal 2008 in poi a favore di pensionati e lavoratori dipendenti o assimilati, 
possono essere erogate dai sostituti d'imposta in sede di liquidazione del conguaglio, ovvero dai datori di 
lavoro o dall'ente erogatore della pensione nel momento in cui questi liquidano le imposte per conto del 
dipendente o del pensionato. Cio' dietro presentazione di una specifica richiesta dove viene dichiarato il 



possesso dei requisiti, gli estremi di registrazione del contratto di locazione e il numero di mesi per i quali 
l'immobile e' adibito ad abitazione principale. Per i percettori di altri redditi (liberi professionisti, etc.) la sede 
di detrazione rimane la dichiarazione dei redditi, anche in compensazione (Decreto Min.Finanze 11/2/08).

Fonte normativa
Dpr 917/86 art.16 e art.15 comma 1 lettera i-sexies (detrazioni studenti fuori sede)

IMMOBILI - DETRAZIONE PROVVIGIONE AGENTI IMMOBILIARI
A partire dal 2007 sono detraibili i compensi pagati ai mediatori immobiliari per l'acquisto dell'abitazione 
principale. Se l'acquisto e' effettuato da piu' proprietari la detrazione deve essere ripartita in ragione della 
percentuale di proprieta'. Per fruire della detrazione devono essere rispettate le disposizioni introdotte dal 
cosiddetto Decreto Bersani (d.l.223/06, diventato legge 248/2006) riguardo al rogito, ovvero l'obbligo di 
riportare sullo stesso l'entita' dei compensi pagati e i dati fiscali del mediatore.
La detrazione e' del 19% della mediazione pagata, per un massimo di 1.000 euro.

Fonte normativa
D.p.r.617/86 art.15 comma 1 lettera b-bis.

ALTRE DETRAZIONI: RETTE ASILI NIDO
Sono detraibili le spese sostenute nel corso di ciascun anno dai genitori, documentate, per il pagamento di 
rette relative alla frequenza di asili nido (sia comunali che privati) di bambini di eta' compresa tra i tre mesi e i 
tre anni. Il meccanismo e' lo stesso dello scorso anno (l'agevolazione e' stata prorogata), ovvero potranno 
beneficiare della detrazione solo i genitori, per ogni figlio naturale od adottato, affiliato o affidato.

Nota sull'applicazione
La detrazione si applica in sede di dichiarazione dei redditi dell'anno per una quota del 19% delle spese per 
un massimo di 632 euro annui per ogni figlio (quota detraibile 120 euro).

Fonte normativa
Finanziaria 2006 (legge 266/05) art.1 comma 335, la cui validita' e' stata prorogata dalla Finanziaria 2008 
(legge 244/07 art.1 comma 201) per il 2007 e poi, definitivamente, dalla Finanziaria 2009 (legge 203/08 art.2 
comma 6).

ALTRE DETRAZIONI - SPORT RAGAZZI
Sono detraibili le spese sostenute per l'iscrizione annuale e abbonamento di ragazzi di età compresa tra 5 e 
18 anni ad associazioni sportive, palestre, piscine ed altre strutture ed impianti sportivi destinati alla pratica 
sportiva dilettantistica.
La detrazione e' del 19% delle spese per un importo non superiore a 210 euro.

Le modalita' per usufruire di questa detrazione sono state fissate da un Decreto del Ministero per le politiche 
giovanili: clicca qui

Fonte normativa
D.p.r. 917/86 art.15 comma 1 lettera i-quinquies

ALTRE DETRAZIONI - ACQUISTO FARMACI
Sono detraibili le spese di acquisto di:
- medicinali con obbligo di prescrizione (ricetta da conservare insieme allo scontrino "parlante") oppure di 
fascia C (quelli detti "da banco", per i quali puo' bastare, oltre allo scontrino, un'autocertificazione);
- prodotti omeopatici (equiparati ai medicinali dal Ministero della sanita' ai sensi del d.lgs.178/81);
- occhiali da vista, lenti a contatto e relativi liquidi;
- attrezzature sanitarie (aerosol, macchine per misurare la pressione, aghi, siringhe, etc.);
- apparecchi acustici, apparecchi ortopedici;
- prodotti veterinari;
- specialita' elencate nel decreto del Ministero della sanita' n. 332/1999 relative a mezzi ausiliari di un organo 
carente o menomato (esempio: pannoloni per incontinenti).

E' detraibile il 19% della spesa che eccede la franchigia di 129,11.
Per i farmaci veterinari, stante la suddetta franchigia, il massimo detraibile e' 387,34 euro.

Scontrino "parlante"
La novita' in vigore dal 2008 e' che per usufruire di questa detrazione ci si deve munire di una fattura o di 
uno scontrino riportanti la la natura, qualita' e quantita' dei medicinali acquistati, oltre che il codice fiscale 



dell'acquirente (il cosiddetto "scontrino parlante" che dovra' essere specificatamente richiesto al farmacista 
fornendogli il proprio codice fiscale).
Da sapere che dal 2010, grazie ad un intervento del garante della Privacy, gli scontrini non dovranno piu' 
menzionare il nome del farmaco ma il suo numero di autorizzazione all'immissione in commercio (AIC).
Fino al 31/12/09 sono ammessi alla detrazione ambedue i tipi di scontrini.

Fonte normativa
D.p.r. 917/86 Art.15 comma 1 lettere c e c bis e Circolare Agenzia delle entrate 40 del 30/7/09

ALTRE DETRAZIONI - FAMIGLIE NUMEROSE
Per le famiglie con almeno quattro figli a carico e' prevista una detrazione aggiuntiva rispetto a quelle gia' 
previste per i famigliari a carico dalla legge (Dpr 917/86 art.12), cumulabile con le stesse.
La fruizione e' possibile solo se i redditi dei figli non superano i 2.840,51 euro al lordo delgi oneri deducibili.
La detrazione e' di 1.200 euro da ripartirsi al 50% tra i genitori non separati. In caso di separazione o divorzio 
la detrazione spetta a ciascun genitore in proporzione agli affidamenti stabiliti dal giudice. Se un genitore e' a 
carico dell'altro la detrazione spetta tutta intera a quest'ultimo.

Fonte normativa
D.p.r. 917/86 art.12 comma 1 bis

ALTRE DETRAZIONI - CARICHI DI FAMIGLIA PER NON RESIDENTI
Anche per l'anno 2011 (come per i precedenti, dal 2007) i soggetti non residenti possono usufurire delle 
detrazioni per i carichi di famiglia sancite dall'art.12 del Dpr 917/86 a condizione che dimostrino che le 
persone alle quali si riferiscono le detrazioni non possiedono un reddito complessivo superiore ai 2.840,51 
euro, compresi i redditi prodotti fuori dal territorio dello Stato e di non godere, nel paese di residenza, di 
alcun beneficio fiscale connesso ai carichi familiari.

Fonte normativa: 
Finanziaria 2007 (legge 296/2006), art.1 comma 1324, prorogato al 2011 dalla Finanziaria 2011 (legge 
220/2010). Per i dettagli si veda il DM 2/8/2007 n.149.

LINK UTILI
Per una panoramica su tutte le detrazioni fiscali di interesse per le persone fisiche si rimanda alla lettura del 
Dpr 917/86: clicca qui

Schede collegate:
- DISABILI: AGEVOLAZIONI FISCALI & NON:  clicca qui

Schede degli anni precedenti: 
- INCENTIVI 2010: SCONTI IRFEF SULLA CASA E DETRAZIONI FISCALI VARIE: clicca qui
- INCENTIVI 2009: LE DETRAZIONI FISCALI (RISTRUTTURAZIONI, ASILI NIDO, ABBONAMENTI 
TRASPORTO PUBBLICO, ETC.): clicca qui

(Rita Sabelli)

-------------------------------------------

http://sosonline.aduc.it/scheda/incentivi+2009+detrazioni+fiscali+ristrutturazioni_15006.php
http://sosonline.aduc.it/scheda/incentivi+2010+sconti+irfef+sulla+casa+detrazioni_16936.php
http://sosonline.aduc.it/scheda/disabili+agevolazioni+fiscali+non_16571.php
http://sosonline.aduc.it/normativa/deduzioni+detrazioni+dai+redditi+persone+fisiche_14991.php


OSSERVATORIO LEGALE
di: Emmanuela Bertucci

12-01-2011 14:04 Censura dei forum web. Lo stato dell'arte nella giurisprudenza

Aduc e' da anni in prima linea per la difesa della liberta' di 
espressione sul web. La sezione del sito Aduc “Di' la tua”, che ospita migliaia di forum sui piu' svariati 
argomenti, ha la funzione di creare un luogo dove consumatori e aziende possono raccontare e mettere a 
disposizione degli altri le proprie vicende ed esperienze, i propri dubbi, le proprie domande, e le proprie 
repliche. Fra le tematiche trattate c'e' la netta prevalenza di quelle relative ai rapporti fra consumatori e 
societa'/professionisti, i quali vengono spesso attaccati e criticati dagli utenti dei forum e “subiscono” 
una pubblicita' negativa della quale le farebbero volentieri a meno. La naturale conseguenza della 
pubblicazione non moderata dei post degli utenti e' la minaccia –da parte delle societa' criticate– di 
azioni legali e richieste di risarcimento danni stratosferiche.
Il pericolo e' che chiunque dica qualcosa di “scomodo” o di critico relativamente ad una azienda o ad un 
professionista venga censurato, con una grave ferita al libero confronto e la libera espressione delle proprie 
opinioni. Un pericolo tutt'altro che remoto: negli ultimi due anni Aduc si e' dovuta difendere in giudizio diverse 
volte, vincendo quasi tutte le cause, ma dovendo spesso subire, anche da vincente, la condanna alle spese 
legali. 
Ma se valessero le richieste delle aziende che non intendono udir parlare di loro in termini negativi, 
potremmo dire addio alle associazioni dei consumatori, poiche’ cosi’ facendo il dibattito stesso 
sarebbe ridotto al silenzio e alla costante censura. Con cio' ne deriverebbe una grave ferita alla liberta' 
di espressione e circolazione di informazione fra consumatori, oggi unica arma effettiva contro la 
disinformazione -anche giuridica- del cittadino medio, resa grave da un sistema complesso, cavilloso e 
burocratico dal quale il singolo cittadino e' incapace di difendersi. La censura dei forum Aduc –come di 
migliaia di altri forum presenti sul web- comporterebbe la fine di uno strumento prezioso, l'unico 
libero non manipolato ne' filtrato da chi ne ha l'interesse e il potere, in grado di aiutare l'utenza a 
difendersi da se' cosi' come a responsabilizzarsi, a conoscere i propri diritti tanto quanto i propri 
doveri, a comprendere i gangli del sistema giuridico in cui si muovono i propri rapporti. A renderlo in 
definitiva cittadino piu' consapevole della propria azione e dunque socialmente piu' maturo.

Intendiamo ora proporre una ricognizione di cosa pensano, ad oggi, i giudici italiani sul tema della censura 
dei forum online, una fotografia dello stato dell'arte fortunatamente incoraggiante.

La sentenza della Corte di Cassazione
In un caso che ha visto l'Aduc difendersi in sede penale, la Corte di Cassazione (sentenza n. 10535 del 
11.12.2008) ha ritenuto non equiparabile il forum alla stampa. In questa importante sentenza, se da un lato si 
afferma che i forum in questione non godano dei benefici delle cosiddette guarentigie costituzionali, dall'altro 
si esclude che i forum non moderati sottostiano agli oneri che la legge sulla stampa impone, ne' che i 
responsabili del sito ne rispondano penalmente o civilmente: “[...] Si tratta quindi di una semplice area di  
discussione, dove qualsiasi utente o gli utenti registrati sono liberi di esprimere il proprio pensiero,  
rendendolo visionabile a tutti gli altri soggetti autorizzati ad accedere al forum, ma non per questo il forum  
resta sottoposto alle regole e agli obblighi cui e' soggetta la stampa (quale quello di indicazione di un  
direttore responsabile o di registrazione) ...D'altra parte, nel caso in esame, neppure si tratta di un forum 
strutturalmente inserito in una testata giornalistica diffusa per via telematica, di cui costituisca un  
elemento e su cui il direttore responsabile abbia possibilita' di esercitare il controllo (cosi' come su  
ogni altra rubrica della testata). [...]”

L'ordinanza di archiviazione del Tribunale di Isernia
Conforme all’orientamento della Suprema Corte anche la piu’ recente giurisprudenza penale di merito che 
compiutamente analizza la differenza fra “prodotto editoriale” e “forum”:

http://avvertenze.aduc.it/info/vilipendiochiesa.php
http://dilatua.aduc.it/


“Deve, a questo punto, essere esaminato se il portale che fornisce connettività ai "newsgroup" o ne agevola  
la divulgazione sia assoggettato alla normativa sulla stampa (Legge 8 febbraio 1948, n. 47) o alle  
disposizioni in materia di editoria e prodotti editoriali (Legge 7 marzo 2001, n. 62). La normativa richiamata si  
applica al "prodotto editoriale" che deve essere inteso come il "prodotto realizzato ... su supporto  
informatico, destinato alla pubblicazione o, comunque, alla diffusione di informazioni presso il pubblico con  
ogni mezzo, anche elettronico". E’ pur vero che le previsioni costituzionali dovrebbero essere interpretate in  
senso evolutivo per adeguarle alle nuove tecnologie sopravvenute ed ai nuovi mezzi di espressione del  
libero pensiero, ma da questo principio non può discendere che i nuovi mezzi di comunicazione del pensiero  
(newsletter, blog, forum, newsgroup, mailing list, chat o messaggi istantanei) possano indistintamente  
essere inclusi nel concetto di stampa ai sensi dell'art. 21 della Costituzione prescindendo dalle  
caratteristiche i specifiche di ciascuno di essi. I messaggi lasciati su un forum di discussione (che, a seconda  
dei casi, può essere aperto a tutti indistintamente, o a chiunque si registri con qualsiasi pseudonimo, o a chi  
si registri previa identificazione) se sono equiparabili ai messaggi che possono essere lasciati in una  
bacheca (sita in un luogo pubblico, o aperto al pubblico, o privato) costituiscono mezzi di comunicazione del  
proprio pensiero o anche mezzi di divulgazione di informazioni, ma non rientrano nel concetto di stampato o  
prodotto editoriale e ad essi non si applicano le limitazioni in tema di sequestro previste dalla norma  
costituzionale. Secondo la giurisprudenza non rientrano nella nozione di "stampato" o di "prodotto editoriale"  
gli interventi che vengano effettuati su un "forum" di discussione aperto nell'ambito di un sito informatico, con  
riguardo ai quali, pertanto, non può trovare applicazione il disposto di cui al comma 3 dell'art. 21 cost. ma  
soltanto quello di cui al comma 1 dello stesso articolo, che tutela genericamente la libertà di manifestazione  
del pensiero (Cassazione penale, sez. III, 11 dicembre 2008, n. 10535).” (Tribunale di Isernia, Ordinanza di 
archiviazione del 04.06.2010, doc. 19).

Il Caso Mallteam
Secondo il Tribunale di Bari, in un altro caso che ha visto Aduc convenuta in giudizio dalla societa' barese 
Mallteam che aveva chiesto l'eliminazione del forum omonimo, il gestore del forum non risponde di concorso 
in diffamazione: “ [...] In effetti, questo meccanismo sembra escludere la possibilita' di intervenire  
tempestivamente, da parte del gestore, sul processo causale di formazione del fatto rilevante penalmente,  
che quindi va addebitato al mittente del messaggio. Ne' e' ipotizzabile una sorta di concorso postumo per il  
solo fatto che il messaggio, una volta visualizzato dal gestore non e' stato immediatamente rimosso.
D'altra parte la scelta di creare un forum non moderato implica in tutta evidenza una forte  
responsabilizzazione di chi partecipa al forum, da intendersi quale contrappeso della scelta di  
lasciare libero sfogo alla libera espressione del singolo piuttosto che filtrare i messaggi secondo  
criteri arbitrari. [...]”.

Il Caso IndexPoint
In altro caso di richiesta di censura, questa vota del forum “Contratto Index Europea”, il Tribunale di Firenze 
ha chiarito due principi: non esiste una responsabilita' preventiva del gestore del forum, che quindi non e' 
tenuto a vagliare il contenuto dei singoli post prima della pubblicazione (cosa che snaturerebbe 
l'immediatezza dei forum, simile alla chat, che ne e' una delle caratteristiche fondamentali), sussiste semmai 
una responsabilita' successiva alla richiesta da parte dell'interessato di cancellazione dei post che egli ritiene 
lesivi della propria onorabilita' –sempre che questi post siano effettivamente diffamanti: “Ad avviso del 
collegio in relazione alle dichiarazioni scritte da utenti della rete sui forum ospitati all'interno di siti internet  
non puo' applicarsi la responsabilita' del direttore responsabile per omissione del controllo sul  
contenuto. Il forum non e' una pubblicazione con una propria identita' editoriale quale puo' essere un media  
a mezzo stampa, una trasmissione radiotelevisiva giornalistica. Un forum e' un luogo aperto, accessibile per  
chiunque, uno spazio dove la comunicazione fra soggetti si realizza senza mediazione se non quella  
tecnica. E' una bacheca della piazza virtuale sulla quale il controllo in entrata non e' materialmente possibile  
se non a prezzo del sacrificio della sua preziosa qualita'. Per tale ragione sul forum il responsabile del sito  
non puo' effettuare un filtro preventivo sul contenuto della comunicazione come imposto invece dalla legge  
sull'editoria per le pubblicazioni diffuse anche con il mezzo elettronico. Perche' il sito e' si' un prodotto  
editoriale, ma al suo interno ospita luoghi, spazi autogestiti, alcuni dei quali non permettono un controllo  
immediato delle comunicazioni che una volta entrate sono immediatamente destinate e raggiungibili dal  
pubblico della rete. E' proprio il caso dei forum aperti ai visitatori del sito. In questo senso si e' orientata la  
Cassazione penale (Cass. sez. III penale, 10535/09) ove la Corte esclude che i forum possano inquadrarsi  
nelle pubblicazioni editoriali ed ove afferma che vadano assimilati ad un'area, ad uno spazio liberamente e  
direttamente accessibile. Ad avviso del collegio non ne consegue che sul titolare del sito che ospita il  
forum non gravi alcuna responsabilita' ma solo che tale responsabilita' non sia tale da imporre un  
filtro preventivo. [...] Per tali ragioni il collegio ritiene insussistente il diritto alla chiusura immediata  
del forum concernente la propria attivita' commerciale. Sussiste in astratto il diritto ad ottenere dal  
gestore del forum, nel caso di specie Aduc, l'intervento di cancellazione dei messaggi diffamatori  
rispetto ai quali, benche' sollecitata dalla parte interessata che ha l'onere di individuarli  
singolarmente, essa non abbia provveduto alla eliminazione” (Tribunale di Firenze, ordinanza del 22 

http://avvertenze.aduc.it/comunicato/nuova+vittoria+liberta+espressione+tribunale_17830.php
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febbraio 2010).

Il Caso Oreste 
In questo caso i giudici hanno rigettato la richiesta di oscuramento cautelare del forum web “Fabio Oreste e 
la … Finanza”, ritenendo che nessuno dei commenti pubblicati nel forum avesse contenuto diffamatorio. Il 
collegio prima di analizzare i singoli commenti contestati pone le premesse del proprio ragionamento 
indicando i principi fondamentali su cui il provvedimento si fonda: in primo luogo afferma che il diritto di 
liberta' di espressione e' costituzionalmente garantito e protetto anche nella sua “versione telematica 
moderna” e che dunque non si puo', a priori, chiudere un intero forum: “Il signor Oreste non ha alcun diritto a 
vietare che un sito di una associazione di tutela dei consumatori ospiti un forum di discussione anche critica  
del suo operato professionale nel campo della consulenza in materia di mercato finanziario”. Detto cio', il 
Collegio rileva comunque la necessita' di bilanciare il diritto di liberta' di espressione con la protezione della 
reputazione individuale. Tale bilanciamento non puo', ad avviso del Collegio, concretarsi in un controllo 
preventivo alla pubblicazione, da parte dell'associazione, dei messaggi contenuti sui forum perche' “il forum 
non e' una pubblicazione con una propria identita' editoriale quale puo' essere un media a mezzo stampa,  
una trasmissione radiotelevisiva giornalistica. Un forum e' un luogo aperto, accessibile da chiunque, uno  
spazio dove la comunicazione tra soggetti si realizza senza mediazione se non tecnica. E' una bacheca 
della piazza virtuale sulla quale il controllo in entrata non e' materialmente possibile se non a prezzo  
del sacrificio della sua preziosa qualita'” (Tribunale di Firenze, Sez. III Civile, Ordinanza n. 3137 del 28 
aprile 2010). Il gestore del forum non ha dunque un onere di controllo preventivo, quanto piuttosto l'onere, su 
richiesta del soggetto che si ritenga diffamato, di rimuovere il contenuto diffamatorio della pubblicazione.

Il Caso Megatrends
L'operato della societa' laziale Megatrends e' oggetto del forum “Megatrends pomezia” presente nella 
sezione “Di' la tua” del sito dell'Aduc. Anche in questo caso, la societa' non ha gradito i commenti negativi 
degli utenti e ha chiesto al tribunale di Viterbo che condannasse Aduc a chiudere il forum. Il Tribunale ha 
dato ragione ad Aduc, tenendo conto sia del diritto di espressione e critica dei consumatori-utenti, sia del 
diritto all’onore e alla reputazione dei singoli e ritenendo che nel caso concreto non vi fosse lesione alcuna a 
danno della Megatrends. In modo estremamente analitico ed equilibrato il Giudice giungeva alle seguenti 
conclusioni:
- Un forum web non e’ assimilabile alla stampa, posto che e’ un luogo virtuale in cui gli utenti si scambiano 
opinioni sui piu’ svariati argomento (consumeristici nel caso di specie) senza alcuna pretesa giornalistica: gli 
utenti di un forum non “fanno informazione” ma semplicemente “si scambiano opinioni”. Essendo 
questa la natura e finalita’ dello strumento contestato, il Giudice richiama l’autorevole giurisprudenza della 
Corte di Cassazione che correttamente ha escluso l’applicazione delle relative norme sull’editoria e la 
stampa ai forum e newsgroup su internet. Tanto piu’ che esiste altra fonte legislativa in materia. In 
applicazione dell’art. 17 d.lgs. 70/2003 il Giudice ha, dunque, ritenuto che il gestore del sito internet 
non abbia una responsabilita’ preventiva in ordine a cio’ che gli utenti pubblicano sul forum, ma che 
–su segnalazione dell’interessato che si ritiene diffamato– ha l’onere di provvedere alla cancellazione 
delle espressioni diffamatorie;
-   Aduc aveva operato correttamente e tempestivamente  , attivandosi –cosi’ come la normativa prevede– 
appena giunta la richiesta di eliminare le espressioni potenzialmente lesive;
Il forum del quale si chiedeva l’oscuramento, in ogni caso, non contiene espressioni diffamatorie, 
dunque l’istanza cautelare era carente in punto di 'fumus boni iuris'. (Tribunale di Viterbo, Sez. Civile, 
ordinanza n. 410/2010).
Il provvedimento del Tribunale di Viterbo e' stato appellato, e anche i Giudici del grado d'appello hanno dato 
ragione ad Aduc.

Tanti i provvedimenti positivi, e tante ancora le richieste di oscuramento e di risarcimento danni, con annessa 
minaccia di azioni legali, che pervengono all'Aduc. Per questo l'associazione ha creato il canale web “No 
censura per la liberta' di espressione” che viene costantemente aggiornato con tutte le novita' in tema di 
censura sul web.

http://avvertenze.aduc.it/censura
http://avvertenze.aduc.it/censura
http://www.aduc.it/comunicato/censura+internet+tribunale+viterbo+no+oscuramento_17450.php
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http://dilatua.aduc.it/forum/fabio+oreste_2572.php
http://www.aduc.it/comunicato/censura+internet+tribunale+firenze+riapre+forum_17469.php


-------------------------------------------
IL CONDOMINIO
di: Alessandro Gallucci

17-01-2011 09:07 Videosorveglianza in condominio: l’assemblea non ha potere decisionale

Privacy, sicurezza e condominio: dal Tribunale di Salerno arriva un brusco stop al 
proliferare d’impianti di videosorveglianza delle parti comuni. Se si fosse trattato d’una sentenza della Corte 
di Cassazione la notizia avrebbe certamente avuto maggiore risalto. A pronunciarsi in tal modo, invece, e’ 
stato un Tribunale (quello di Salerno), tra l’altro non con una sentenza definitiva ma con un’ordinanza 
interlocutoria (datata 14 dicembre 2010) di sospensione dell’efficacia d’una deliberazione assembleare. La 
pronuncia, tuttavia, ha una sua importanza almeno per due motivi:
a) in primis ribadisce il grave vuoto normativo in materia di videosorveglianza delle parti comuni di un edificio 
in condominio;
b) in secondo luogo afferma l’incompetenza dell’assemblea, quanto meno nel caso di votazione adottata a 
maggioranza, a decidere sull’installazione di simili impianti.
Trattandosi, sostanzialmente, della prima pronuncia giurisprudenziale in materia vale la pena osservare da 
vicino che cosa ha detto il giudice adito e soprattutto perche’ ha concluso nel modo teste’ indicato. Quanto ai 
riferimenti normativi il magistrato salernitano e’ stato chiarissimo. Si legge nell’ordinanza: “lo specifico tema 
della videosorveglianza nei condomini sia stato oggetto oltre due anni orsono di apposita segnalazione da  
parte del medesimo Garante per la protezione dei dati personali al Governo ed al Parlamento, segnalazione  
volta a manifestare l'opportunita’ di un intervento legislativo (cfr. Segnalazione al Parlamento e al Governo  
sulla videosorveglianza nei condomini del 13 maggio 2008, in Boll., maggio 2008, n. 94, doc web 1523997  
sul sito ufficiale del Garante, www.garanteprivacy.it). Di tal che la vicenda oggetto del presente giudizio  
sconta innanzitutto l'assoluta carenza del dato normativo, e va risolta facendo unicamente buona  
applicazione dei principi generali che sovrintendono ai "separati mondi" della protezione dei dati personali e  
del condominio negli edifici” (Trib. Salerno 14 dicembre 2010).
In questo contesto, dunque, il Tribunale ha evidenziato come l’assemblea di condominio non possa 
in alcun modo essere considerata alla stregua d’un titolare del trattamento dei dati personali dei 
quali s’entra in possesso in virtu’ del normale funzionamento dell’impianto di videosorveglianza. 
L’assemblea, infatti, anche nel caso in cui volesse essere considerata un organo d’amministrazione del 
condominio (in realta’ essa e’ definita come riunione di persone che decidono sulla gestione e conservazione 
delle parti comuni dell’edificio) non potra’ mai essere titolare del trattamento dei dati, poiche’ le sue 
competenze si fermano all’amministrazione dei beni di cui all’art. 1117 c.c. e non possono, senza il consenso 
di tutti i comproprietari, invadere la sfera dei diritti individuali dei singoli condomini. In questo senso, 
nell’ordinanza, si dice che “l'assemblea di Condominio non puo’ infatti validamente perseguire, con una  
deliberazione soggetta al suo fisionomico carattere maggioritario, quella che e’ la tipica finalita’ di sicurezza  
del Titolare del trattamento il quale provveda ad installare un impianto di videosorveglianza, ovvero i "fini di  
tutela di persone e beni rispetto a possibili aggressioni, furti, rapine, danneggiamenti, atti di vandalismo, o  
finalita’ di prevenzione di incendi o di sicurezza del lavoro". L'oggetto di una siffatta deliberazione non rientra  
dunque nei compiti dell'assemblea condominiale. Lo scopo della tutela dell'incolumita’ delle persone e delle  
cose dei condomini, cui tende l'impianto di videosorveglianza, esula dalle attribuzioni dell'organo  
assembleare. L'installazione della videosorveglianza non appare di per se’ prestazione finalizzata a servire i  
beni in comunione, ne’ giova addurre l'innegabile maggior sicurezza che ne deriva allo stabile nel suo  
complesso, di fronte ad una deliberazione che coinvolge il trattamento di dati personali di cui l'assembla  
stessa non e’ affatto titolare, e che e’ volta ad uno scopo estraneo alle esigenze condominiali, di per se’ cioe’  
non rientrante nei poteri dell'assemblea (arg da Cassazione civile, sez. II 20/04/1993 n. 4631)” (Trib. ult. cit.).
In sostanza, l’assemblea, nemmeno con il voto di tutti i partecipanti alla riunione che non coincidano 
con la totalita’ dei comproprietari, non puo’ decidere per l’installazione d’un impianto di 
videosorveglianza delle parti comuni dell’edificio. Solamente una scelta concordata tra tutti i condomini 
sarebbe da considerarsi lecita. E’ bene evidenziare che si tratta d’una decisione giurisprudenziale, tra l’altro, 
si ribadisce, interlocutoria: cio’ vuol dire che non e’ detto che non possano giungere decisioni diametralmente 
opposte, per assurdo anche nello stesso giudizio. Un intervento legislativo, quindi, e’ sempre piu’ 
auspicabile.
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NOTIZIE

12-01-2011 07:31 SPAGNA/Case. Prezzi in calo
Il prezzo delle case libere e' diminuito a dicembre del 3,9% rispetto allo stesso mese dell'anno precedente. 
Cosi' i dati della Tinsa. Una cifra leggermente inferiore a quella del mese di novembre, dovuta soprattutto al 
calo nelle grandi citta' e nella capitale dove la percentuale del calo e' stata del 5. I prezzi ora sono al 
medesimo livello del 2005.

12-01-2011 09:35 ITALIA/Spese delle famiglie al palo. Istat
La ricchezza delle famiglie fa fatica a recuperare le perdite subite dall'inizio della crisi e la capacita' di spesa 
torna a scendere. Nel terzo trimestre del 2010 il reddito disponibile e' rimasto fermo rispetto al trimestre 
precedente mentre il potere d'acquisto e' sceso dello 0,5%, che diventa -1,2% se si guarda ai primi 9 nove 
dell'anno appena passato. I portafogli si sono cosi' alleggeriti e con il budget rimasto gli italiani hanno fatto 
fronte alle spese, in continua crescita, rinunciando ai risparmi. La propensione a mettere i soldi da parte ha, 
infatti, raggiunto nel periodo luglio-settembre il valore piu' basso da dieci anni.
Sono questi i risultati del monitoraggio condotto dall'Istat sui bilanci delle famiglie. E solo rispetto al 2009 si 
vede qualche miglioramento, almeno per il reddito disponibile lordo, destinato a consumi e risparmi, pari a 
266 miliardi e 555 milioni di euro, che a fronte di una variazione nulla su aprile-giugno ha, invece, segnato un 
aumento su base annua dell'1,4%, (ma solo +0,4% nei primi 9 mesi del 2010). Le cifre, invece, restano 
negative e anzi peggiorano, se si guarda al potere d'acquisto delle famiglie italiane, cioe' il reddito in termini 
reali (212,181 miliardi di euro), che e' sceso sia su base mensile che su base annua (-0,5%). E il calo e' 
ancora piu' marcato se si considera il periodo gennaio-settembre (-1,2%). Insomma, i livelli pre-crisi 
rimangono ancora distanti e il confronto tendenziale con il terzo trimestre del 2008, ovvero due anni fa, lo 
dimostra, con riduzioni nette sia per il reddito disponibile (-1,9%) che per quello reale (-2,9%).
Non c'e', quindi, piu' spazio per il risparmio: gli italiani sono sempre meno formiche, la quota del reddito 
disponibile che viene accantonata e' calata al 12,1%, un tasso cosi' basso non si registrava dal primo 
trimestre del 2000. Mentre risulta piu' difficile contenere i consumi, con i cordoni della borsa che diventano 
sempre piu' lenti: nel terzo trimestre la spesa e' salita sia in termini congiunturali (+0,8%) che sul piano 
tendenziale (+2,4%) e nei primi nove mesi del 2010 l'aumento e' stato del 2,2%. In crescita anche gli 
investimenti (fissi lordi), che comprendono anche l'acquisto della casa (+0,6% sul trimestre +4,7% in un 
anno).
Le imprese sembrano cavarsela meglio delle famiglie, mettendo a segno tutti dati positivi. Sempre tra luglio e 
settembre l'Istat evidenzia un rialzo della quota di profitto (+0,4 punti percentuali su base congiunturale e 
+1,6 in termini tendenziali) e un'impennata degli investimenti (rispettivamente +2,1% e +9,8%).
Non riserva, invece, notizie confortanti sulla situazione del Paese il sondaggio Confesercenti-Swg, che rileva 
come un italiano su tre giudichi la situazione economica 'pessima'. E per il 2011 quasi la meta' degli 
intervistati teme un peggioramento. Sulla stessa linea i consumatori, con il Codacons che sottolinea come la 
discesa dei redditi reali prosegua dal 2002. Reazioni anche dal sindacato con la Uil che mette in discussione 
la politica d'austerita' e l'Ugl che chiede un calo delle tasse.

12-01-2011 09:44 FRANCIA/Vino. La Francia ritorna primo produttore al mondo superando l'Italia

Secondo uno studio di Vinexpo, la Francia ha riconquistato il suo primo posto al mondo 
come produttore di vino nel 2010, dopo che per il 2009 aveva dovuto cedere il posto all'Italia. La Francia 
-come altri Paesi produttori: Italia, Usa, Africa del Sud e Germania- ha visto una piccola raccolta durante il 
2010, ma la sua produzione, con 419 milioni di casse, e' tornata al primo posto mentre l'Italia e seconda e la 
Spagna e' terza. Una produzione, pero', che e' previsto diminuira' in media del 5,54% ogni anno da qui al 
2014, ma ce non dovrebbe costargli il posto di leader.



12-01-2011 09:57 ITALIA/Per un pugno di pelo. Censura e Oliviero Toscani

 C'e' polemica sul nuovo calendario di Oliviero Toscani in cui si vedono dodici "passerotte" 
fotografate per pubblicizzare un consorzio di conciatori al naturale della zona di Pisa. Due politiche fiorentine 
del Pd dicono che offende la donna, bla bla, e la cosa e' rimbalzata a livello nazionale.
Il quotidiano fiorentino "Il Nuovo Corriere di Firenze" pubblica un editoriale in prima pagina a firma di 
Carmine Istantaneo, di cui riportiamo un breve estratto:
... allora mi schiero dalla parte di Oliviero. Per un fatto tecnico: in una pagina di calendario medio cento paia 
di buoi non ci stanno e dunque occorreva la sintesi di un proverbio che credo sia censito anche dalla Crusca.
E per un fatto politico: reclamo il diritto alla libera espressione artistica e creativa!
E nel reclamarlo sono preoccupato: prima il governo in carica mette il reggiseno agli affreschi di Palazzo 
Chigi per non far vedere un capezzolo, oggi due politiche non certo filogovernative vorrebbero censurare 
delle povere passere fotografiche. Che stia nascendo, tra i vari problemi della citta' e della nazione intera, 
anche il sessismo da censura?

12-01-2011 10:54 ITALIA/Eutanasia. Al cinema 'Kill me please'

 E' stato presentato ieri sera al cinema Eden 'Kill me please' di Olias Barco, grottesca 
commedia in bianco e nero dall'umorismo irriverente, vincitrice del Marc'Aurelio come miglior film all'ultima 
edizione del Festival Internazionale del Film di Roma.
Davanti ad una sala gremita di giornalisti, alla presenza del Direttore generale della Fondazione Cinema per 
Roma Francesca Via, del presidente di Bnl Luigi Abete, del presidente della Banca Popolare di Milano 
Massimo Ponzellini, ma anche di Riccardo Scamarcio, Valeria Golino e dei protagonisti Virgile Bramly (qui 
anche sceneggiatore) e Zazie de Paris (Solange Dymensztein).
Accolta con alto gradimento, la proiezione - dedicata alla giornalista e critica cinematografica Lietta 
Tornabuoni la cui ultima recensione in uscita sulle pagine dell'Espresso e' proprio sul film di Barco - e' 
culminata in un dibattito introdotto da Piera Detassis e moderato da Fabio Ferzetti nel corso del quale il 
regista ha detto di aver avuto come riferimento 'La Grande Abbuffata' di Marco Ferreri, contestato a Cannes 
nel 1973 e che pure affrontava la condizione umana con ironia e umorismo dark.
Autore di cortometraggi fra cui il premiato a Cannes 'Poubelles', ha diretto nel 2002 il suo primo 
lungometraggio, 'Snowborder', film ad alto budget andato male. 'Kill me please' e' la sua seconda opera, 
girata in Belgio dove ha incontrato Stephane Malandrin, un altro rifugiato artistico a Bruxelles, co-
sceneggiatore e co-regista di 'Ou' Est la Main de l'Homme Sans Tete'.
'Sono sempre stato affascinato dai suicidi di massa, come quello che e' avvenuto in Giappone - ha spiegato 
Barco -.
Pensavo a una trama su questo tema quando Virgile Bramly mi ha detto che c'era un'associazione benefica 
in Svizzera chiamata 'Dignitas' che aveva come scopo quello di fornire assistenza medica per l'eutanasia. 
Ne ho parlato con Ste'phane Malandrin che ha adorato quest'idea. L'incontro successivo con Vincent Tavier 
e la produzione La Parti e' stato un elemento decisivo. Il primo titolo doveva essere proprio 'Dignitas' ma 
correvamo il rischio che Minelli non ce lo facesse fare'.
Ludwig Minelli e' l'avvocato che il 17 maggio 1998 ha dato vita ad una struttura con sede a Forch nei pressi 
di Zurigo, il cui slogan e' 'Vivi con dignita', muori con dignita'' .
Come rilevato da un articolo di alcuni mesi fa del quotidiano inglese Daily Mail, Minelli e' oggi un uomo 
milionario: secondo un'inchiesta, avrebbe accumulato al 2007 un patrimonio personale di oltre un milione di 
sterline, soldi che il legale dice di avere ereditato. Dall'inizio della sua attivita', sono 5.700 le persone di 61 
nazionalita' che avrebbero deciso di ricorrere al legale per porre fine alla propria vita. Il tutto per un costo 
totale di 7mila sterline in cui sono incluse rette, trattamento full service, funerali e spese mediche. Il film 
arriva nelle sale venerdi' 14 gennaio.



12-01-2011 13:54 ITALIA/Class action. Il Comune di Greve in Chianti, senza telefoni per cinque giorni, 
contro Telecom Italia

 Dopo aver subito un blocco totale delle telecomunicazioni a fine anno, dal 26 al 31 
dicembre 2010, il Comune di Greve in Chianti presenta una class action nei confronti di Telecom a seguito 
dei disservizi causati nella zona. Se ne discuterà stasera, 12 gennaio 2010, nella Sala Consiliare del 
comune.

12-01-2011 14:10 ITALIA/Frequenze digitali: Agcom prepara l'asta e 'intima' al ministero della Difesa di 
liberare quelle che ancora occupa
 Al via le attivita' di competenza dell'Agcom per l'asta delle frequenze rediolettriche. In una nota si comunica 
che il consiglio dell'Autorita' per le garanzie nelle comunicazioni, presieduto da Corrado Calabro', nella 
riunione di ieri ha dato il via alle attivita' di propria competenza in materia di dividendo digitale in attuazione a 
quanto previsto dalla legge 13 dicembre 2010 n. 220 (legge di stabilita' 2011).
Il consiglio dell'Agcom 'auspica che, nell'ambito della procedura per l'assegnazione dei diritti d'uso delle 
frequenze radioelettriche da destinare ai servizi di comunicazione elettronica mobili in banda larga, possano 
essere messe a disposizione, oltre a quelle della banda a 800 MHZ, tutte le risorse frequenziali disponibili, 
parte delle quali sono attualmente in uso dal ministero delle Difesa nonostante, da tempo, ne sia stata 
richiesta la liberazione, come del resto previsto dalla normativa comunitaria. Tutto cio', con l'obiettivo di 
garantire ancora maggior innovazione e concorrenza al settore delle comunicazioni elettroniche'.
L'Autorita', cosi' come stabilito dal decreto legislativo 259 del 2003, propone inoltre al Governo la 
costituzione di un Comitato di ministri incaricato di coordinare la procedura, in particolare per quanto attiene 
al bando e al disciplinare di gara. Questo, in considerazione del carattere di 'particolare rilevanza nazionale' 
della gara stessa (da essa derivano proventi stimati in 2,4 miliardi di euro). L'Agcom assicura che 
'completera' in tempi rapidi le attivita' di propria competenza attraverso una consultazione pubblica tra gli 
operatori che costituisce il presupposto per conseguire i risultati indicati dalla stessa legge di stabilita' 2011'.

12-01-2011 14:51 ITALIA/Testamento biologico. Tribunale Firenze dice si'!
Sembra che Firenze abbia saputo nuovamente conquistarsi l’appellativo di “Città dell’Umano fare”, dando 
una significativa prova di civiltà. 
Dopo che il Governo ha emanato una circolare che nega valore giuridico ai registri per la raccolta dei 
testamenti biologici istituiti da diversi comuni italiani, l'Avvocato Sibilla Santoni ha visto finalmente accogliere 
dal Tribunale un ricorso in materia di testamento biologico. 
Il ricorso, a favore di un uomo di settanta anni - in buono stato di salute fisica e mentale - pienamente 
cosciente di ciò che andava domandando alla Magistratura fiorentina, richiedeva la nomina di un 
amministratore di sostegno autorizzato, per il tempo di meramente eventuale perdita della capacità 
autodeterminativa e sempre che, nel frattempo, non sia intervenuta manifestazione di volontà contraria, ad 
opporsi ai trattamenti medico-sanitari, quali rianimazione cardiopolmonare, dialisi, ventilazione e 
alimentazione forzata ed artificiale. 
In data 13 dicembre 2010 si è tenuta l’udienza avanti al Tribunale di Firenze, in cui il ricorrente è stato sentito 
insieme all'Avv. Sibilla Santoni e sono stati analizzati i punti di diritto a sostegno del ricorso. 
Ed oggi ecco il responso della Magistratura fiorentina, a firma del Presidente Palazzo.
Il Tribunale di Firenze ha detto, dunque, “SI” al Testamento Biologico, evidenziando che la libertà di scegliere 
a quali trattamenti sanitari essere sottoposti è garantita da numerose norme costituzionali e che eventuali 
leggi che non rispettassero tali norme sarebbero prima facie incostituzionali, oltre che non democratiche. Lo 
strumento per garantire la libertà di scelta è fornito dalla legge sull'amministrazione di sostegno, 
correttamente usata dall'Avv. Sibilla Santoni. 
In data 03.03.2010, l’Associazione giuridica “Diritti e torti” organizzerà, presso la sede della Provincia di 
Firenze, un Convegno, aperto alla cittadinanza, per discutere tale provvedimento assieme a Beppino 
Englaro (padre di Eluana) e ad esponenti della Magistratura e del settore giuridico fiorentino. 

12-01-2011 15:46 ITALIA/Nuova rete in banda larga: Agcom vara regole e le sottopone agli operatori
 Il consiglio dell'Autorita' per le tlc ha varato, secondo indiscrezioni, il documento che contiene le regole sulle 
reti di nuova generazione (NGN). Il documento verra' adesso sottoposto alla consultazione del settore e 
degli operatori. 
L'Agcom, che ha agito sulla base di una Raccomandazione della Commissione europea del settembre 2010, 
intende disciplinare il mercato secondo due criteri guida: il riconoscimento di un premio a rischio di 
investimento che ha un ritorno differito nel tempo e l'accessibilita' alla rete, come ricordato recentemente dal 
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presidente Corrado Calabro'.
Secondo quanto si apprende, il documento che e' stato messo a consultazione pubblica per un periodo di 
circa un mese di mezzo prima di un definitivo passaggio al Consiglio dell'Agcom, contiene regole 
diversificate in caso di presenza di una sola rete dell'ex monopolista o in presenza di piu' reti, sia per i servizi 
bitstream (un servizio di interconnessione all'ingrosso) che per l'unbundling. Gli obblighi, in sostanza, in caso 
di piu' reti non sarebbero in capo solo a Telecom Italia, ma anche agli altri operatori. Nel documento e' 
compresa anche l'ipotesi di terminazione dell'obbligo del servizio di bitstream, in modo da spingere gli 
operatori alternativi a investire nell'infrastruttura.

12-01-2011 17:05 USA/Staminali embrionali. Create piastrine del sangue

L'emergenza sangue potrebbe diventare un lontano ricordo, almeno per quanto 
riguarda la necessita' di piastrine, fondamentali per i pazienti sottoposti a chemioterapia o a trapianto 
d'organo, che necessitano di abbondanti trasfusioni. Le piastrine, in un futuro prossimo, potrebbero essere 
infatti prodotte in laboratorio partendo dalle cellule staminali embrionali. Un gruppo di scienziati della societa' 
americana Advanced Cell Technology (ACT) ha creato delle piastrine del sangue a partire da cellule 
staminali embrionali e per la prima volta ha dimostrato che queste sono in grado di riparare i tessuti 
danneggiati nei topolini di laboratorio. Le persone sottoposte a determinati trattamenti, come le terapie 
anticancro o un trapianto, spesso hanno bisogno di trasfusioni di piastrine per riparare i tessuti danneggiati, i 
vasi sanguigni e per prevenire le emorragie incontrollate. Gli scienziati americani, come ha riportato il 
quotidiano britannico The Independent, ritengono che la nuova tecnica potrebbe rappresentare una fonte 
illimitata di piastrine che possono essere prodotte su scala industriale senza la necessita' di sangue umano. 
Le piastrine svolgono un ruolo fondamentale nel complesso processo di coagulazione del sangue. Senza 
queste infatti i tessuti danneggiati non guariscono correttamente e velocemente e, di conseguenza, 
aumenterebbe il rischio di morire per emorragia interna. Fino ad oggi le piastrine si sono ricavate tramite 
donazioni di sangue, tuttavia non possono essere congelate e hanno una breve vita che si aggira tra i sette e 
i 10 giorni.
Robert Lanza, direttore scientifico dell'Advanced Cell Technology, ha detto che le piastrine prodotte in 
laboratorio funzionano come quelle normali anche nell'attivazione dell'agente coagulante naturale, la 
'trombina'. "Questi risultati - ha sottolineato - rappresentano un passo importante verso la creazione di un 
approvvigionamento potenzialmente illimitato di piastrine funzionale per le trasfusioni". Le piastrine sono 
state ricavate da una linea di cellule staminali derivate da un embrione 'avanzato' da una fecondazione in 
vitro. Le cellule staminali sono state poi indotte a sviluppasi in cellule specializzate chiamate 'megacariociti', 
in seguito coltivate in laboratorio per ottenere piastrine completamente mature. Lanza ha detto che si 
potrebbe utilizzare anche un metodo alternativo per ottenere cellule staminali senza usare embrioni umani. 
Conosciute come 'cellule staminali pluripotenti indotte' (Ips), questa tecnica comporta la modificazione 
genetica delle cellule della pelle di un paziente per produrre cellule staminali embrionali. 



12-01-2011 18:12 SPAGNA/Staminali embrionali di topo per la ricerca di tossicita' in alternativa agli 
esperimenti con animali

 Scienziati dell'Universita' Miguel Hernàndez (UMH) di 
Alicante stanno mettendo a punto un protocollo di test perche' nelle ricerche non vengano piu' utilizzati 
animali da sperimentazione ma le cellule staminali dei topi. Il gruppo di Tossicologia e Salute Ambientale 
dell'Istituto di Bioingegneria dell'UMH, tra cui Miguel Angel Sogorb, sta ottenendo importanti progressi nelle 
sue ricerche pur non utilizzando cavie animali, per provare se un pesticida o un conservante alimentare 
possa avere effetti nocivi, e a quali livelli, su un essere umano. Fattori tossici, infatti, possono alterare lo 
sviluppo di un embrione umano. Con l'uso di animali da laboratorio, nel giro di un anno si riesce ad ottenere 
un vaccino o un farmaco per molte delle malattie umane, ma nel laboratorio dell'Istituto di Bioingegneria 
hanno voluto prescindere dall'uso di qualunque animale.
Vengono prese le cellule staminali embrionali dei topi e analizzate per 7/10 giorni nella loro evoluzione in 
vitro. Appreso il loro metodo abituale di reazione, vengono messe insieme con altre cellule che sono infettate 
da una particolare composto tossico. Attraverso altri vari passaggi, alla fine si viene a sapere se quel 
determinato agente tossico e' nocivo o meno per gli embrioni sani.

13-01-2011 10:03 MESSICO/Narcoguerra. Piu' di 15.000 omicidi nel 2010

 Il numero di omicidi dovuti al crimine organizzato, nel 2010 e' stato di 15.273, 
il piu' alto dopo che il presidente Felipe Calderon nel 2006 ha lanciato l'offensiva contro i narcotrafficanti. Lo 
ha fatto sapere il Governo ieri durante una conferenza stampa.
La tendenza si e' stabilizzata nel terzo trimestre e poi ha cominciato a discendere, ha detto il portavoce 
ufficiale del Governo per le questioni di sicurezza, Alejandro Poiré. Il 50% degli omicidi sono concentrati in 
tre Stati del Messico: Chihuahua (Nord) e Tamaulipas (Nord-Est) al confine con gli Usa, e il Sinaloa (Ovest).
I morti del 2010 rappresentano la meta' dopo l'inizio dell'offensiva dal 2006, con la partecipazione di quasi 
50.000 militari.

13-01-2011 10:14 ITALIA/Tessera tifoso. garante privacy: piu' garanzie
I supporter delle squadre di calcio che aderiscono al programma "tessera del tifoso" devono essere informati 
in modo chiaro e dettagliato sull'uso dei dati personali forniti al momento della sottoscrizione. Devono inoltre 
essere messi in condizione di poter scegliere liberamente se autorizzare l'uso di questi dati anche per 
finalita' di marketing e pubblicita'.
Il Garante privacy ha fissato precise garanzie per i tifosi che aderiscono al programma "tessera del tifoso" 
con un provvedimento che tiene conto anche di alcune segnalazioni pervenute all'Autorita' e che e' stato 
inviato al Ministero dell'interno, al Coni, alla Figc e alle societa' sportive che aderiscono al programma. La 
tessera del tifoso e' uno strumento multifunzionale che, oltre a consentire di far parte di una comunita' 
"virtuosa" di tifosi, permette al possessore di fruire di facilitazioni e servizi messi a disposizione dalle societa' 
sportive, di seguire la squadra in trasferta nel settore "ospiti", di accedere agevolmente agli impianti sportivi 
attraverso i varchi a lettura elettronica.
Ogni tessera rilasciata dalla societa' al tifoso dopo l'ok della questura, contiene i dati personali del 
possessore, e' contrassegnata da un codice alfanumerico che la identifica in modo univoco e spesso 
contiene un dispositivo a radiofrequenza (rfid), utilizzato solo per l'accesso agli stadi e "leggibile" ad una 
distanza non superiore a 10 cmda appositi lettori posizionati presso i tornelli di ingresso.
L'Autorita' nel suo provvedimento ha stabilito che le societa' sportive dovranno migliorare l'informativa da 
dare ai tifosi, mettendo ben in evidenza i trattamenti di dati che non richiedono il consenso, perche' connessi 



al rilascio della tessera, e quelli che possono essere effettuati solo su base volontaria e con un consenso ad 
hoc (marketing, profilazione, invio di comunicazioni commerciali). Ai tifosi dovra' infatti essere sempre 
garantita la possibilita' di poter esprimere esplicitamente il loro "no" all'uso dei dati per finalita' di marketing. 
Nell'informativa dovra' essere inoltre ben specificato che i dati anagrafici dei possessori delle tessera 
vengono comunicati alle questure allo scopo di verificare l'assenza di provvedimenti (D.a.spo., misure di 
prevenzione, sentenze di condanna per reati cosiddetti da stadio) che ostacolino il rilascio. I tifosi, infine, 
dovranno essere informati sulle caratteristiche dei trattamenti effettuati tramite la tecnologia rfid. L'Autorita' si 
e' comunque riservata approfondimenti in caso di revisioni eventualmente apportate al programma "tessera 
del tifoso".

"Il provvedimento del Garante della Privacy accerta che la tessera del tifoso imposta alle societa' dal ministro 
Maroni, oltre ad essere inutile e dannosa, viola la legge sulla privacy". Lo affermano Mario Staderini, 
segretario di Radicali Italiani, e il senatore radicale, Marco Perduca.
"Grazie al ministero dell'Interno -proseguono- i 700 mila italiani che hanno sottoscritto la tessera sono stati 
ingannati circa il trattamento dei loro dati personali ed esposti a ricevere marketing e pubblicita' senza 
consenso. Per il giubilo delle banche che in questi mesi li hanno usati per piazzare i loro prodotti".
"Da tempo denunciamo che il 'metodo Maroni' e' contro la legge -concludono- per questo proseguiremo nei 
tribunali la lotta per smontare una legislazione d'emergenza che non risolve i problemi e mette a rischio le 
liberta' di tutti".

13-01-2011 10:18 ITALIA/Referendum acqua e nucleare. Ok della Corte Costituzionale
La Corte Costituzionale ha dichiarato ammissibili due dei quattro referendum contro la 'privatizzazione' 
dell'acqua e uno sul nucleare.
Ad essere stati rigettati sono stati il quesito promosso da Di Pietro per abrogare parte del decreto Ronchi-
Fitto e quello promosso dal Comitato 'Siacquapubblica' per cancellare le norme del precedente governo 
Prodi in materia di ambiente sulle forme di gestione e sulle procedure di affidamento delle risorse idriche.
Via libera invece della Consulta agli altri due quesiti del Comitato 'Siacquapubblica' che raccoglie giuristi 
quali Stefano Rodota' e Gaetano Azzariti: uno per l'abrogazione delle norme del decreto Ronchi-Fitto sulle 
modalita' di affidamento con gara a privati dei servizi pubblici di rilevanza economica, l'altro per la 
cancellazione delle norme del governo Prodi riguardanti al determinazione della tariffa del servizio idrico 
integrato in base all'adeguata remunerazione del capitale investito. Ammesso anche il quesito sul nucleare 
promosso dall'Idv di Di Pietro per cancellare circa 70 norme contenute nei provvedimenti che con il governo 
Berlusconi hanno riaperto la strada a nuove centrali.
In teoria si dovrebbe votare in una domenica tra i prossimi 15 aprile e 15 giugno.

13-01-2011 10:22 ITALIA/Sanzioni Antitrust indeducibili fiscalmente. Cassazione
La Corte di Cassazione (sentenza n.600 del 12 gennaio 2011) ha respinto il ricorso di un'azienda che si era 
dedotta le sanzioni versate all'Antitrust. Solo pochi giorni fa la Commissione tributaria Provinciale di Milano 
aveva affermato il contrario.
Si tratta di un'azienda milanese che si era dedotta le imposte di una sanzione, ma l'ufficio delle imposte 
aveva recuperato gli importi a tassazione. Fatto il ricorso alla Ctp di MIlano, viene perso e poi in Cassazione, 
con ennesima sconfitta

13-01-2011 11:11 FRANCIA/Le bevande 'light' e l'aspartame pericolosi per le donne incinte

 Gli edulcoranti chimici, spesso appiccicosi, provocherebbero parti prematuri nelle 
donne e cancro nei topi maschi, secondo due recenti studi scientifici del 'Resau environnement santé' (RES).
L'aspartame, l'edulcorante piu' usato nel mondo, si trova in piu' di 6.000 prodotti, dalla gomma da masticare 
alle bevande “light”, nonche' in piu' di 500 prodotti farmaceutici. Secondo il RES 200 milioni di persone lo 
consumerebbero “regolarmente”.
Nei bimbi e nelle donne in eta' procreativa, l'assorbimento quotidiano e' stimato tra 2,5 e 5 mg per chilo di 
peso corporale. La dose giornaliera ammissibile e' stabilita dall'Autorita alimentare europea (EFSA) ed e' di 
40 mg/KG. Lo studio, condotto dal danese Thorhallur Halldorsson su circa 60.000 danesi incinte, e' stato 
pubblicato alla fine del 2010 sull'American Journal of Clinical Nutrition. Secondo questo studio il consumo di 
almeno una bevanda gassata contenente un edulcorante, aumenta del 38% il rischio di parto prematuro. Il 
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rischio e' del 27% quando se ne beve una al giorno, 35% tra 2 e 3, 78% quando se ne bevono piu' di quattro.
L'impatto e' minore con le bevande non gassate, che contengono da due a tre volte meno dei principali 
edulcoranti (soprattutto aspartame e acesulfameK) L'aumento del rischio e' tra 11 e 29%.
L'associazione internazionale degli edulcoranti (ISA/AIE), dalla sua parte contesta la validita' scientifica di 
questi studi e ricorda che l'aspartame e' uno dei prodotti alimentari piu' studiati al mondo.
L'altro studio e' quello del ricercatore italiano Morando Soffritti, pubblicato quattro mesi fa sull'American 
Journal of Industrial Medicine. L'aspartame aumenterebbe il rischio cancro al fegato e al polmone dei topi 
maschi, con rischi mortali. Rischio che invece non sembra aumentare nei topi femmina.
Alla fine del 2009 l'Efsa aveva contestato la metodologia degli studi del dr Soffritti, sostenendo che niente 
evidenziava “un qualcosa potenzialmente genotossico o canceroso” dopo l'esposizione nell'utero.
Per il RES queste critiche non hanno fondamento e si chiede perche' questi studi non vengono fatti 
relativamente al pericolo sugli esseri umani.
Intanto l'Agenzia francese di sicurezza sanitaria (Anses) fa sapere che sta per esaminare questi nuovi studi 
in vista di una eventuale raccomandazione alle autorita' nazionali e, nel caso, all'Efsa.

13-01-2011 11:53 ITALIA/Quasi 25 milioni di italiani in Rete. Audiweb

Sono 24,7 milioni gli italiani che si sono collegati almeno una volta a internet nel mese di 
novembre, il 10,7% in piu' rispetto allo stesso periodo del 2009. Il dato emerge dall'ultimo rapporto 
sull'audience online stilato da Audiweb, secondo cui a navigare in rete e' stato 45% della popolazione sopra i 
due anni.
Gli internauti nel giorno medio, si legge nello studio, sono aumentati dell'11,3% su base annua, passando da 
11,3 a 12,6 milioni. Questi utenti hanno usato il web in media per per 1 ora e 32 minuti al giorno, consultando 
181 pagine a persona. A livello geografico la maggior parte risiede al Nord-Ovest (3,9 milioni) e nell'area Sud 
e Isole (3,7 milioni). Nel Centro Italia gli utenti sono 2,1 milioni; nel Nord-Est 2 milioni.
La composizione dell'audience online nel giorno medio vede predominare gli uomini, che sono 7 milioni a 
fronte di 5,5 milioni di donne. Quasi la meta' degli utenti attivi (47,6%) hanno tra i 35 e i 54 anni, mentre i 
giovani tra i 25 e i 34 anni rappresentano il 20,9% del totale

13-01-2011 15:49 ITALIA/Calendatio Toscani. Giuri' pubblicita' lo ritira dal mercato
Il calendario di Oliviero Toscani, con 12 scatti di pube femminile, non potra' essere ulteriormente 
pubblicizzato. E' questo, in estrema sintesi, il pronunciamento dell'Istituto di Autodisciplina Pubblicitaria (Iap) 
che si e' espresso oggi, su istanza della commissione Pari opportuinita' del Comune di Firenze e al quale si 
e' rivolto anche il ministero per le Pari opportunita'. L'Iap ha emesso 'una ingiunzione di desistenza della 
diffusione del messaggio' ritenendo la comunicazione 'offensiva della dignita' della persona, in quanto il 
corpo femminile viene equiparato alla 'pelle conciata', ovvero sia ad un prodotto che ad un animale, ovvero 
un animale ucciso, sezionato e trasformato in prodotto di lavorazione'.
Il calendario di Toscani era stato commissionato a scopo pubblicitario dal Consorzio Vera Pelle Italiana 
Conciata al Vegetale di Ponte a Egola e distribuito insieme al numero di gennaio della rivista Rolling Stone. 'I 
calendari che sono gia' oggi in edicola, allegati alla rivista - osserva Vincenzo Guggino - credo che 
rimarranno la' dove sono. Non so che cosa decidera' di fare l'editore, ma non e' nelle nostre possibilita' 
intervenire su quel che e' gia' in diffusione perche' sarebbe, tra l'altro, censura preventiva. E' un po' come per 
un messaggio pubblicitario trasmesso in televisione. Noi inibiamo ma su quel che e' gia' stato trasmesso non 
c'e' alcuna possibilita' di intervento, naturalmente'.
L'Istituto precisa, inoltre, che il 'provvedimento ingiuntivo acquistera' efficacia di decisione allo scadere del 
termine previsto', ovvero il 24 gennaio, qualora la parte non proponga 'motivata opposizione'.
Qui la posizione dell'Aduc

13-01-2011 18:40 USA/Staminali. La ricerca conviene in tutti i sensi. Il caso dello Stato di New York

La Associated Medical Schools of New York (AMSNY) ha diffuso una sua analisi per 
evidenziare come i finanziamenti newyorchesi ai programmi con cellule staminali hanno fatto diventare lo 
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Stato di New York leader in queste ricerche, oltre a rafforzare la sua economia.
A partire dagli inizi del 2008, New York ha devoluto circa 223 milioni di dollari per le ricerche con cellule 
staminali e sperimentare trattamenti innovativi contro malattie fino ad oggi incurabili. Gli investimenti dello 
Stato in questo ambito sono stati uno strumento per la crescita dell'economia, creando, per lo sviluppo dei 
programmi, centinaia di posti di lavoro negli ultimi due anni, oltre ad attrarre su New York ricercatori e 
scienziati da ogni parte del mondo.
Il Governatore Andrew Cuomo ha dato priorita' favorendo quelle istituzioni che hanno trasformato queste 
ricerche in attivita' economiche. I programmi di New York sulle cellule staminali sono esempio di come si 
possa creare una partnership tra accademia, ricerca ed economia.
Secondo l'AMSNY 300 posti di lavoro sono stati creati negli ultimi due anni grazie a questi finanziamenti 
dello Stato di New York, e circa 36 milioni Usd di contributi sono serviti a crearne 100 in piu'. Nell'area 
metropolitana di New York, ulteriori contributi per 123 milioni di dollari sono serviti a creare o mantenere 190 
posti di lavoro. Tutto questo senza considerare gli sviluppi dell'indotto come costruzioni, ricerche di supporto 
e servizi di vendita.
In tutto lo Stato, scuole mediche e istituzioni per la ricerca hanno visto rinnovare i propri laboratori e creare 
ex-novo centri per la ricerca con le cellule staminali.

13-01-2011 18:53 ITALIA/Immigrati possono scontare pena in Italia
Un cittadino extracomunitario puo' scontare la pena emessa da un tribunale estero anche in Italia, purche' si 
dimostri che il detenuto abbia un radicamento reale e non estemporaneo nel nostro paese. Lo ha stabilito la 
terza sezione della corte d'appello di Genova che ha respinto la richiesta di estradizione da parte del 
tribunale francese di Montpellier di una donna di origini ecuadoriane di 31 anni. La donna di 31 anni, era 
stata arrestata a ottobre con un mandato di arresto europeo dopo la condanna a nove mesi e 13 giorni per 
traffico di droga. Il tribunale francese ne aveva chiesto l'estradizione, ma la donna si era opposta, 
sostenendo di avere un lavoro in Italia e anche una famiglia.
I giudici italiani hanno dato ragione alla donna, applicando una sentenza della Corte costituzionale che 
prevede che i cittadini comunitari possono scontare la pena anche in territorio italiano se dimostrano di avere 
un radicamento reale e ritenendo che la sentenza sia applicabile anche ai cittadini extracomunitari.
Lo scopo della cooperazione giudiziaria in materia penale, spiegano i magistrati, e' quello del reinserimento 
sociale della persona condannata e 'il criterio per individuare il contesto sociale, familiare e lavorativo nel 
quale si rivela piu' facile e naturale la risocializzazione non e' tanto e solo la cittadinanza, ma la residenza 
stabile, il luogo principale degli interessi, dei legami familiari'. 

13-01-2011 18:57 U.E./Internet e giovani. Scarso controllo delle famiglie. Ricerca

Solo una famiglia su quattro in Europa usa un software per controllare 
l'uso che i figli fanno di internet. E se e' vero che essere online e' la nuova forma di vita sociale degli 
adolescenti, e' anche vero che oltre il 40% dei ragazzi tra i 9 ed i 16 anni si imbatte in qualche esperienza 
sgradevole. E ben pochi dei loro genitori ne sono consapevoli. Sono i risultati di due ricerche finanziate dalla 
Commissione europea nell'ambito del programma Safer Internet.
Quando si chiudono in camera loro e 'vanno su internet' i 'bambini' d'Europa dicono di andare in rete per fare 
i compiti (85%), per giocare (83%), guardare video (76%), chattare (62%), condividere immagini immagini 
(39%) o messaggi (31%). Ma con quali rischi? E soprattutto, con quanta consapevolezza e controllo da parte 
dei genitori? Pochissime, secondo i risultati del sondaggio EuKidsOnline, ricerca finanziata dalla 
Commissione europea nel quadro del programma Ue per un'internet piu' sicura.
Secondo i dati pubblicati oggi a Bruxelles, il 41% dei ragazzi tra i 9 e i 16 anni oggetto della ricerca 'si e' 
imbattuto in uno o piu' contenuti o contesti d'interazione potenzialmente pericolosi'. Pornografia, bullismo, 



'sexting' (messaggi o immagini a sfondo sessuale), navigazione su siti o blog che incitano all'odio, 
all'anoressia, al suicidio, al consumo di droghe o autolesionismo, e furto di identita': questi i rischi. Ma e' 
appena il 28% dei genitori europei ad usare un qualche software di 'parental control' per evitarli.
Ma se e' vero che l'84% dei software di questo tipo e' efficace per il blocco dei siti pericolosi o il monitoraggio 
dell'attivita' dei figli in rete, il pericolo senza protezione e' nei social network.
Hanno un profilo su Facebook, MySpace o Bebo 'il 59% dei ragazzi europei' (il 57% di quelli italiani, il 51% 
dei tedeschi, ma addirittura l'80% degli olandesi). E sono proprio gli spazi del web 2.0 a non dare ai genitori 
software di controllo, che comunque potrebbero essere usati per limitare i rischi, quanto meno perche' - 
quando i programmi sono impostati sul livello di massima protezione - richiedono quanto meno la presenza 
dell'adulto in possesso della password per sbloccare l'accesso al sito di social network.
Ma e' proprio la consapevolezza del fatto che esistono i programmi per bloccare e monitorare l'accesso ai siti 
ad essere bassa tra i genitori. Il 70% delle mamme e dei papa' europei affermano che 'parlano' con i figli 
delle loro attivita' online. Pero' cosa davvero facciano gli adolescenti quando stanno chiusi nella loro stanza 
davanti al pc (modalita' preferita' dal 62% dei ragazzini italiani), lo sanno solo loro.

13-01-2011 19:04 IRAN/Trafficanti di droga. Giustiziati in cinque
Cinque uomini condannati a morte per traffico di droga sono stati uccisi tramite impiccagione a Khoramabad, 
nell'Ovest dell'Iran. Lo ha annunciato il sito internet della televisione di Stato.
Le esecuzioni portano ad almeno 33 il numero di condannati uccisi in Iran dall'inizio dell'anno, secondo 
informazioni pubblicate dai media locali.
Nel 2010, circa 179 condannati sono stati impiccati nel paese, che assieme a Cina, Arabia saudita e Usa 
detiene il primato delle esecuzioni capitali nel mondo.

13-01-2011 19:09 U.E./Aborto non puo' essere paragonato ad olocausto. Corte Strasburgo

Chi paragona l'aborto all'olocausto puo' essere 
condannato per diffamazione: lo ha stabilito oggi la Corte europea dei diritti dell'uomo. Il caso risale al 1997 
quando due attivisti antiabortisti distribuirono davanti a un centro medico di Norimberga dei volantini in cui 
definivano il medico che vi operava uno 'specialista dell'omicidio' e si parlava di 'bambinocausto'.
La citta' di Norimberga cito' per diffamazione gli attivisti per conto del centro medico e del dottore. Assolti in 
primo grado, gli attivisti furono invece condannati in tutti gli altri gradi di giudizio. In particolare la Corte 
Costituzionale Federale sottolineo' che i due attivisti non si erano limitati a criticare in modo generico la 
pratica dell'aborto ma avevano direttamente attaccato il medico, di cui avevano violato gravemente il diritto 
all'identita' personale con il riferimento all'olocausto.
Oggi i giudici di Strasburgo hanno sposato questa tesi, sostenendo che le autorita' hanno bilanciato 
correttamente il diritto degli attivisti con quello del medico. I due ricorrenti hanno comunque ottenuto dalla 
Corte di Strasburgo una condanna delle autorita' tedesche per la durata del loro procedimento, piu' di sei 
anni e mezzo solo per un grado di giudizio. 



13-01-2011 19:13 AUSTRALIA/Aborto per due gemelli maschi... genitori vogliono una femmina

 Una coppia di genitori australiani ha deciso per l'aborto di due gemelli 
maschi, frutto di una fecondazione assistita, perche' desideravano una femmina. La storia della coppia, di cui 
non e' stata resa nota l'identita', e' riportata da alcune testate giornalistiche australiane e dal Time.
I due sono gia' genitori di tre figli concepiti in modo naturale e dopo l'aborto hanno presentato un ricorso ad 
un tribunale amministrativo australiano, per scegliere il sesso del nascituro, in un nuovo tentativo di 
fecondazione assistita.
In Australia questa possibilita' e' vietata da una legge del 2008, tranne che nei casi in cui si rischia di 
trasmettere al neonato una malattia genetica. Secondo quanto riportato, la decisione di ricorrere all'aborto 
sarebbe stata per i due 'traumatica' ma 'non potevano continuare ad avere un numero illimitato di figli', hanno 
aggiunto.
La possibilita' di avere una figlia femmina era per loro, piu' importante. Hanno spiegato che questa volonta' 
nasce dal tentativo di superare il trauma della morte, avvenuta poco dopo la nascita, di una figlia femmina 
avuta in precedenza.
La donna ha annunciato che se il suo ricorso non sara' accettato, volera' negli Stati Uniti, dove e' usata la 
diagnosi genetica preimpianto che consente di vedere il sesso del neonato, attraverso l'individuazione dei 
cromosomi XY e XX, perche' ormai 'concepire una figlia femmina e' diventata un'ossessione'.
Oltre alla decisione della coppia ha suscitato polemiche anche la posizione di Gab Kovacs, medico 
australiano pioniere nella fecondazione assistita (non coinvolto nel caso) che ha affermato 'a chi puo' 
nuocere se realizzano il loro desiderio?'.

13-01-2011 19:25 ITALIA/Malviventi immigrati. Telecamere nei taxi di Prato

'Installeremo telecamere all'interno di tutti i taxi di Prato come deterrente per i malviventi 
che stanno agendo in questi giorni'. Lo ha detto l'assessore alla Sicurezza del Comune di Prato Aldo Milone, 
al termine dell'incontro con la cooperativa dei tassisti pratesi che si e' svolta questa mattina.
Dopo i tre casi di violenza e rapina ad opera di malviventi extracomunitari subiti da altrettanti tassisti pratesi 
nel giro di dieci giorni, l'assessore ha accettato di convocare un incontro urgente con la categoria: 'Sono fatti 
eccezionali e non prevedibili - spiega ancora Aldo Milone - ma cercheremo di farci carico di questa 
problematica assieme agli altri enti'.



14-01-2011 09:38 USA/Immobili. 2010 anno record per i sequestri

 Piu' di un milione di abitazioni sono state sequestrate negli 
Stati Uniti nel 2010, un nuovo record annuale. Lo ha reso noto la societa' specializzata RealtyTrac. Questi 
pignoramenti hanno colpito 1.050.500 unita' immobiliari, in crescita del 14% dal record precedente toccato 
nel 2009, ha detto RealtyTrac, che pubblica ogni mese un sondaggio mensile per le procedure di sequestro 
negli Stati Uniti dal gennaio 2005. Il totale sarebbe stato senza dubbio superiore senza lo scandalo 
provocato dalla rivelazione nel mese di settembre di irregolarita' nel trattamento di migliaia di procedure di 
confisca, che ha costretto la maggior parte delle banche a mettere in pausa l'esecuzione delle procedure.
RealtyTrac ha individuato un numero record di quasi 2,9 milioni di procedure di sequestri immobiliari nel 
2010, il 2% in piu' che nel 2009. Tutte queste procedure, che hanno avuto inizio con una semplice lettera di 
notifica del pagamento tardivo, non portano necessariamente a una privazione degli alloggi a favore dei 
creditori del mutuatario. La banca centrale americana (Fed) aveva indicato nel mese di novembre di non 
prevedere alcuna riduzione delle procedure di pignoramenti negli Stati Uniti prima del 2012. I suoi dati, pero', 
sono diversi da quelli di RealtyTrac, perche' la Fed ha detto allora di puntare su 2,25 milioni di procedure 
eseguite nel 2010 e altrettante per l'anno successivo. La moltiplicazione delle procedure di sequestro 
immobiliare testimonia le difficolta' finanziarie incontrate da milioni di famiglie americane colpite dalla 
disoccupazione o sottoccupazione, nonostante il miglioramento dell'economia e l'uso diffuso degli americani 
dei prestiti a tasso variabile (che tendono ad aumentare nel tempo). Il calo nel settore immobiliare e' stato 
devastante. Uno dei dirigenti della Fed, Dennis Lockhart, ha detto lunedi' che il 22% delle famiglie che 
devono ripagare un prestito, devono ai loro creditori piu' del valore delle loro case, a volte dopo anni di 
rimborsi.

14-01-2011 10:09 PAKISTAN/Narcotraffico. Ucciso giornalista che faceva inchiesta

Un giornalista pachistano di GEO Tv e' stato ucciso oggi a colpi d'arma da 
fuoco a Karachi, principale citta' e porto del Pakistan. Lo ha reso noto la stessa emittente.
Wali Khan Babar, si e' appreso, e' stato raggiunto da almeno cinque colpi d'arma da fuoco sparati da un 
commando che lo ha intercettato nel quartiere di Liaquatabad mentre stava rientrando a casa dalla 
redazione.
Fonti della direzione della televisione hanno reso noto che da qualche tempo il giornalista copriva operazioni 
della polizia contro bande di narcotrafficanti del quartiere di Pehalwan e che aveva appena terminato un 
servizio su questa spinosa questione.

14-01-2011 10:16 ITALIA/Eutanasia. Assolto medico
Il gup di Trento Carlo Ancona ha assolto un medico indagato per un presunto caso di eutanasia su un 
paziente di 20 anni, morto nel dicembre del 2009 all'ospedale Santa Chiara di Trento. Il giudice ha ritenuto 
confermata l'ipotesi che il medico avesse potuto effettuare al paziente un'iniezione di cloruro di potassio, ma 
non dimostrabile che il decesso ne sia stata una diretta conseguenza, lasciando quindi il dubbio che la morte 
cerebrale fosse avvenuta gia' dell'inoculazione della sostanza. A chiedere l'imputazione coatta del medico, 
nel giugno scorso, era stato il gip Marco La Ganga, negando l'archiviazione chiesta dalla Procura.
Il giovane deceduto era Selver Kurtalic, di origine bosniaca, affetto da una grave patologia degenerativa e il 
sospetto era che gli fosse stata somministrata una dose della sostanza o di altri farmaci non a scopo 



terapeutico, ma per porre fine alle sofferenze fisiche, che comportavano continui ricoveri fin dall'infanzia, 
nello stesso reparto.
A finire indagati erano stati inizialmente due pediatri, dal momento che il ragazzo continuava a essere curato 
nel reparto che conosceva ormai la sua patologia. Uno dei medici era uscito pero' presto dall'inchiesta, 
accertato che al momento della morte non era in servizio. Sembra che lo stesso indagato avesse dichiarato 
ad alcuni colleghi di aver praticato l'iniezione in questione; di qui, si era giunti alla denuncia, ora conclusasi 
con l'assoluzione.

14-01-2011 15:10 U.E./Staminali embrionali. La Corte di Strasburgo sul loro brevetto

 Il 13 gennaio la Corte di Giustizia europea ha tenuto una prima udienza per 
dibattere sulla definizione dell'embrione umano e del suo utilizzo industriale e commerciale. La direttiva 
europea sulla biotecnologia dispone che “i corpi umani, ai differenti stadi della propria formazione e del 
proprio sviluppo” non possono essere considerati come un'invenzione da sottoporre a brevetto. Il Tribunale 
federale di Giustizia della Germania ha chiesto un giudizio preliminare della Corte europea in merito perche' 
non e' stato in grado di decidere sul brevetto o meno di un metodo di conversione delle cellule embrionali 
umane in cellule nervose, presentato dal ricercatore tedesco Oliver Brustle..
Nel 1999 il brevetto era stato concesso a Brustle, ma dopo un processo intentato da Greenpeace, fu 
giudicato in violazione della direttiva europea e fu revocato. In seguito ad un ricorso in appello del titolare del 
brevetto, a fronte di una incapacita' di decidere del tribunale tedesco, e' la Corte di Strasburgo che ora deve 
confrontarsi su diverse questioni per una prima decisione.
La richiesta di decisione preliminare permette ai tribunali nazionali di chiedere alla Corte europea di giustizia 
la sua interpretazione del diritto europeo o di esprimersi sulla sua validita'. L'audizione, che contrappone 
Brustle a Greenpeace, e' per arrivare ad essere piu' espliciti sull'espressione “l'uso degli embrioni umani a 
fini industriali o commerciali”, e precisare se questo uso include anche i brevetti per la ricerca scientifica. 
Secondo Brustle il divieto di brevetto dovrebbe essere applicato agli embrioni umani con piu' di 14 giorni, 
mentre per quelli con meno di 14 giorni il brevetto dovrebbe essere concesso. Greenpeace sostiene invece 
che un brevetto ha comunque uno scopo commerciale e fa notare che la ricerca e' comunque possibile 
senza brevetto mentre il diritto dei brevetti regolamenta un uso commerciale degli stessi.
Nel 2005 Il Parlamento europeo aveva preso in considerazione la questione sostenendo che “la creazione di 
cellule staminali embrionali implica la distruzione di embrioni umani.. e quindi il brevetto di procedure in cui 
sono coinvolte cellule staminali embrionali o le cellule che provengono da staminali embrionali umane, e' una 
violazione” della direttiva europea.
Nel 2008, l'Ufficio europeo dei Brevetti, ha deciso di non accettare lo sviluppo di colture di cellule staminali 
embrionali la cui preparazione implica la distruzione di embrioni.

14-01-2011 15:25 GERMANIA/Mangini diossina. Carne contaminata anche esportata
Anche la carne di maiale contaminata da diossina, oltre alle uova, e' stata esportata dalla Germania, questa 
volta in Polonia e Repubblica Ceca. Lo ha detto oggi il direttore del servizio per la sicurezza alimentare del 
ministero per la Tutela dei consumatori, Bernhard Kuehnle.
L'annuncio segue la notizia di ieri secondo cui la carne di 180 maiali contaminati da diossina in Germania e' 
stata venduta a produttori alimentari del Paese e, con molta probabilita', e' stata gia' consumata.
'La carne e' andata anche nella Repubblica Ceca e in Polonia', ha detto Kuehnle, sottolineando che non ci 
sono grandi possibilita' di ritirarla dal mercato.
Kuehnle ha inoltre reso noto che finora oltre un quarto di tutte le uova esaminate hanno indicato elevati livelli 
di contaminazione da diossina. Come e' noto, uova alla diossina sono state anche esportate in Olanda e in 
Gran Bretagna

14-01-2011 15:28 USA/Vendite al dettaglio in crescita, anche se poco
Le vendite al dettaglio Usa hanno segnato un aumento inferiore alle attese a dicembre scorso: 0,6% contro il 
previsto 0,8% mensile. Lo rende noto il Dipartimento del Commercio.
Escluso il comparto auto, le vendite sono incrementate dello 0,5% rispetto all'atteso 0,7%. A novembre 
scorso (dato rivisto) le vendite al dettaglio segnarono un aumento dello 0,8% e dell'1% escludendo le auto.



14-01-2011 16:25 USA/Fiducia dei consumatori in calo
L'indice sulla fiducia dei consumatori degli Stati Uniti, elaborato dall'Universita' del Michigan, e' sceso a 
gennaio a quota 72,7 dal 74,5 di dicembre.
Il dato e' uscito peggiore delle previsioni degli analisti che si attendevano un leggero incremento dell'indice a 
quota 75,0.

14-01-2011 16:28 ITALIA/Welby. Ex dg ospedale a giudizio per diffamazione

 'Mi viene quasi da sorridere. Il medico che stacco' la spina ad un uomo vivo, Welby, ora 
denuncia l'omicidio di un paziente gia' morto'. E' questa una delle frasi ritenute dall'accusa diffamatorie che 
Piergiorgio Spaggiari, ex direttore generale dell'ospedale Maggiore di Cremona, rilascio' in un'intervista 
contro Mario Riccio, l'anestesista cremonese che nel 2006 a Roma stacco' la spina a Piergiorgio Welby. E il 
gup del Tribunale di Milano ha rinviato a giudizio Spaggiari per diffamazione a mezzo stampa.
Si aprira' l'8 aprile prossimo il processo nel quale Riccio sara' parte civile con l'avvocato Paolo Fornoni del 
foro di Cremona. Spaggiari, che ha lasciato l'incarico all'ospedale cremonese lo scorso 31 dicembre, e' 
difeso dal professor Piero Giarda. 'Ho sporto querela - ha detto Riccio - perche' non si puo' ridurre a una 
battuta poco piacevole la vicenda Welby, che ha avuto un rilievo nazionale ed e' stata una pietra miliare della 
giurisprudenza. Il valore giuridico, etico e sociale e' gia' stato valutato in altra sede. Si puo' criticare la scelta, 
ma non ridurre la vicenda Welby a quella battuta'.
Per l'accusa Spaggiari rilascio' dichiarazioni 'mendaci' e 'offensive della reputazione' di Riccio in relazione 
alla morte di un ottantaseienne avvenuta il 4 gennaio del 2006 all'ospedale di Codogno (Lodi), quando Riccio 
era primario dell'Unita' di anestesia e rianimazione e Spaggiari direttore generale dell'ospedale di Lodi, da 
cui dipendono Codogno e Casalpusterlengo.
L'anziano usci' dalla sala operatoria in condizioni disperate ma vivo, come si accertera' in seguito. In 
Rianimazione, pero', un infermiere stacco' la spina. Quando Riccio, che del reparto era il responsabile, lo 
venne a sapere, ando' su tutte le furie: con un rapporto - noto a Spaggiari - segnalo' al direttore sanitario 
dell'ospedale di Codogno il comportamento dell'infermiere che lui reputo' grave sotto il profilo disciplinare.
La procura di Lodi apri' una indagine. Spaggiari contesto' a Riccio di non aver denunciato la morte del 
paziente, accusa per la quale Riccio e' stato prosciolto dal gup il 7 febbraio del 2008). L'infermiere ha 
patteggiato 9 mesi per omicidio colposo.

14-01-2011 16:49 RUSSIA/Rusnano investe 100 milioni Usd per nuovi farmaci
Rusnano, il gigante russo delle nanotecnologie, in collaborazione con l'Human Stem Cell Institute (una delle 
compagnie russe leader nella biotecnologia) sta investendo 97,5 milioni di Usd nello sviluppo di farmaci 
innovativi basati su nuove tecnologie come la post-genomica. I nuovi farmaci dovrebbero servire per curare 
diverse malattie gravi.

14-01-2011 17:07 CINA/Staminali. Nuove cellule umane pluripotenti

 Ricercatori dell'Universita' di Hong Kong hanno creato nuove cellule staminali 
pluripotenti (hiPSCs) riprogrammando cellule della pelle umana in cellule staminali embrionali grazie all'uso 
di speciali enzimi inibitori.
L'assenza di derivati animali come cellule di topo, elimina il problema della possibilita' di rigetto. Con 
vantaggi notevoli per le applicazioni cliniche. Nel contempo sarebbero anche risolte le implicazioni etiche 
legate agli embrioni umani..



Il professor Tse Hung-fat, della scuola di medicina dell'Universita', fa sapere che il paziente, grazie alle 
hiPSCs riceve un numero illimitato di cellule umane vive: del cuore, del cervello, dei vasi, del fegato, che 
consente agli scienziati di esaminare il loro uso per la rigenerazione tissutale, per studiare i processi delle 
malattie e testare le risposte ai farmaci.

15-01-2011 09:56 ITALIA/Droghe a scuola. Gdf a Messina: dopo blitz sequestrati alcuni spinelli...
Continua la campagna di prevenzione per contrastare il fenomeno della diffusione delle sostanze 
stupefacenti tra gli studenti messinesi. L'iniziativa ha interessato, nella mattinata dello scorso 13 gennaio, un 
istituto superiore di Messina ove i militari della Guardia di Finanza, con l'ausilio delle unita' cinofile, hanno 
posto sotto controllo gli ignari alunni, intenti a seguire le previste lezioni. Il blitz delle Fiamme Gialle si e' 
concluso con il rinvenimento di alcuni spinelli in possesso di 1 minorenne e di alcuni grammi di hashish e 
marijuana trovati in possesso di due maggiorenni. Gli stessi sono stati segnalati alla Prefettura per 
detenzione di sostanze stupefacenti per uso personale.
L'attivita' di prevenzione della Guardia di Finanza verra' reiterata nei prossimi giorni presso altri istituti 
scolastici di Messina e provincia.

15-01-2011 10:34 ITALIA/Vendite grande distribuzione: avanza la marca privata
Sale del 15,6%  il peso della marca privata nelle vendite della grande distribuzione. Cosi' i dati, anticipati dal 
quotidiano Italia Oggi, dell'Osservatorio dell'Universita' di Parma. Crescono i prodotti della linea Premium 
(+30,1%) e quelli biologici (+4,4%)  mentre calano i prdotti della fascia Primo Prezzo (-0,8%).

15-01-2011 10:40 ITALIA/Cibi adulterati. Sparita la legge per perseguirli

 Il provvedimento 'taglia leggi' ha cancellato la legge del 1962 che puniva le adulterazioni 
alimentari e per questo il pm Raffaele Guariniello, ha bloccato le sue inchieste su fenomeni come, per 
esempio, le mozzarelle blu. Il magistrato ha preso contatto con il ministro della Salute per chiedere se e' 
possibile prendere provvedimenti che salvino le indagini. Nei giorni scorsi il pm di Torino ha sospeso la 
procedura per due casi, scoperti a Torino, di vendita di pesce adulterato.

15-01-2011 10:47 SPAGNA/Ryanair. Illegale obbligo di timbrare carta imbarco online

 La compagnia aerea Ryanair obbliga a timbrare la carta d'imbarco online, altrimenti in 
aeroporto fa pagare una penale di 40 euro. Una clausola che il tribunale di Barcelona ha ritenuto nulla e 
abusiva in una sentenza pioniera dello scorso 22 dicembre e che solo oggi si e' saputa grazie ad Europa 
Press.
Ryanair, in virtu' delle leggi internazionali, europee e nazionali, ha l'obbligo di inviare a proprie spese il 
biglietto al passeggero. Il caso era stato sollevato da un passeggero del volo Girona/Alghero.

15-01-2011 11:32 GRAN BRETAGNA/Eutanasia, celebre cardiochirurgo chiede la legalizzazione

 Sir Terrance English è un eminente chirurgo britannico e ex presidente del Royal 
College of Surgeons. Sir Terrance è noto anche per aver eseguito il primo trapianto di cuore in Gran 
Bretagna al Papworth Hospital di Cambridge nel 1979.
Il suo coinvolgimento nella campagna che sostiene il diritto dei pazienti malati terminali a suicidarsi darà un 



nuovo e forte impeto alla campagna, scrive l'agenzia di stampa Seerpress. Molte organizzazioni mediche in 
Gran Bretagna sono contro il suicidio assistito per i malati terminali eccetto il Royal College of Nursing, che 
ha assunto una posizione di neutralità sulla questione.
Sir Terrance ha detto di esser pronto ad assistere un paziente a togliersi la vita a condizione che non vi sia 
stata pressione dai parenti, che sia malato terminale ed sano di mente.
Sir Terrance, che si è unito all'associazione dei medici Health Professionals for Assisted Dying, ha detto di 
rendersi conto che ci sono molti medici che, come con l'aborto, non vogliono avere niente a che fare con la 
morte assistita. Ma "penso che ci siano abbastanza medici che la pensano come me", ha spiegato.

15-01-2011 12:00 ITALIA/Il peso delle tasse locali. Indagine Cgia

Le tasse locali pesano su ciascun italiano per 1.233 euro e i Comuni capoluogo piu' 
'esosi', secondo una ricerca della Cgia di Mestre, sono quelli laziali, che occupano i primi cinque posti della 
classifica nazionale riferita al 2010.
Al top della graduatoria Rieti, con una pressione tributaria locale pro capite pari a 1.934 euro; seguono 
Latina, con 1.899 euro e Frosinone, con 1.823 euro. A seguire Viterbo, con 1.803 euro e Roma, con 1.758 
euro. Chiudono la graduatoria nazionale tre comuni capoluoogo del Sud: Messina, con 779 euro pro capite, 
Caltanisetta, con 711 euro e Agrigento, con 672 euro. L'Ufficio studi della CGIA di Mestre, che ha analizzato 
il 'peso', che ricade sui portafogli dei cittadini italiani, della pressione tributaria locale. Questo indicatore e' 
definito dalla sommatoria delle entrate tributarie versate al Comune, alla Provincia e alla Regione in rapporto 
alla popolazione residente.

15-01-2011 14:07 ITALIA/Liberalizzazione Poste. Antitrust: c'e' identita' tra controllore e controllato

 Senza un Regolatore realmente indipendente e imparziale la completa liberalizzazione 
dei servizi postali rischia di partire con il freno tirato. Lo scrive l'Antitrust, contestando, in una segnalazione al 
Parlamento e al Governo, il modello di Agenzia scelto nella bozza di decreto varato dall'Esecutivo e ora 
all'esame delle Camere per il parere.
Secondo l'Antitrust "il compito di vigilare sul percorso della liberalizzazione del settore postale viene affidato 
dal decreto a un organismo che, per espressa disposizione di legge, opera al servizio delle Amministrazioni 
Pubbliche ed e' sottoposto ai poteri di indirizzo e di vigilanza di un ministro, il quale ne definisce anche le 
funzioni, la struttura organizzativa e le modalita' di finanziamento. L'Agenzia non potrebbe cosi' qualificarsi 
neanche indipendente dagli operatori postali, visto che Poste Italiane, attuale fornitore del servizio universale 
e in posizione dominante nella gran parte dei mercati interessati, e' una societa' a partecipazione pubblica 
totalitaria".
Per l'Antitrust il nodo dell'indipendenza e dell'imparzialita' e' invece cruciale perche' "il nuovo regolatore 
dovra', in base al decreto, adottare i provvedimenti necessari a promuovere la concorrenza nei mercati 
postali. L'attribuzione delle funzioni regolatorie all'Agenzia anziche' ad un'Autorita' Indipendente non e' inoltre 
conforme alle indicazioni europee". Secondo l'Antitrust destano infine perplessita' "la mancata previsione di 
misure fondamentali per consentire la realizzazione di una concorrenza effettiva nel settore postale quali 
l'affidamento del servizio universale con procedure di evidenza pubblica, la revisione del suo perimetro e 
l'abolizione della riserva postale".



15-01-2011 16:44 BRASILE/Staminali salvano vita a lupo selvaggio

 Un lupo con la criniera e' stato salvato da morte certa dopo che era stato 
investito da un camion nella foresta brasiliana, grazie ad un veloce ricovero e all'uso di cellule staminali. 
Questo lupo femmina e' stato il primo animale selvatico ad essere trattato con una terapia a base di cellule 
staminali.
Il lupo era in uno stato di pre-coma quando un passante lo ha portato allo Zoo Nazionale del Brasile a 
settembre, con ossa rotte e varie altre ferite.
Il veterinario Rafael Bonorino gli ha fatto un impianto di cellule staminali li' dove le ossa erano rotte e in 
poche ore l'animale e' riuscito a mettersi in piedi con le proprie zampe. Dopo solo otto giorni era gia' in 
buone condizioni ed e' riuscito a scappare dalla gabbia in cui era rinchiuso. Ma dopo pochi chilometri e' stato 
ritrovato e riportato indietro per ulteriori cure.
La guarigione completa e' arrivata dopo tre settimane e, dopo quattro mesi di riabilitazione, il lupo e' stato 
rilasciato nella foresta.

16-01-2011 20:00 ITALIA/Figli immigrati. Parte campagna per cittadinanza a quelli nati a Roma

 'Mercoledi' la provincia apre una campagna per il diritto alla cittadinanza italiana dei 
bambini, figli di immigrati, nati a Roma'. Lo ha annunciato il presidente della Provincia di Roma Nicola 
Zingaretti, intervenuto al Convegno capi del Lazio dell'Agesci, l'Associazione Guide e Scout Cattolici Italiani.
'Una comunita' civile si vede nella capacita' di dare valore alle differenze - ha spiegato Zingaretti - I ritardi e 
le deficienze della politica devastano l'essere comunita' sin da bambini'.
Secondo Zingaretti e' importante 'il lavoro di chi fa educazione, dalla scuola alle associazioni come quella 
scout: trasmettere il messaggio che la diversita' e' una ricchezza'.

16-01-2011 20:53 AUSTRALIA/Staminali pluripotenti contro la malattia Friedreich Ataxia

 Uno studio condotto dall'Universita' di Melbourne e dal Monash Institute of Medical 
Research e pubblicato nella corrente edizione della rivista internazionale “Stem Cell Reviews and Reports”, 
spiega come, per la prima volta in Australia, siano state applicate le cellule staminali pluripotenti (iPS) per un 
nuovo trattamento contro la Fa (Friederich Ataxia), una rara malattia, che porta anche a diabete e malattie 
del cuore.
Le dottoresse Alice Pébay e Mirella Dottori, hanno diretto il lavoro contro questa malattia -la FA- che riguarda 
30.000 persone complessivamente, risultati che pero' potranno essere utilizzati anche per altre patologie.

17-01-2011 09:46 ITALIA/Spesa. Dove e' piu' costosa per la famiglia
Elaborazione del quotidiano IlSole24Ore su dati dell'Osservatorio del ministero dello Sviluppo Economico 
riferiti a novembre scorso. Dove la spesa e' piu' cara ed economica. Confrontando il medesimo paniere, la 
citta' top e' Rimini con 4.151 euro, seguita da Ferrara 4.109, Aosta 4.028, Treviso 3.952, Verona 3.879 fino 
alla piu' economica che e' Potenza con 2.926, preceduta da Napoli 3.040, Bari 3.107, Terni 3.108. Milano e' 
sedicesima con 3.713. Roma e' al ventesimo posto con 3.699. Bologna al nono posto con 3.758. Firenze al 
cinquantesimo con 3.276. Palermo cinquantaduesima con 3.227. Torino quindicesima con 3.716. Cagliari 
quarantottesima con 3.309.



17-01-2011 09:54 SVIZZERA/Medicine non convenzionali. Lo Stato rimborsa
Dall'anno prossimo, per cinque anni, le cure con cinque medicine non convenzionali saranno rimborsate 
dall'assicurazione sanitaria. Omeopatia, fitoterapia, terapia neurale, medicina antroposofica, e medicina 
tradizionale cinese. Il periodo transitorio di cinque anni e' per una verifica sulla soddisfazione di criteri di 
efficacia, appropriatezza ed economicita', cosi' come prevede la legge federale.
La decisione fa seguito al referendum del 2009 in cui gli elettori votarono a favore della liberta' di cura.

17-01-2011 13:36 ITALIA/Pubblicità online e diritti d'autore: Antitrust accetta impegni di Google e 
chiede nuove norme al Governo
 Chiusa l’istruttoria per possibile abuso di posizione dominante: Google consentirà agli editori di rimuovere o 
selezionare i contenuti presenti su Google News Italia, renderà note agli editori le quote di ripartizione dei 
ricavi che determinano la remunerazione degli spazi pubblicitari, rimuoverà il divieto di rilevazione dei click 
da parte delle imprese che veicolano pubblicità con la sua piattaforma. Governo e Parlamento tutelino 
diversamente il diritto d’autore in tutti i settori.
Maggiore controllo da parte degli editori on line sui propri contenuti nell’ambito del servizio Google News, più 
trasparenza e verificabilità delle condizioni economiche applicate dalle imprese di siti web che si avvalgono 
dei servizi di intermediazione pubblicitaria di Google. Sono gli effetti dell’istruttoria conclusa dall’Antitrust che 
ha accettato, rendendoli vincolanti, gli impegni presentati da Google nell’ambito del procedimento avviato per 
un possibile abuso di posizione dominante. L’Autorità, che ha considerato le misure proposte in grado di 
eliminare le preoccupazioni concorrenziali relative ai comportamenti di Google, ha però inviato una 
segnalazione a Governo e Parlamento chiedendo che venga rivista la normativa a tutela del diritto d’autore, 
adeguandola alle innovazioni tecnologiche ed economiche del web.
Secondo l’Autorità un’istruttoria antitrust non può sciogliere il nodo dell’adeguata remunerazione dell’attività 
delle imprese che producono contenuti editoriali online, per lo sfruttamento economico delle proprie opere da 
parte di altri soggetti. Occorre dunque una legge nazionale che definisca un sistema di diritti di proprietà 
intellettuale in grado di incoraggiare su internet forme di cooperazione virtuosa tra i titolari di diritti di 
esclusiva sui contenuti editoriali e i fornitori di servizi innovativi che riproducono ed elaborano i contenuti 
protetti da tali diritti.
Per l’Antitrust è necessario, in una prospettiva pro concorrenziale, superare l’oggettivo squilibrio tra il valore 
che la produzione di contenuti editoriali genera per il sistema di internet nel suo complesso e i ricavi che gli 
editori online sono in grado di percepire dalla propria attività. Si tratta di un’esigenza che, vista la dimensione 
sopranazionale del fenomeno internet, deve anche essere promossa dalle istituzioni italiane anche presso le 
opportune sedi internazionali.
Di seguito gli impegni presentati da Google e resi vincolanti dalla delibera dell’Antitrust.
1) Google assicura il mantenimento di un software separato per Google News che dà agli editori la 
possibilità di decidere quali contenuti giornalistici rendere utilizzabili su Google News, senza pregiudicarne 
l’indicizzazione sul motore di ricerca Google Web Search. Gli editori possono scegliere in particolare se 
consentire o meno l’accesso ai propri siti da parte di Google News, decidere di escludere selettivamente 
specifici articoli o immagini, ovvero di far apparire i titoli degli articoli, ma non estratti dal testo degli stessi.
2) Diventa trasparente la gestione del programma AdSense, la piattaforma di raccolta pubblicitaria gestita da 
Google che favorisce l’interazione degli inserzionisti con gli editori: in pratica l’editore pubblica sul proprio 
sito annunci pubblicitari degli inserzionisti AdWords, ottenendo un guadagno per ogni click degli utenti sui 
link pubblicitari visualizzati. Il meccanismo sulla base del quale l’Autorità aveva avviato l’istruttoria prevedeva 
però che fosse Google Ireland a determinare i corrispettivi di volta in volta a sua assoluta discrezione, senza 
assumere alcun obbligo di comunicare come tale quota fosse calcolata e riservandosi il diritto di modificare 
in qualsiasi momento la struttura di determinazione dei prezzi e dei pagamenti a sua esclusiva discrezione. 
Gli impegni adottati consentiranno invece agli editori di conoscere la ripartizione dei ricavi derivanti dalla 
vendita degli spazi pubblicitari: viene in sostanza consentito alle imprese editoriali di controllare le condizioni 
economiche che determinano i corrispettivi loro spettanti. Eventuali modifiche dovranno inoltre essere rese 
note agli editori prima di diventare operative. Viene infine rimosso il divieto assoluto di rilevazioni da parte di 
terzi del numero di click effettuati dagli utenti sui singoli annunci pubblicitari, sia pure a condizione che le 
tecnologie utilizzate siano compatibili con le condizioni tecniche e procedurali rese note da Google.

17-01-2011 15:47 ITALIA/Ru486. Otto mesi dopo l'autorizzazione: quanto si usa

 Sono oltre 4mila, per la precisione 4317, le confezioni di pillola abortiva Ru486 ordinate dagli 



ospedali italiani in 8 mesi, da quando ne e' stata autorizzata in Italia la distribuzione. La maggior parte degli 
ordini e' stata fatta dalle regioni settentrionali, come emerge dai dati comunicati dalla Nordic Pharma, 
l'azienda distributrice del farmaco nel nostro Paese, mentre i valori rimangono piuttosto bassi in alcune 
meridionali e soprattutto in quelle centrali.
A guidare la classifica per scatole ordinate (ognuna e' per il trattamento di una paziente), e' il Piemonte con 
1203 confezioni, seguito da Toscana (563), Lombardia (523), Liguria (500), Veneto (205), Emilia Romagna 
(189), Friuli Venezia Giulia (70), Trentino (66), Val d'Aosta (55). Al sud la regione che ha effettuato piu' 
trattamenti e' stata la Puglia (340), davanti a Sicilia (147), Basilicata (122), Campania (110) e Molise (90).
Decisamente basso il valore riportato dalla Calabria (10).
Piuttosto indietro le regioni dell'Italia centrale, che sono sostanzialmente ferme: la maglia nera, anche a 
livello nazionale, spetta alle Marche con 5 confezioni. Un po' piu' sopra ci sono Sardegna (57), Lazio (30), 
Umbria (17) e Abruzzo (15).

17-01-2011 16:20 ISRAELE/Staminali contro sindrome 'QT lungo'

 Ricercatori dell'Istituto di tecnologia d'Israele ad Haifa hanno sviluppato un nuovo tipo di cellule 
staminali per lo studio di una grave malattia che produce la morte immediata per arresto cardiaco. I risultati 
di questo studio sono stati pubblicati nella edizione digitale della rivista 'Nature'.
Il nuovo modello di cellule staminali del disturbo cardiaco grave (sindrome del QT lungo) potranno aiutare lo 
sviluppo di nuove terapie e cure personalizzate. La sindrome del 'QT lungo' e' una malattia rara congenita 
caratterizzata da aritmie cardiache e immediato arresto del cuore.
I ricercatori, sotto la guida di Lior Gepstein, hanno prelevato cellule del fibroblasto di un paziente con questa 
sindrome e le hanno utilizzate per generare cellule staminali pluripotenti indotte, che sono state costrette a 
trasformarsi in cellule del muscolo cardiaco, dopo che hanno verificato la presenza di anomali tipiche 
dell'attivita' elettrica della sindrome.
I ricercatori hanno poi trattato le cellule con diversi farmaci per verificare se migliorava o aggravava il 
funzionamento elettrofisico, il che dimostrerebbe la capacita' di questo metodo per sviluppare farmaci e 
l'individuazione specifica della cura per ogni paziente.

17-01-2011 16:25 GIAPPONE/Staminali per i 'pacemaker cardiaci'

 Scienziati giapponesi hanno prodotto cellule di “pacemaker cardiaci” a partire da 
cellule staminali di topi, una scoperta che potrebbe portare ad un notevole cambio nel trattamento delle 
aritmie cardiache e di altre malattie del cuore umano. 
Un'équipe di ricercatori dellUniversita' di Tottori, guidata dal professor Ichiro Hisatome, esperto in medicina 
rigenerativa, ha impiantato delle cellule in topi i cui cuori erano stati debilitati artificialmente con sistemi 
chirurgici ed ha confermato che i battiti cardiaci sono diventati piu' attivi.
I battiti cardiaci sono controllati da segnali elettrici emessi dal cellule del nodulo sinauriculare, una delle 
strutture del sistema che porta questi stimoli elettrici al cuore, che comunemente sono chiamati “pacemaker 
del cuore” perche' e' li' che ha origine l'impulso elettrico da cui poi nasce il battito cardiaco. Le irregolarita' di 
questi segnali puo' causare un battito irregolare.
Sono 60 mila le persone che ogni anno in Giappone subiscono un intervento chirurgico per l'impianto di 
pacemaker artificiali che usano impulsi elettrici per aiutare a controllare il ritmo cardiaco.

17-01-2011 18:50 ITALIA/Partono controlli antidroga per autisti e camionisti in Alto Adige
Il 21 gennaio entrano in vigore in Alto Adige i test anti-droga per autisti, camionisti. I controlli riguardano tutti i 
lavoratori che svolgono mansioni a rischio e che quindi potrebbero mettere a repentaglio la sicurezza, 
l'incolumita' e la salute proprie e di terzi.
Gli accertamenti sono eseguiti dal medico competente sia al momento dell'assunzione che periodicamente, 
a campione e ad intervalli di massimo due anni o in caso di sospetto. E' prevista una visita medica ed un 
screening dell'urina per individuare l'eventuale presenza di sostanze stupefacenti come hashish e marijuana, 



cocaina, ecstasy, anfetamine, oppiacei (eroina) e farmaci quali metadone e buprenorfina. In caso di 
positivita' scatta la 'temporanea inidoneita'' al lavoro pericoloso e la segnalazione al Serd. Segue una visita 
specialistica e ulteriori accertamenti, evenutalmente anche sul capello. Il test del capello e' infatti piu' preciso 
ed e' in grado di rilevare un consumo di sostanze illecite anche a mesi di distanza dall'assunzione. 

18-01-2011 09:38 ITALIA/Bond e spot ingannevoli. Alt della Consob

 Piu' trasparenza nella pubblicita' dei bond bancari. Lo chiede la Consob soprattutto 
guardando alle obbligazioni estere con prospetto informativo 'passaportato' secondo la normativa europea, e 
quelle italiane 'esterovestite', approvate cioe' da autorita' europee diverse dalla Commissione di via Martini. 
Sui messaggi pubblicitari di questi prodotti, che spesso sono l'unica vera forma di comunicazione al 
risparmiatore e prendono il posto del prospetto informativo, ha acceso un faro l'autorita' guidata da 
Giuseppe Vegas, che ha preparato una bozza e ha avviato una consultazione col mercato.
Gli addetti ai lavori dovranno prenderne visione e replicare entro 20 giorni con osservazioni prima della 
stesura definitiva della comunicazione.
'L'informazione deve essere chiara e trasparente in modo che tutti la possano capire, anche chi non e' 
laureato in Economia' spiega il presidente della Consob, Giuseppe Vegas, commenta, ai microfoni del Tg5 
aggiungendo come a volte sugli annunci 'il rendimento e' scritto molto grande' e poi ci siano clausole scritte 
in piccolo. E al Tg2 Vegas ha rilevato come 'sia il tasso pubblicizzato a volte e' scritto grande e le 
controindicazioni in piccolo, Devono essere scritti tutti allo stesso modo' pensando anche 'magari a quelle 
persone anziane' che vogliono investire i propri risparmi.
Il problema messo a nudo dall'Autorita' sono i messaggi pubblicitari troppo spesso sbilanciati verso un'enfasi 
sui rendimenti piuttosto che sui rischi dell'investimento. Messaggi 'il cui contenuto - osserva Consob - non 
appare del tutto in linea con i principi normativi in vigore, con particolare riferimento a operazioni di 
ammissione alle negoziazioni di obbligazioni senza preventivo collocamento tramite intermediari'.
La prima indicazione di via Martini e' che l'annuncio pubblicitario deve indicare l'esistenza di un prospetto 
informativo e il luogo in cui il pubblico puo' procurarselo, chiarendo anche quale sia l'autorita' che lo ha 
approvato. Il messaggio, poi, deve essere 'chiaramente riconoscibile' nella sua natura di comunicazione 
pubblicitaria e le informazioni che contiene 'non devono essere imprecise o tali da indurre in errore circa le 
caratteristiche, la natura e i rischi dei prodotti finanziari offerti'.
Per questo la Consob prescrive che quando vengono riportati i rendimenti di un prodotto, deve essere 
specificato anche il periodo di riferimento per il calcolo. La pubblicita' deve poi 'rappresentare in modo chiaro 
il profilo di rischio' e 'operare il confronto con il parametro di riferimento indicato nel prospetto o con un 
parametro coerente', indicando inoltre i rendimenti al netto degli oneri fiscali.
L'autorita' di controllo chiede anche chiarezza sulle fonti di eventuali risultati di statistiche, studi o 
elaborazioni di dati, indicando che il messaggio promozionale deve essere 'coerente con le informazioni 
contenute nel prospetto'. Al bando quindi 'termini che enfatizzano i vantaggi dell'investimento, 
ridimensionandone i rischi, anche con il ricorso a specifiche modalita' grafiche'. Un classico in questo caso e' 
la comunicazione esclusiva dei tassi cedolari massimi conseguibili e 'l'omessa indicazione della circostanza 
che il rendimento puo' variare nel tempo'.
Infine, raccomandazione non del tutto scontata. Ogni annuncio pubblicitario deve recare con evidenza 
l'avvertenza: 'prima dell'adesione leggere il prospetto'.
(notizia redatta da Paolo Verdura per l'agenzia Ansa)

18-01-2011 09:42 ITALIA/Cinema. +10,2% di spettatori nel 2010

 Le presenze al cinema, durante il 2010, sono cresciute del 10,2%. 109.074.147 spettatori per 
pellicole come Avatar, benvenuti al Sud e Alice in Wonderland, le piu' viste in questo periodo. Sono i dati di 



Audimovie dal 3 gennaio 2010 al 1 gennaio 2011. La tecnologia 3D ha rappresentato il 16,7% del totale. Le 
multisale con piu' di 8 sale hanno coinvolto il 53m5% degli spettatori.

18-01-2011 09:49 FRANCIA/Il matrimonio omosessuale al Consiglio Costituzionale
Il Consiglio costituzionale prende in esame oggi la questione del matrimonio omosessuale, che oggi e' 
vietato in Francia. Una coppia di donne, una pediatra e l'altra professoressa di inglese, vivono insieme da 
quattordici anni e madri di quattro figli, ed hanno posto la questione a maggio del 2010 davanti al tribunale 
delle grandi istanze di Reims. Secondo il loro avvocato, Emmanuel Ludot, "esse non sono spinte da uno 
spirito militante o politico.. esse vogliono sposarsi perche' considerano che il matrimonio sia uno strumento 
indispensabile per costruire una famiglia".
Il matrimonio omosessuale e' autorizzato in Olanda, Belgio, Spagna, Norvegia, Svezia, Islanda, Danimarca, 
Portogallo e Gran Bretagna.

18-01-2011 09:55 U.E./Tabagismo e morti. 40% donne e 60% uomini. Studio

 La mortalita' dovuta al tabacco pesa tra il 40 e il 60% nella differenza di longevita' tra 
uomini e donne in Europa, secondo uno studio pubblicato oggi in linea dalla rivista specializzata Tobacco 
Control.
I motivi per cui le donne vivono piu' a lungo rispetto agli uomini, soprattutto nei Paesi europei sviluppati, e' 
uno degli argomenti piu' dibattuti, soprattutto -come sostengono gli autori dello studio- se il tabacco nel 
passato e' stato riconosciuto come il maggiore fattore di questa differenza.
Anche cause biologiche sono evocate, ma il fatto determinante in assoluto e' che le donne fanno piu' spesso 
ricorso a cure mediche che non gli uomini.
L'équipe di Gerry McCartney (Social and Public Health Science Unit, Glasgow, Uk) ha utilizzato i dati 2005 di 
30 Paesi europei dell'Organizzazione mondiale della Sanita' (Oms) sui tassi di decessi negli uomini e nelle 
donne in assoluto, e quelli ascrivibili a tabacco e alcool.
Le morti legate al tabacco includono il cancro delle vie respiratorie, gli infarti e gli ictus, nonche' la bronchite 
cronica ostruttiva. Quelli legati all'alcool includono il cancro della gola e dell'esofago, le malattie croniche del 
fegato, nonche' psicosi alcolica e atti vi violenza.
Il numero di morti maschi varia considerevolmente rispetto ai Paesi studiati. La maggior parte di quelli che 
presentano questa differenza sono dell'Europa dell'est. Belgio, Spagna, Francia, Finlandia e Portogallo 
hanno anch'essi questa differenza percentuale. 

18-01-2011 10:21 MESSICO/Narcoguerra. Uccisi musicisti che non concedono il bis
Nel salone da ballo 'Vida Divina' di Chapala, Stato di Guadalajara, 500 chilometri al nord ovest di Citta' del 
Messico, un folto gruppo di narco-killer, alle cinque del mattino di ieri, dopo aver chiesto invano al gruppo 
'Excelencia' di continuare a suonare, ha reagito con rabbia lanciando una bomba a mano nel locale.
Non contenti dei danni provocati, hanno aspettato i musicisti all'uscita sparando sul mucchio. Due di essi 
sono morti con una dozzina di pallottole in corpo. Una ragazza e' rimasta ferita.
Il padrone del locale ha chiamato la polizia che, arrivata in forze, ha arrestato 11 killer, sequestrando loro 20 
mitra e un gran numero di bombe a mano. Hanno confessato, riferiscono i media locali, di far parte di una 
cellula denominata 'La Resistencia', una recente frattura del Cartello dei Valencia.

18-01-2011 10:37 ISRAELE/Fecondazione assistita. Riesce meglio se dopo l'innesto si ride

 La clownterapia sarà anche una moda, ma il medico israeliano Shevach 
Friedler ha constatato l'efficacia del buonumore indotto in un contesto particolare, quello della fecondazione 
medicalmente assistita. La sua équipe dell'Assaf Harofeh Medical Center di Tzrifin, ha affidato cento donne 
alle smorfie di un pagliaccio subito dopo l'impianto degli embrioni. E questi ha svolto il suo spettacolo di 
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trucchi e barzellette della durata di un quarto d'ora, studiato e concordato prima. Il controllo è consistito in un 
gruppo di altre cento donne senza clown.
Risultato: nel secondo gruppo la tecnica di fecondazione assistita ha portato al 20% di gravidanze; nel primo, 
la quota di gravidanza è stata ben più alta, il 36,4%. Come scrivono i ricercatori su Fertility and Sterility, una 
spiegazione plausibile potrebbe essere che la fecondazione assistita è per molte donne un lungo stress, e se 
nel momento decisivo -subito dopo la fecondazione- hanno la possibilità di rilassarsi e di sorridere, 
forse s'innesta un effetto positivo sul dopo. 
Tutto da approfondire, naturalmente, ma come dice Friedler: l'utilizzo del clown è uno degli interventi meno 
rischiosi in questo campo.

18-01-2011 10:37 MONDO/Telefonia. Fusione Wind con i russi, prosegue l'iter, con l'opposizione dei 
norvegesi
Il board della russa VimpelCom, nonostante l'opposizione degli azionisti Telenor, ha approvato la proposta 
per la fusione con Wind Telecom, l'ex Weather Investments di Naguib Sawiris. A favore della transazione 
hanno votato 6 dei 9 membri del board, quelli indipendenti e i tre designati da Altimo. Contrari solo i 
rappresentanti della norvegese Telenor - cui fa capo il 40% di Vimpelcom - secondo cui l'offerta rivista "ha 
ancora meno senso" rispetto all'offerta originaria "perche' e' ancora piu' generosa nei confronti dei proprietari 
di Wind Telecom".
Secondo Telenor, in sostanza, l'operazione danneggerebbe gli azionisti di minoranza e pertanto i soci 
esprimeranno il loro voto contrario all'assemblea di VimpelCom in programma per il 17 marzo. In base ai 
termini della proposta, VimpelCom andra' a controllare il 51,7% di Orascom Telecom e il 100% della societa' 
italiana Wind Telecomunicazioni Spa.

18-01-2011 12:00 SVIZZERA/Ritalin: farmaco e droga legale

 Ritalin è il nome commerciale del metilfenidato (MPH). Viene somministrato ai bambini 
deconcentrati e iperattivi, affetti da Attention Deficit Hyperactivity Disorder -in sigla ADHD-, per aiutarli a 
concentrasi meglio e a non "uscire dai binari". 
Nell'ultimo decennio l'uso di Ritalin è pressoché decuplicato in Svizzera, constata l'Istituto per i prodotti 
terapeutici Swissmedic. L'incremento non corrisponde però a un aumento significativo dell'iperattività nei 
bambini, ma piuttosto al perfezionamento della sua diagnosi, a una maggiore conoscenza del fenomeno, 
forse a un abuso e, da qualche tempo, al fatto che sia prescritto anche agli adulti; infatti, talvolta l'ADHD non 
si normalizza con l'adolescenza, bensì prosegue in età adulta sottoforma di disattenzione. 
Ma all'aumento del consumo di Ritalin contribuiscono anche persone sane, come gli studenti, che lo 
considerano uno stimolante per affrontare meglio le difficoltà dello studio. Effetti collaterali? Non risultano 
ricerche al riguardo. C'è poi un genere di persone che assume il Ritalin come droga da party. Per lo più lo 
inalano, raramente viene fumato o iniettato in vena. Va detto che il Ritalin non è un gran che come droga 
"ricreativa": poco eccitante, è una droga fredda che fa stare svegli più o meno come il caffè o una bevanda 
energetica. Però ha il merito di essere legale.

18-01-2011 12:40 CINA/Crescono meno i prezzi delle case
Il ritmo di crescita dei prezzi degli immobili in Cina e' rallentato in dicembre, facendo registrare un +6,4% su 
base annua, l'aumento piu' contenuto del 2010. Lo afferma un documento dell'Ufficio nazionale di statistica 
di Pechino citato oggi dalla stampa cinese.
La crescita del costo degli immobili ha registrato un picco in aprile con un 12,8% che ha rafforzato i timori di 
una 'bolla' e spinto il governo cinese ad introdurre una serie di misure per 'raffreddare' il mercato. 'Ci sono 
molti fattori che spingono i prezzi verso l'alto - ha dichiarato Lin Lei della societa' di consulenze Century 21st 
- come la crescita dei prezzi della terra, l'allargamento del distacco tra ricchi e poveri e l'eccessiva liquidita' 
sul mercato. Nonostante le politiche restrittive del governo abbiano colpito gli acquisti di immobili per 
investimenti, altri fattori non sono stati toccati'. Nel 2010 il governo cinese ha sospeso i mutui per l' acquisto 
della terza casa, aumentato al 30% l'anticipo obbligatorio e ristretto il numero degli appartamenti che 
possono essere acquistati dalla stessa famiglia. Inoltre, ha iniziato la costruzione di 10 milioni di 'unita' 
abitative' che avranno prezzi competitivi.
'Quando entreranno sul mercato gli immobili costruiti con i sussidi del governo nella seconda meta' del 2011 
e con nuove misure restrittive, alla fine dell' anno i prezzi potrebbero scendere', ha aggiunto Lin.

http://tlc.aduc.it/ricerca/?testo=VimpelCom+wind+telenor
http://tlc.aduc.it/ricerca/?testo=VimpelCom+wind+telenor


18-01-2011 14:00 GRAN BRETAGNA/Allattamento al seno: pareri discordanti

 Qual'è la durata ideale dell'allattamento al seno? L'Organizzazione mondiale della 
Sanità (Oms) risponde che vanno bene sei mesi, e senza aggiunta di pappe o latte artificiale. Un consiglio 
seguito per altro dal 65% dei Paesi Ue. 
Ma sul British Medical Journal compare uno studio diretto da Mary Fewtrell dell'University College di Londra, 
difforme dalla raccomandazione dell'Oms -che anzi è giudicata priva di riscontri convincenti e bisognosa 
d'aggiornamenti. Dall'esame dei dati disponibili l'équipe conclude che, nel mondo occidentale, l'allattamento 
esclusivo al seno non dovrebbe superare i quattro mesi per non far correre al bambino il rischio di possibili 
allergie e di mancanza di ferro. Inoltre, l'aggiunta di pappe avrebbe il merito di fargli sperimentare nuovi 
sapori e di prepararlo ad apprezzare cibi importanti come le verdure. Dalla nuova "regola" escludono però i 
Paesi poveri; in quel caso il latte materno è il miglior antidoto all'acqua infetta e alla scarsa igiene alimentare. 

Il consiglio dell'Oms si basa sulla valutazione sistematica di vari studi che, nel 2000, ha portato a quella 
conclusione. Anche in Germania e in Gran Bretagna ci sono state ricerche simili, ma il risultato più evidente 
è che di solito le mamme procedono allo svezzamento graduale verso i quattro mesi. Perché allora gli 
studiosi britannici si soffermano sui sei mesi? Perchè, dicono, si sta profilando una nuova tendenza: le 
neomamme vogliono prolungare l'allattamento al seno il più possibile. Che abbiano ragione o no, bisogna 
riferire dell'accusa che pesa sugli autori dello studio, forse fin troppo scontata: quella di essere al servizio 
dell'industria dei cibi per l'infanzia.

18-01-2011 18:26 SPAGNA/Raffinazione cocaina. Smantellato il piu' grande laboratorio in Europa
La polizia spagnola ha scoperto vicino a Madrid 'il piu' grande e sofisticato laboratorio per la raffinazione 
della cocaina in Europa' nel corso di un'operazione che ha condotto a 25 arresti e al sequestro di 300 kg di 
droga. L'operazione e' il risultato di un'inchiesta iniziata due anni fa che ha permesso di smantellare il 
laboratorio 'poco prima che diventasse attivo' e di sequestrare anche 33 tonnellate di prodotti chimici, 2 
milioni di euro in contanti, armi, 18 macchine di lusso, 470 cellulari e beni mobili e immobili per un valore di 
50 milioni di euro.

18-01-2011 18:35 IRAN/Giustiziati due narcotrafficanti afghani
Due afghani sono stati messi a morte in Iran con l'accusa di narcotraffico e un terzo e' stato ucciso mentre 
cercava di attraversare la frontiera fra Afghanistan e Iran. Lo hanno reso noto oggi funzionari afghani 
nell'ovest del paese.
Il comandante della polizia di frontiera nella provincia di Nimroz, Gholam Haider, ha indicato che gli iraniani 
hanno restituito i cadaveri di due persone impiccate sabato a Zahedan, capoluogo della provincia iraniana di 
Sistan-Baluchistan, 'I due erano residenti della provincia meridionale afghana di Helmand - ha concluso 
Haider - ed i resti sono stati consegnati alle rispettive famiglie'.
La frontiera occidentale dell'Afghanistan con l'Iran e' punto di passaggio di oppio e derivati prodotti nel sud 
afghano e ripetutamente le autorita' di Teheran hanno manifestato preoccupazione e chiesto un piu' energico 
intervento delle forze di sicurezza di Kabul nella repressione dei traffici illeciti.

18-01-2011 18:40 ITALIA/Staminali del liquido amniotico
Sarebbero migliaia le donne che avrebbero gia' deciso di conservare una minima parte del liquido amniotico 
(pochi millilitri) per garantire al proprio bambino un patrimonio biologico di cui disporre, in futuro, per 
applicazioni terapeutiche nella medicina rigenerativa e nella terapia cellulare. E' il dato fornito dal centro che 
in Italia offre il servizio a pagamento da tre anni in Italia. Conservare le cellule per 19 anni costa quasi mille 
euro. Questo metodo permetterebbe di curare, qualora ce ne fosse il bisogno, oltre i propri figli anche se' 
stessi e gli altri membri della famiglia, al contrario del cordone ombelicale 'che va donato si', ma per gli altri', 
precisano gli esperti.
Come spiega Giuseppe Simoni, direttore scientifico del Biocell Center di Busto Arsizio (Va), 'nel liquido 
amniotico sono presenti cellule staminali mesenchimali pluripotenti con un'elevatissima capacita' di 
differenziazione', in grado cioe' di replicarsi in molte linee cellulari, quali quelle del tessuto osseo, muscolare, 
nervoso, cartilagineo o del sangue. Ad oggi sono 160 le applicazioni cliniche sull'uomo in fase di 
approvazione.
Per farlo 'basta prelevare i primi 3 ml di liquido amniotico durante l'amniocentesi - aggiunge Claudio 



Giorlandino, segretario generale della Societa' italiana di diagnosi prenatale e medicina materno fetale -, una 
tecnica ormai sicura per la diagnosi pre-natale'.
A rivolgersi al servizio, attivo da qualche anno, finora sono state donne di tutte le fasce d'eta', al primo posto 
quelle che presentavano problemi in famiglia, seguite dalle piu' informate o dalle donne piu' sensibili al 
problema. 'Nonostante in Italia nascano meno bambini rispetto al passato, circa 650mila l'anno, - rileva 
Giorlandino - tra gli italiani sta aumentando la consapevolezza di avere un figlio e di vedere da subito come 
sta. Quando l'amniocentesi viene eseguita con attenzione abbinata a terapia antibiotica - sottolinea l'esperto 
- il rischio di aborto e' addirittura minore rispetto a quello delle donne che non si sottopongono all'esame'.
'Le cellule del liquido amniotico - aggiunge Simoni - sono adatte alla creazione di tessuti da utilizzare per 
sostituire parti del corpo danneggiate o non funzionanti, come nel caso di gravi ustioni e fratture'. Il servizio 
di conservazione delle staminali presenti nel liquido amniotico e' a pagamento (980 euro per 19 anni). Per 
conoscerlo ci si puo' rivolgere al proprio medico o direttamente al centro, che fornira' un apposito kit per la 
raccolta del campione biologico. Questo verra' poi rispedito e conservato nell'apposita banca del centro.

18-01-2011 18:47 FRANCIA/Eutanasia. Commissione Senato approva proposta di legge che legalizza
La commissione Affari sociali del Senato francese ha approvato oggi una proposta di legge che mira a 
legalizzare l'eutanasia. Lo hanno riferito alcuni dei partecipanti alla sessione.
L'articolo uno del provvedimento prevede che 'qualsiasi persona maggiorenne e capace', in situazione 
terminale a causa di un incidente o di una malattia grave o incurabile, 'che subisce una sofferenza fisica o 
psichica che non puo' essere alleviata e che ritiene insopportabile', puo' chiedere di beneficiare 'di 
un'assistenza medica che permetta, con un atto deliberato, una morte rapida e indolore'.
La proposta, riferiscono i senatori, ha ottenuto il via libera con 25 voti a favore, 19 contrari e 2 astensioni. La 
commissione ha deciso di fondere in un solo testo tre proposte in materia molto simili, presentate 
rispettivamente da un esponente del partito socialista, da uno dell'Ump (partito di maggioranza del 
presidente Nicolas Sarkozy) e da due senatori di estrema sinistra. Il passaggio in aula al Senato e' previsto 
per il prossimo 25 gennaio. 

18-01-2011 18:58 ITALIA/Immigrati e matrimoni con clandestini a San Marino. Viminale: tutto a posto
Le unioni celebrate sul Titano non portano al divorzio tra Italia e San Marino. Il segretario di Stato per gli 
Affari interni, Valeria Ciavatta, nell'appuntamento settimanale dell'esecutivo con la stampa, porge il 
comunicato scritto a quattro mani con il Viminale, al termine del vertice di questa mattina tra la delegazione 
sammarinese, capitanata dall'ambasciatore Daniela Rotondaro, e quella del ministero dell'Interno italiano. 
Succo del testo e' che "la parte italiana riconosce a San Marino la corretta applicazione degli accordi vigenti", 
sottolinea Ciavatta, che ci tiene a mettere la parola fine sulla querelle avviata nelle ultime settimane dalle 
forze di opposizioni sammarinesi e ripresa poi oltre confine da Aduc, associazione italiana a tutela dei diritti 
dei consumatori.
"Quando e' stata modificata la normativa italiana ci siamo subito preoccupati sul tema dei matrimoni tra 
cittadini italiani ed extracomunitari- ribadisce il segretario di Stato- per non aver rimostranze da parte 
italiana". Percio', le polemiche delle ultime settimane sono parte di "una campagna denigratoria 
irresponsabile", manda a dire Ciavatta, che lamenta la poca delicatezza nei confronti delle relazioni bilaterali 
da parte dell'opposizione e le preoccupazioni rispetto "alla possibilita' che creassero problemi ai colleghi 
italiani".
Gia' nell'incontro del 6 ottobre scorso avuto con il ministro Roberto Maroni, il responsabile degli Interni del 
Titano spiega di aver fatto presenti le norme sammarinesi e la convenzione bilaterale di collaborazione negli 
atti di stato civile.
"Oggi siamo molto soddisfatti- prosegue Ciavatta- perche' da parte italiana si riconosce la correttezza degli 
accordi vigenti, non ci viene contestato nulla di scorretto e ci viene riconosciuta la disponibilita' a prendere in 
considerazioni le richieste del governo italiano". Richieste che "terranno conto- precisa- della sovranita' di 
entrambi gli Stati e le rispettive normative". Sul da farsi, Ciavatta ipotizza un'integrazione della convenzione 
bilaterale vigente.

18-01-2011 19:03 ITALIA/Figli di immigrate. Salute piu' precaria
'I bambini nati da donne immigrate in Italia presentano condizioni di salute piu' difficili rispetto a quelli nati da 
donne italiane, nonostante il fatto che le madri immigrate siano piu' giovani delle italiane. Questo significa 
che le immigrate accedono tardi ai controlli in gravidanza'. E' il 'paradosso' rilevato dalla senatrice del Pd, 
Donatella Poretti, durante un incontro organizzato dall'associazione onlus Imagine, sulla salute materno-
infantile dei migranti in Italia.
'I figli di immigrate, secondo dati dell'Istituto Superiore di Sanita' presentano degli indicatori di salute alla 

http://immigrazione.aduc.it/articolo/immigrati+clandestini+matrimonio+san+marino+si+puo_18608.php


nascita piu' sfavorevoli, come il +43% di casi di basso peso alla nascita, +50% di mortalita', +24% di parti 
pretermine e +61% di malformazioni congenite'.
Quesi dati rivelano, secondo la senatrice, 'un accesso tardivo ad esami come ecografie o amniocentesi'.

-------------------------------------------
COMUNICATI

12-01-2011 12:30 Telecom e servizio universale. A Sesto Fiorentino non c'e': un centinaio di famiglie 
senza telefono fisso! Chi paga?
Domenico Murrone

 Un centinaio di famiglie senza telefono fisso, non in cima agli Appennini, ma a Sesto 
Fiorentino, comune attaccato a Firenze. A poca distanza da una sede dell'Università fiorentina, il Polo 
scientifico e tecnologico, dal mese di settembre singoli utenti e interi condomini richiedono a Telecom Italia 
gli allacci, ma vengono rimbalzati con vari e contraddittorie scuse. L'insediamento è nuovo e a regime 
potrebbe ospitare circa due mila persone. Si tratta di sei unità abitative per un totale di circa 250 alloggi 
costruiti da 5 cooperative edilizie. 
Circa cento gli appartamenti già occupati, che al momento non possono fruire della linea telefonica (tanto 
meno di un collegamento veloce ad Internet). 
In conseguenza dell'inadempimento di Telecom Italia in alcuni complessi non è possibile attivare gli 
ascensori che necessitano di linea telefonica per il servizio assistenza. Un paio hanno rimediato attivando 
numeri di telefonia mobile (a costi ovviamente più alti). 
Telecom Italia essendo il gestore a cui è affidato il servizio universale (fornitura di linea base) è tenuto ad 
attivare le utenze entro 10 giorni anche sul cucuzzolo di una montagna. In caso di problemi tecnici l'obbligo 
del gestore è di comunicare senza indugi una data certa per l'attivazione del servizio. E invece, come in altri 
casi (in tutta Italia), la società invia sms per fissare appuntamenti, salvo non rispettarli. In altri casi i tecnici 
arrivano ma scoprono che la società non ha predisposto le centraline a cui collegarsi. In alcune 
comunicazioni scritte, poi, vengono fissati tempi di attivazione, salvo poi essere prorogati. 
Quello che rende disagevole la vita degli utenti, non è solo la mancata attivazione, ma la presa in giro da 
parte di Telecom Italia, che quasi in contemporanea fissa ad un utente l'attivazione per gennaio, ad un altro 
per aprile. 
In più in alcune lettere Telecom Italia sostiene che la responsabilità è dei potenziali utenti: non abbiamo 
riscontrato il completamento dei lavori presso il vostro stabile. Il contrario di ciò che ci segnalano gli utenti 
potenziali. 
Consigli. Chi si trovasse nella situazione descritta, gli obblighi di Telecom Italia valgono su tutto il territorio 
nazionale, può intimare l'attivazione al gestore tramite raccomandata ar e se non ottenesse riscontri, 
procedere davanti al Corecom richiedendo un provvedimento urgente che imponga a Telecom Italia 
l'attivazione immediata o la fissazione di tempi certi. 
Il fatto che l'azienda non riesca ad installare in tempi rapidi centraline per allacciare nuovi clienti, e 
guadagnare, è la conferma dello stato semicomatoso in cui si trova ancora Telecom Italia che, nonostante 
tutto, rimane una palla al piede per lo sviluppo italiano, visto che le sue difficoltà frenano la diffusione delle 
nuove tecnologie. Con il benestare (dichiarazioni a parte) di Governo e Autorità di controllo. 
A questo link immagini delle abitazioni senza linea e varie e contraddittorie comunicazioni di Telecom Italia.

http://tlc.aduc.it/documento/telecom+italia+senza+telefono+fisso+decine+case_18609.php


12-01-2011 13:57 Mangimi alla diossina. Quattro volte in 10 anni: due in Germania, una in Belgio e 
una in Irlanda
Primo Mastrantoni

  "Ancora olio di motore nei mangimi". Lo scrivevamo undici 
anni fa a proposito di una indagine del Laboratorio cantonale di Zurigo (CH) che aveva analizzato la 
componente grassa nei mangimi per animali. Piu' della meta' dei campioni esaminati conteneva grassi di 
origini chimica. Le analisi sono cosi' precise che si sono potuti distinguere gli oli dei motori a due tempi da 
quelli a quattro tempi. La provenienza della parte grassa, che viene miscelata con il mangime, proviene da 
molti Paesi cosi' che e' difficile effettuare i controlli all'origine.
In questi giorni e' scoppiato lo scandalo dei mangimi alla diossina provenienti dalla Germania; e' la seconda 
volta che questo Paese viene implicato negli ultimi dieci anni, mentre Irlanda e Belgio si attribuiscono ex-
equo, uno per uno, il coinvolgimento nello stesso periodo. Quanto all'Italia non rimane che considerarla una 
isola felice o pensare che i controlli siano cosi' rarefatti da rendere impossibile la scoperta di contraffazioni 
alimentari. Sta di fatto che importiamo due prosciutti su tre e ci consideriamo la patria dei prosciutti: tutti 
indenni?

12-01-2011 14:39 Censura web. Forum su Fabio Oreste: Aduc di nuovo in Tribunale. Richiesti danni 
per 100.000,00 euro

 Per la terza volta siamo chiamati a difenderci in Tribunale per l'esistenza, nella sezione 
“Di' la tua” del nostro sito, del forum “Fabio Oreste e la...Finanza”.
La prima richiesta di oscuramento del forum risale al 2009: Fabio Oreste chiedeva al tribunale di Firenze di 
censurare il relativo forum, ritenuto diffamante. Il 13 ottobre del 2009 il Giudice ha dato ragione al ricorrente, 
e ha oscurato il forumche a suo parere non “meritava di esistere” perche' sebbene il nostro ordinamento 
tuteli il diritto di libera espressione delle proprie opinioni, non tutela l'anonimato. A parere del Giudice infatti 
gli utenti del forum non potevano discutere ne' in termini positivi ne' in termini negativi sull'operato di una 
azienda laddove avessero scelto di non inserire nel post i propri dati anagrafici. 
Aduc propose reclamo contro questo provvedimento profondamente ingiusto ed ha avuto ragione: il 
Tribunale collegiale di Firenze con un provvedimento del 30 aprile 2010 ha riaperto il forum, chiarendo 
che “...[...] ..il sig. Oreste non ha alcun diritto a vietare che un sito di una associazione di tutela dei 
consumatori ospiti un forum di discussione anche critica del suo operato professionale nel campo della 
consulenza in materia di mercato finanziario”. 
Nel frattempo ci e' stato notificato un atto di citazione davanti al Tribunale di Firenze in cui si richiede 
nuovamente l'oscuramento del forum e un risarcimento danni ingente: 100.000,00 euro! Domani, giovedi'13 
gennaio 2011, si terra' la prima udienza di cognizione della causa, dove saremo assistiti dagli avv.  
Emmanuela Bertucci e Claudia Moretti. 
Ancora una volta Aduc decide di stare in prima linea nella battaglia a difesa della liberta' di 
espressione sul web. In tutte le vicende giudiziarie in cui siamo stati coinvolti, la controparte e' sempre una 
societa' o un imprenditore che, lui per primo, utilizza Internet per fare pubblicita' alla propria attivita' e dunque 
trovare clienti. E pretenderebbe che i consumatori parlassero di lui su Internet solo in termini positivi, mai in 
termini critici. E se cio' accade, adisce il giudice affinche' i luoghi in cui si parla di lui in termini critici o di 
diffidenza o di perplessita' vengano tacitati e censurati. Chiede dunque alla giustizia civile (e in questo 
caso ottiene) di contribuire, con la censura, a fornire una visione distorta della realta' -distorta in suo 
esclusivo favore- dove nessuno e' mai stato scontento del suo operato, dove nessuno possa 
permettersi di criticarlo. 

http://www.aduc.it/comunicato/censura+internet+tribunale+firenze+riapre+forum_17469.php
http://www.aduc.it/articolo/chiuso+anonimato+provvedimento+aberrante+che+ha_16624.php
http://www.aduc.it/comunicato/censura+internet+oscurato+forum+aduc+fabio+oreste_16614.php
http://dilatua.aduc.it/forum/fabio+oreste+fantafinanza_2572.php
http://www.aduc.it/comunicato/ancora+olio+motori+nei+mangimi_1842.php
http://www.aduc.it/comunicato/ancora+olio+motori+nei+mangimi_1842.php


Qui la nostra memoria nell'udienza di cognizione
Qui il nostro canale web contro la censura

13-01-2011 09:57 Uova come riconoscerle
Primo Mastrantoni

 Dopo l'ennesimo scandalo delle uova tedesche alla diossina, numerosi consumatori 
ci hanno chiesto come identificare quelle non inquinate o non compromesse. E' appena il caso di ricordare 
che la stragrande maggioranza, circa il 99%, delle uova che consumiamo vengono prodotte in Italia. Il 
problema (1) riguarda i prodotti derivati (biscotti, paste, ecc.) che contengono uova inquinate. Difendersi e' 
piuttosto difficile a meno che non si scelgano alimenti a denominazione o biologici. Vediamo di capire cosa 
significa il codice che troviamo impresso sulle uova, per esempio:
2 IT 573 FC 001
Entro il 22.12
* 2: sta ad indicare il tipo di allevamento: 0 per quello biologico, 1 all'aperto, 2 a terra e 3 in gabbia. Noi 
consigliamo le uova allevate biologicamente. 
* IT: e' il Paese di produzione, in questo caso l'Italia (DE sta per Germania);
* 573: codice Istat del Comune di produzione;
* FC: Provincia di produzione;
* 001: codice dell'allevamento;
* Entro il 22.12: data entro la quale e' preferibile il consumo.

In questi giorni sarebbe opportuno sospendere l'acquisto di uova timbrate DE.

(1) http://www.aduc.it/comunicato/mangimi+diossina+latte+uova+carne+dalla+germania_18597.php

13-01-2011 14:30 I calendari di Toscani, le sopite pruderie e l'arte tagliata. No alla censura
Vincenzo Donvito

 A Firenze si direbbe “danno nei pazzi”... e visto che e' da Firenze che parte 
questa onda di pruderie bigotte di donne e di uomini che si vergognano di essere tali, ci sta proprio bene 
ricordarlo. E' solo un modo di dire, perche' non crediamo che siano impazzite tutte quelle persone, 
istituzionali o meno, che gridano allo scandalo per il nuovo prodotto di Oliviero Toscani, il calendario della 
conceria pisana. Dagli assessori ai ministri, passando attraverso consigli istituzionali di eletti e autorevoli 
commentatori, tutta un Italia (e non solo) che ambisce di partecipare al 'Grande fratello' o 'Isola dei famosi', 
che esterna la propria riprovazione e la propria offesa perche' esiste un calendario in cui si vede il pube 
femminile in 12 diverse forme e fattezze, una per ogni mese dell'anno.
Chissa' se Gustave Courbet si sta rivoltando nella tomba per il suo famoso dipinto che a meta' del 1800 
turbo' la scena artistica del momento: “L'origine del mondo”, si puo' ammirare oggi al museo d'Orsay a 
Parigi, e mostra, per l'appunto, un pube. O sta facendo altrettanto movimento tombale Egon Schiele che, 
sempre nello stesso secolo, dipinse altrettanto pube.
Perche' dobbiamo lasciare questa significativa arte ai francesi e agli austriaci e non premiare  
l'italiano Oliviero Toscani per aver fatto altrettanto con le tecniche e i modi del momento (immagini e  
pubblicita')?
La questione probabilmente finira' li', con Oliviero Toscani piu' famoso e tanti guardoni in piu' che 
cercheranno ovunque pur di vedere queste mitiche 12 'passere' (come si dice in Toscana). Forse diventera' 
un cult come a suo tempo fu per il film “Ultimo Tango a Parigi” o la canzone “Je t'aime moi non plus”.
Due cose pero' resteranno, antropologicamente significative e istituzionalmente deprimenti:

http://mailer.aduc.it/generale/files/file/allegati/schiele_pr.jpg
http://mailer.aduc.it/generale/files/file/allegati/courbet.jpg
http://avvertenze.aduc.it/censura/
http://mailer.aduc.it/generale/files/file/allegati/20110112-OresteCitazione.pdf
http://mailer.aduc.it/generale/files/file/allegati/20110112-OresteCitazione.pdf


- che le donne e gli uomini si vergognano del corpo e del genere a cui appartengono (Vaticano applaude, 
incassa e porta oltre il Tevere) perche' alzano le proprie difese non quando lo stesso viene reso villano, ma 
per il solo fatto che esiste ed e' tale;
- che gli eletti nelle nostre istituzioni, invece di render la vita piu' facile ai loro amministrati, usano il nostro 
tempo e il nostro denaro che abbiamo loro delegato, per guardarsi tra le mutande e, soprattutto, per 
guardare nelle mutande e nella testa degli altri.
Qui il nostro canale web contro la censura

14-01-2011 12:48 Sciare. Consigli
Primo Mastrantoni

 Tempo di neve, tempo di sci, tempo anche di incidenti sulle piste anche se sciare e' uno 
sport sicuro. Infatti, per uno sciatore medio la possibilita' di un incidente di una certa gravita' si puo' verificare 
ogni 680 giornate di sport e con una "settimana bianca" all'anno si puo' sciare tranquillamente tutta la vita. 
Ovviamente ci sono le norme di sicurezza (1). Ne riassumiamo alcune: 
- dare la precedenza a chi viene da destra, 
- non fermarsi al centro della pista, in curva o nei dossi, 
- obbligo di casco per i minori di 14 anni (2), 
- adeguamento della velocita' alle proprie capacita' e condizioni ambientali. 
Si possono stipulare polizze con una assicurazione anche per una sola giornata o per piu' giorni acquistando 
contestualmente lo skipass (leggere sempre le condizioni!). 
Per l'acquisto dell'attrezzatura occorre preventivare una spesa complessiva di circa 300 euro (sci, attacchi, 
racchette e scarponi) o piu' in relazione alla qualita', alla marca e alle prestazioni che si richiedono 
all'equipaggiamento. 
Da ricordare che non e' pensabile passare dalla poltrona dell'ufficio alle 8 ore di sci sulla pista: il rischio di 
incidenti, anche lievi, e' in agguato, in particolare nelle ore pomeridiane, quando i muscoli sono stanchi e 
rispondono poco alle sollecitazioni. 

(1) Legge 363/03 e Decalogo dello sciatore 
(2) A norma UNI EN 1077/98 

http://avvertenze.aduc.it/censura/


14-01-2011 13:30 Immigrazione. Polemiche a San Marino: abrogare il divieto italiano di matrimoni 
clandestini
Emmanuela Bertucci

 Il nostro intervento sui matrimoni degli irregolari nella Repubblica di San Marino ha 
suscitato polemiche con le autorita' del Titano. Il Segretario di Stato per gli Affari interni, Valeria Ciavatta, si 
e' sentita –a torto a nostro avviso– attaccata (1), quando in realta' le riflessioni contenute nell'articolo erano 
incentrate sul comportamento del Governo italiano, e sul suo ennesimo paradosso.
Il pacchetto sicurezza del 2009 –che contiene il divieto di matrimoni con cittadini stranieri extracomunitari 
clandestini– e' stato “venduto” agli italiani come una stretta alla morsa dell'illegalita', poco importa se 
sull'altro piatto della bilancia c'e' un diritto fondamentale della persona umana –il diritto al matrimonio– che 
viene sacrificato. Da tempo lamentiamo l'illegittimita' di questa norma e anche la difficolta' di far valere 
questa illegittimita', perche' e' altamente improbabile che un clandestino si rivolga alla giustizia italiana se un 
ufficiale di stato civile gli nega il matrimonio: verrebbe immediatamente espulso.
Un divieto assurdo, che in questo caso e' diventato un anello che non tiene nella catena della lotta ai 
clandestini: chi puo' –perche' ha i soldi– risolve altrimenti, andando all'estero. Il paradosso di cui sopra 
consiste nel fatto che quello stesso Governo che serra le fila contro i clandestini negando loro un diritto 
fondamentale della persona (qualunque sia la sua nazionalita'), incoerentemente non si cura poi di affrontare 
il “problema” dei matrimoni celebrati a San Marino.
Forse, consapevole dell'assurdità del divieto, preferisce chiudere gli occhi davanti a quei (per ora non 
numerosi) matrimoni comunque celebrati nel cuore della Romagna, anche se all'estero. Preferiremmo invece 
che il Governo italiano rivedesse le sue scelte in tema di politiche migratorie e abrogasse il divieto –
aggirato– di matrimoni clandestini.

Quanto poi alla dichiarazione del Segretario Ciavatta, secondo cui Aduc le avrebbe attribuito frasi non sue, 
qui la fonte cui abbiamo attinto.

La vicenda, peraltro, gia' circolava sul web da settimane:  1  2  3

(1) Vedi qui e qui anche in video

17-01-2011 10:23 Roma. Nuova giunta comunale. Tre semplici richieste
Primo Mastrantoni

 Nuova giunta comunale a Roma. Il Sindaco, Gianni Alemanno, ha azzerato la 
precedente e ne ha varata una nuova. Segno che quella vecchia non funzionava, almeno a parere del primo 
cittadino. Ma cos'e' che non funzionava per i cittadini? Praticamente tutto. In due anni e mezzo di governo 
non s'e' fatto praticamente nulla. Il "nuovo" che e' avanzato, con le elezioni di Alemanno e che ha interrotto 
14 anni ininterrotti di governi di centro-sinistra, non ha prodotto quei cambiamenti auspicati e proposti. Ovvio 
che la responsabilita' non e' solo degli assessori ma anche di chi li ha scelti e la speranza e' che la nuova 
scelta si dimostri migliore della precedente. Noi abbiamo tre semplici richieste al Sindaco e alla sua giunta: 
tappare le buche nelle strade, disintasare tombini e caditoie, pulire la citta'. Nei restanti due anni e mezzo ci 
accontenteremo che il Sindaco e la sua nuova giunta raggiungessero questi obiettivi. 
Riproponiamo la frase di un vecchio romanaccio "forza Alema', datte da fa'". I cittadini che pagano le tasse, 
compresa l'addizionale comunale, attendono.

http://www.sanmarinortv.sm/attualita/default.asp?id=35&id_n=53419
http://www.libertas.sm/cont/comunicato/precisazione-sui-matrimoni-a-san-marino-segretario-agli-interni-ciavatta/40254/1.html
http://www.immigrazione.biz/stampaarticolo.php?id=3422
http://www.libertas.sm/cont/news/san-marino-non-specula-sui-matrimoni-fra-stranieri-ciavatta-interni/39799/1.html
http://www.sanmarinoworld.sm/?id=32&id_n=5681&ricerca=matrimoni+ciavatta&anno=0&sez=0
http://www.libertas.sm/cont/comunicato/interni-san-marino-incentiva-matrimoni-tra-stranieri-falsita/39798/1.html
http://www.aduc.it/articolo/immigrati+clandestini+matrimonio+san+marino+si+puo_18608.php


18-01-2011 11:52 Cannella, vin brule' e dolci. Attenzione al fegato!
Primo Mastrantoni

 Siamo in pieno periodo invernale e una serata con vin brule' riscalda e mette 
allegria. Chi ha problemi al fegato, pero', dovrebbe astenersi dal bere vin brule' e dall'uso di prodotti, come i 
dolci, alla cannella. Il problema sono le cumarine contenute nella cannella: possono nuocere alle cellule 
epatiche, cioe' al fegato. Le cumarine sono sostanze che si percepiscono con l'odore del fieno fresco. In 
naturopatia vengono sfruttate soprattutto come antiartritici sotto forma di impacchi di fieno. 
In commercio esistono due varietà di cannella: la cannella Cassia e la Ceylon. La prima e' usata 
prevalentemente per la produzione di dolci industriali e contiene un'alta concentrazione di cumarine, la 
seconda, utilizzata comunemente in cucina, non pone alcun problema a livello sanitario. L'uso di cannella 
Ceylon per la preparazione di dolci casalinghi o per il classico vin brule' familiare non presenta quindi rischi 
per la salute a patto che non se ne faccia un uso eccessivo.

-------------------------------------------
ARTICOLI

12-01-2011 11:37 Immigrati clandestini e matrimonio. A San Marino si puo' fare
Emmanuela Bertucci

 Circola da un po' sul web uno spot pubblicitario di San Marino in cui 
una coppia viene inquadrata sullo sfondo dei panorami mozzafiato e delle bellezze architettoniche di San 
Marino. Lo slogan e' “Innamorati di me” e, con una lungimiranza forse casuale e fortuita, l'amore e' 
diventato –per San Marino– non solo l'oggetto di uno spot, ma anche un ottimo affare. 
Per chi non lo sapesse, infatti, in barba al divieto italiano di contrarre matrimonio con un clandestino basta 
andare a San Marino. Ma procediamo con ordine.
Dal luglio del 2009 la persona straniera che voglia sposarsi in Italia deve dimostrare la regolarita' del proprio 
soggiorno. La norma e' contenuta nel “pacchetto sicurezza” il cui intento e' quello di dare un “giro di vite” 
all'illegalita'. Prima della modifica, se uno straniero era clandestino, sposandosi con una persona italiana 
avrebbe avuto automaticamente diritto ad un titolo di soggiorno, mentre se il coniuge era straniero 
regolarmente soggiornante avrebbe potuto chiedere il ricongiungimento familiare. Dalla modifica in poi le 
coppie in cui uno dei due e' irregolare non hanno alternative all'illegalita' e non possono sposarsi.
Un provvedimento all'italiana, una intollerabile presunzione di "colpevolezza" che ha il sapore delle leggi 
razziali: si presuppone, senza possibilita' di smentita, che il clandestino che si sposa lo faccia per ottenere il 
permesso di soggiorno. Se un problema esiste, quello dei matrimoni fittizi, va risolto con controlli adeguati, 
non gia' con una proibizione generalizzata di sposarsi, il cui risultato e' una gravissima ed intollerabile 
ingerenza dello Stato nella sfera privata della vita di un individuo, proprio su una scelta, il matrimonio, che 
costituisce esercizio di un diritto che l’ordinamento internazionale riconosce come fondamentale. 
Ma e' tutto vero? Non proprio, una delle prime regole che uno straniero impara quando decide di vivere in 
Italia e' “fatta la legge trovato l'inganno”. Un detto che calza a pennello con quanto accade quasi in casa 
“nostra”, a pochi passi: la Repubblica di San Marino infatti consente il matrimonio con una persona 
straniera o fra stranieri senza chiedere alcun documento che provi la regolarita' del soggiorno, in 

http://avvertenze.aduc.it/famiglia/divieto+matrimonio+straniero+irregolare+norma+legge_16037.php
http://www.youtube.com/watch?v=vPlZL86bkns


barba al divieto italiano di matrimonio con persona clandestina.
Una gallina dalle uova d'oro nata nel luglio 2009, con il pacchetto sicurezza italiano. Prima dell'emanazione 
di questa legge le coppie che si sposavano a San Marino erano una quindicina l'anno. Dopo l'approvazione 
sono diventate settanta. E sono continuate ad aumentare, al punto che San Marino – da buon affarista, ha 
alzato i prezzi. Sposarsi li' costa fra i 300 e i 1000 euro, ma nonostante i prezzi decisamente elevati tante 
sono le coppie composte da un italiano e un irregolare, o tra uno straniero regolare in Italia e un clandestino, 
che decidono di investire questa somma in cambio di una carta di soggiorno. Evidentemente il gioco vale la 
candela: bastano un passaporto valido e un certificato di stato libero e atto di nascita, emessi dal Comune 
del Paese d'origine, tradotti e timbrati dal consolato in Italia e legalizzati dalla Prefettura. E sul web si trovano 
dettagliate   “istruzioni per l'uso”.  

E il governo italiano che fa? Non si arrabbia per questa imprevista apertura delle maglie della sua fitta rete 
di contrasto all'immigrazione clandestina? La risposta la prendiamo da alcuni comunicati stampa della 
Segreteria di Stato per gli Affari Interni di San Marino: 
“Il Segretario di Stato per gli Affari Interni Valeria Ciavatta precisa che le autorità italiane competenti non  
hanno mai chiesto un confronto o inviato atti a riguardo sebbene a conoscenza della possibilità che 
ciò accadesse in virtù delle diverse legislazioni vigenti (datato 25-03-2010)". "Quando in Italia entrò in vigore  
la legge sul cosiddetto “pacchetto sicurezza”, presi io stessa l’iniziativa con il Governo italiano per far  
presente che:
- i matrimoni fra stranieri, quando almeno uno dei nubendi è cittadino italiano, si celebrano per l’apposita  
convenzione bilaterale in base alla quale non possiamo rifiutare di celebrare i matrimoni quando la  
competente autorità italiana del luogo di residenza comunica le avvenute pubblicazioni;
- la stessa autorità, ricevuti gli atti, trascrive poi l’avvenuto matrimonio nei propri registri in quanto la legge 
italiana n. 94 vieta la “sola” celebrazione sul territorio italiano del matrimonio di nubendi stranieri  
senza regolare permesso di soggiorno, non le pubblicazioni e non la trascrizione;
- ciò vale per gli altri Paesi con cui l’Italia abbia instaurato analoghi rapporti e regole.
Lo stesso argomento, insieme ad altri, è stato affrontato in un cordialissimo incontro da me  
promosso ed avvenuto a Roma con il Ministro Maroni lo scorso ottobre in occasione del quale ho messo  
a disposizione i nostri dati ed ho informato il Ministro del quadro normativo risultante dalle leggi italiana e  
sammarinese e dalla convenzione bilaterale, nonché dei gravosi oneri burocratici a carico dei nostri uffici. 
Non abbiamo ricevuto contestazioni e neppure richieste, né prima né dopo l’incontro pur avendo  
dato la nostra disponibilità a valutare le esigenze del Governo italiano, per considerare le quali, siamo 
stati noi stessi a promuovere le iniziative dette.” (comunicato 29-12-2010).

Il Segretario di Stato per gli Affari Interni di San Marino –giustamente dal canto suo– dice: se il Governo 
italiano, benche' a conoscenza, non ci ha minimamente sollevato il problema, perche' dovremmo ritenerlo 
noi un problema?
Gia'. E perche' il Governo italiano non solleva il problema? Probabilmente fa i conti della serva: se la 
coppia puo' permettersi il matrimonio a San Marino, evidentemente appartiene a una fascia di immigrazione 
tutto sommato accettabile in Italia, perche' dimostra cosi' di avere reddito (solitamente coppie di cui uno dei 
nubendi e' italiano). Questi clandestini allora, forse sono “meno” clandestini degli altri...

13-01-2011 12:51 Mangimi alla diossina. Cronaca dell'ultimo fattaccio in Germania
Rosa a Marca

 Origine
L'azienda Harles und Jentzsch, nel Land  dello Schleswig-Holstein, è al centro dell'ultimo scandalo dei 
mangimi. E' accusata d'aver occultato i risultati dei test che indicavano livelli eccessivi di diossina nei grassi 
animali usati per produrre il cibo per bestiame, sostengono sia la stampa tedesca sia fonti governative. Le 
autorità preposte avevano visitato l'azienda lo scorso luglio, ma la società aveva taciuto i valori emersi nelle 
analisi interne eseguite il 19 marzo e il 21 giugno 2010 -più alti del consentito.
L'azienda ha agito "in modo irresponsabile e senza scrupoli", ha sostenuto la ministra dell'Agricoltura e dei 
Consumatori, Ilse Aigner. "Il caso non potrà non avere delle conseguenze e le avrà". Quali? La ministra 
aspetta proposte concrete dalla stessa industria dei mangimi, ma intanto pensa a inasprire le condizioni per 

http://www.aduc.it/comunicato/mangimi+alla+diossina+quattro+volte+10+anni+due_18611.php
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il rilascio delle autorizzazioni, e pensa che i produttori non dovrebbero più fabbricare parallelamente grassi di 
mangimi e simili da destinare per esempio all'industria della carta; inoltre, con il dicastero della Giustizia, 
vuole rivedere le sanzioni nel caso di rischio per la salute umana. Interviene anche il responsabile della 
giustizia della Bassa Sassonia, Bernd Busemann: se truffa c'è stata, come sembra, le sanzioni dovranno 
essere di natura anche penale.

Diffusione e conseguenze
Poiché i controlli sugli alimenti sono di competenza dei Laender, quelli colpiti hanno informato solo dei 
prodotti sospetti della loro regione, e ciò ha forse falsato il quadro complessivo e ritardato i tempi. C'è da dire 
che un'analisi di laboratorio per individuare le tracce di diossina costa dai 1000 ai 1300 euro. Inizialmente i 
valori eccessivi sono stati riscontrati nelle uova, poi il problema si è esteso anche alla carne, fino a quella 
suina. Molte le aziende chiuse, almeno parzialmente, e poi riaperte. Stime sommarie delle associazioni 
agricole parlano di 40-60 milioni di euro di danni alla settimana.
L'Ue ha segnalato che il mangime alla diossina è arrivato anche in Danimarca. La Cina ha proibito 
l'importazione di uova e carne di maiale dalla Germania, restrizioni sono state decise anche dalla Corea del 
Sud, ma è stato soprattutto l'embargo sulle uova deciso dalla Slovacchia a indignare il Governo tedesco.

Dibattito politico
L'11 gennaio lo scandalo diossina è stato dibattuto in una seduta straordinaria della commissione per la 
tutela dei Consumatori della Camera (Bundestag). Non ha parlato solo la ministra Aigner, in questi giorni 
sottoposta a numerose critiche; tutti i partiti hanno chiesto di trarre le dovute conseguenze. I liberali della 
FDP propongono di battersi affinché in tutta l'Ue i mangimi non possano più essere diluiti fino a rendere 
impossibile l'accertamento del contenuto di diossina; i socialdemocratici della SPD chiedono di creare una 
piattaforma d'allerta nazionale per tutti gli alimenti sospetti. 
Anche nel Parlamento europeo si levano voci favorevoli a nuove regole, come quella del deputato Peter 
Liese (CDU) che propone l'analisi sistematica, e non più saltuaria, della presenza di diossina negli alimenti.

I consumatori
Il rischio concreto per la salute è ancora tutto da verificare. Certo è che la diossina è entrata nel circuito 
distributivo alimentare. E il ministero regionale dell'Agricoltura della Bassa Sassonia non esclude che la 
carne di maiale alla diossina sia già stata venduta anche ai clienti finali, giacché almeno 150 suini alimentati 
con il mangime "incriminato" sono stati macellati e venduti ancora a dicembre. 
L'intera vicenda ha lasciato un retrogusto piuttosto amaro nei consumatori. Stando a un sondaggio 
dell'istituto di ricerche di mercato Yougov per il giornale Bild, molti tedeschi vorrebbero comprare solo 
prodotti "biologici". Il 48% opterebbe per prodotti con il marchio controllato Bio, anche se solo il 43% è 
disposto a pagare di più per la spesa di tutti i giorni.

17-01-2011 19:52 Il microcredito tra luci e ombre
Rosa a Marca

 Nel 1983 l'economista bengalese Muhammad Yunus fondò Grameen Bank, l'istituto 
specializzato nel microcredito. Quella che venne definita la banca dei poveri concede piccole somme alle 
persone senza mezzi, ma con qualche buona idea, perché possano avviare un'attività senza dover dare 
garanzie né pagare tassi esosi. In breve tempo sono sorte un po' ovunque nel mondo delle banche ispirate a 
quel modello, e per la sua formidabile idea, nel 2006 Yunus ha ottenuto il premio Nobel per la Pace. 
Mancano dati certi riguardo al sistema globale di microfinanziamento, ma grosso modo si sa che i percettori 
sono al 90% donne, che in tutto saranno 100 milioni, e le somme da restituire 65 miliardi di dollari Usa, che 
gli istituti di microfinanziamento (Mfi) sono 10.000, di cui mille già in grado di conseguire utili. Accanto ai 
microcrediti ci sono anche microassicurazioni e specifici strumenti per il risparmio. 
Tutto bene, dunque? Non proprio e non in questo momento.
Il 14 gennaio, il più prestigioso giornale bengalese, The Daily Star, scrive che il Governo del Bangladesh ha 
allontanato Muhammad Yunus dal vertice della "sua" banca. E nulla come questa notizia dà l'idea della crisi 
in atto. 
Su Yunus pesano sospetti di irregolarità denunciate da un'inchiesta televisiva in Norvegia. "Intrappolato nel 
microcredito" s'intitola il servizio del giornalista danese Tom Heinemann, secondo cui nel 1996 Yunus 
avrebbe stornato 7 miliardi di Taka bengalesi (74,5 milioni di euro) a favore di una sua azienda di servizi per 
la salute -soldi donati da Norvegia, Svezia, Olanda e Germania per finanziare prestiti attraverso la Greemen 



Bank. Il ministero delle Finanze bengalese annuncia che un comitato di cinque esperti indagherà sui tassi 
d'interesse praticati da Grameen Bank e sulle accuse di violazione delle regole nel trasferimento di fondi. 
L'indagine durerà almeno quattro mesi. 
Ma non è tutto. Da alcune settimane in India ci sono Mfi finite nel mirino dopo che alcuni contadini 
superindebitati si sono tolti la vita. L'accusa è che abbiano erogato più crediti alla stessa persona e a tassi 
esagerati. Critiche sono state mosse anche alla più importante Mfi indiana, SKS Microfinance, che ha fatto il 
suo ingresso in Borsa a condizioni non proprio consone allo spirito originario. L'invito di personalità politiche 
ai poveri, di non restituire i soldi agli "squali del microcredito", sta dando i suoi frutti, e diverse Mfi sono 
sull'orlo del fallimento. La seconda per dimensione, Spandana, che per quindici anni ha avuto il 100% di 
restituzione dei soldi prestati, oggi è al 2%. 

Il microcredito trasformato in un "sistema sanguisuga"? Per Mihir Bhatt, prestigioso capo dell'AIDMI (All 
India Disaster Mitigation Institute), la critica va presa sul serio. "E' importante capire se la microfinanza è 
divenuta una macchina per fare soldi o se serve ancora al suo obiettivo iniziale di ridurre la povertà". Un 
obiettivo attualissimo, considerato che la Banca Mondiale parla di 4 miliardi di individui costretti a vivere con 
meno di 4 Usd al giorno; di 2,7 miliardi di persone impossibilitate ad accedere ai normali servizi di 
finanziamento; di metà dei nuclei famigliari senza un conto in banca. Nessun altro sistema, come la 
microfinanza, è riuscito finora a combattere la povertà, sostiene Bhatt. E' per questo che andrebbe 
perseguito con la massima severità chi abusa scientemente del sistema. 
Non è l'unico a pensarla così. L'Istituto Geografico dell'Università di Basilea lavora con Bhatt fin dal 2001, 
quando un terribile terremoto devastò lo Stato indiano del Gujarat. Un suo membro dice che nella zona 
terremotata, dove si è fatto funzionare il microcredito, la situazione socioeconomica dei più poveri è 
migliorata da prima del terremoto.
Ma erogare soldi non basta. Bisogna insegnare alla gente come si gestisce un credito. Ed è questo che non 
ha funzionato nello Stato dell'Andhra Pradesh, dove la furibonda concorrenza tra società eroganti ha portato 
a una situazione fuori controllo. 
Secondo Bhatt, l'essenziale non è quanto sia alto il tasso d'interesse, ma chi ne approfitta. "Se gli interessi 
rientrano nelle casse delle Mfi come somma aggiuntiva, quel denaro tornerà ai poveri. Tutta un'altra storia, 
invece, se gli interessi elevati finiscono nelle tasche degli investitori privati". 
Comunque si concluda l'indagine su Yunus, e al di là di incongruenze e malaffare di alcuni istituti, è sempre 
bene ricordare l'adagio: "Ciò che ha successo, ha anche nemici".

-------------------------------------------
AVVERTENZE è un quotidiano dell'Aduc registrato al n. 5761/10 del Tribunale di Firenze.
Direttore Domenico Murrone.
Edito da Aduc, Associazione per i Diritti degli Utenti e Consumatori
Redazione: Via Cavour 68, 50129 Firenze
Tel: 055.290606
Fax: 055.2302452
URL: http://avvertenze.aduc.it
-------------------------------------------
NON DARE PER SCONTATA LA NOSTRA ESISTENZA!
Senza il sostegno economico di persone come te non saremmo in grado di informarti.
Se ci ritieni utili, sostienici con una donazione da 25, 50, 100, 250, o 500 euro o con un contributo a tua 
scelta:
- con carta di credito sul nostro sito sicuro https://ssl.sitilab.it/aduc.it/
- CC/postale n. 10411502, IBAN: IT81 F 07601 02800 000010411502
- CC/bancario CRF Ag. 17 Firenze n. 7977, IBAN: IT11 O 06160 02817 000007977C00
  (N.B. il carattere a sé stante è la lettera O e non la cifra zero)
-------------------------------------------

https://ssl.sitilab.it/aduc.it/
http://avvertenze.aduc.it/

